
AGOSTO LILÁS
Mês de conscientização pelo 
fim da violência contra
a mulher

DENUNCIE!
Não se cale,

Assine o Jornal A União agora: (83) 3218.6518 | (83) 9 9117.7042 circulacao@epc.pb.gov.br

AUNIÃO  Patrimônio da Paraíba
EMPRESA PARAIBANA

DE COMUNICAÇÃO

@jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

Novo ministério 
terá como alvos 
empresas de 
pequeno porte

Prefeituras da 
PB protestam 
contra redução 
do FPM

Novidade foi anuncia-
da, ontem, pelo presidente 
Lula. A ideia é estimular o 
empreendedorismo no país.
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No interior, protesto será 
acompanhado, em vários 
municípios, de paralisação 
do atendimento ao público.

Página 13

Ex-diretor-geral 
do IFPB morre 
após longa luta 
contra o câncer

Festival de 
Inverno 
começa, hoje, 
em Dona Inês

Professor Bráulio Lins 
era irmão do governador 
João Azevêdo e da profes-
sora Janete Lins.
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Evento, em sua primeira 
edição, vai até sábado, com 
música, teatro, oficinas, ex-
posições, cinema e moda.
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Foto: Roberto Guedes

Seis cemitérios públicos também passarão 
a ter novo formato de administração; 

parceria inclui, ainda, projetos nas áreas de 
saúde, iluminação e equipamentos públicos  

Cícero Lucena anuncia parceria 
para reordenar estacionamentos

nova “zona azul”

Plano é dividir com iniciativa privada gerenciamento de seis mil vagas, inclusive edifício-garagem.  Página 5

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Sol das Letras 
homenageia 
jornalistas

Tributo foi prestado ao 
editor do Correio das Artes, 
André Cananéa, e ao diretor 
do WSCom, Walter Santos.
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Biografia escrita pelo 
jornalista Samuel Amaral  
será apresentada, ama-
nhã, no Espaço Cultural.
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PM e Sefaz apreendem carga de fios 
reciclados para empresas fictícias

n “O final do Cabo Branco, por 
vezes, respira quietude. Em 
outras, o mar agita-se e lava o 
asfalto. Em todas as formas, é 
belo, poético, banha a alma”.

Clóvis Roberto
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n “Caí numa cova. Aquela 
pequena multidão lacrimejante 
se desmanchou em gargalhadas 
e o funeral viu-se transformado 
numa ruidosa pantomima”.

        Luiz Augusto de Paiva
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Foto: Secom-PB

Secretaria de Estado 
da Fazenda tem avançado 
no combate à sonegação e 
à concorrência desleal no 
mercado. Carga apreendida 
foi avaliada em R$ 178,3 
mil e foi apreendida no 
município de Pombal.
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Foto: Secom-PB

Aeródromos passam por 
melhorias no interior
Obras em cinco municípios visam inserir esses 

campos de aviação nos padrões exigidos pela Anac.

Página 17



De acordo com o site da pasta, o Ministério da Saúde consumiu quase 
todo o primeiro semestre deste ano em tratativas com o setor farmacêuti-
co, com vistas a garantir a distribuição de insulina análoga de ação rápida 
às cerca de 67 mil pessoas que, no Brasil, dependem do medicamento, via 
SUS, para manter a diabetes mellitus tipo 1 em níveis seguros. Como se vê, 
a insulina, no Brasil, é ao mesmo tempo um problema e uma solução. 

Levando-se em consideração o fato acima citado, constata-se quão al-
vissareiro foi o anúncio, feito, esta semana, pelo governador João Azevêdo, 
dando conta da instalação, pela empresa chinesa Tonghua Dongbao Phar-
maceutical - América do Sul,  de uma fábrica para a produção de insulina 
no município de Caaporã, no Litoral Sul da Paraíba. Remédio, emprego e 
renda, três produtos por excelência do empreendimento.  

A chegada de uma unidade fabril da Tonghua Dongbao Pharmaceuti-
cal - América do Sul à Paraíba está sendo considerado o primeiro resulta-
do concreto da missão oficial do gestor paraibano à China, realizada em 
julho deste ano. A perspectiva, registrada na Carta de Intenções formali-
zada, essa semana, no Centro de Convenções de João Pessoa, é de que a fá-
brica asiática gere 450 empregos diretos no estado.   

Mais uma vez, portanto, a Paraíba projeta-se positivamente no cenário 
nacional, considerando que a produção de insulina em território paraiba-
no no mínimo irá diminuir o drama vivido pelo país, no que diz respeito 
ao atendimento de milhares de pessoas cuja saúde depende deste medica-
mento. Como disse muito bem João Azevêdo, a fábrica não traz soluções na 
área de saúde apenas para a Paraíba, mas para o Brasil.

E a Paraíba tem pressa em tornar-se novamente referência nacional, haja 
vista que, neste caso, o avanço é para o bem da saúde física e mental de mi-
lhares de cidadãos e cidadãs, de variadas faixas etárias e condições sociais. 
“A resolução de uma demanda do país a partir do nosso estado”, como res-
saltou o governador. A expectativa do gestor é de que as licenças para a ins-
talação da fábrica sejam liberadas até outubro.  

A Paraíba consolidou-se como um destino propício a investimentos. O 
equilíbrio fiscal, por exemplo, transformou o estado em um ambiente eco-
nômico seguro para os investidores. E, como o próprio governador lembrou, 
a geração de energias renováveis, eólica e solar, potencializa ainda mais os 
atrativos do estado. Os ventos sopram a favor, neste momento, e a nau Pa-
raibana segue firme, forte e sempre em frente.

Crônica

O vento sopra a favor
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

As cores do Cabo Branco
Há um pedacinho da Praia de Cabo 

Branco que é mágico. Ali, nas curvas finais 
do bairro que se estende entre a falésia às 
suas costas e o Oceano Atlântico diante 
dos seus olhos, ocorre a aproximação da 
barreira com as águas salgadas. Uma pis-
ta separa mar e terra. As ondas mostram 
seguidamente o desejo de beijar o relevo 
e força passagem. O homem, um teimoso 
em mostrar que pode domar a natureza, 
reconstrói a estrada, que, provavelmente, 
voltará a ser danificada. Um ciclo em que 
o ser humano perde sempre. 

O duelo homem e natureza, contudo, 
também é poesia. Ali, naquelas suaves cur-
vas, os dias se sucedem feito uma paleta de 
cores de um artista caprichoso. São pince-
ladas que transformam um único cenário 
em muitas possibilidades. Do azul diur-
no ao tom brilhante das primeiras horas e 
da virada para a noite, no quase negro das 
horas mortas. 

A aquarela transborda. Em dias de chu-
vas, brancos e cinzas se misturam ao azul 
forte de nuvens carregadas, prontas para 
lavar a terra. Ao longe, um pedaço da ci-
dade e seus prédios-monstros desapare-
cem. O oceano se une ao céu formando um 
único plano, uma cortina de um espetácu-
lo que avança em aparente uniformidade. 

Em dias de sol firme, o colorido adquire 
padrões mais quentes. Do azul celeste ao 
amarelo ouro durante o dia. Novamente, 
ao raiar o novo dia ou ao acordar da noite 
há o fenômeno dos laranjas e vermelhos 
descortinados. Uma nova pele se espar-
rama pelo mundaréu de águas, se atiram 
pela falésia, se contorcem no formato das 
plantas. Se a maré é baixa, um espelho da 
areia embebida na água salgada reflete 
céus. Tudo vira espetáculo.

Os movimentos das pessoas se alter-
nam. Aqui e acolá irrompem passantes 
atletas em corridas ou montados em bici-
cletas. Surgem um ou outro carro, em rit-
mo reduzido diante da ameaça do desmo-
ronamento, obra da natureza do oceano, 
ventos em choque com o relevo, problema 
acelerado pelo homem em ação, em cons-

truções e destruições. Há também casais 
a degustar a visualização. 

Das mesmas curvas, nas noites se vê 
rasgo de estrelas ou o clarão orientador a 
atravessar as águas do farol incansável a 
indicar a costa às grandes embarcações e 
aos pescadores que buscam no mar o pes-
cado para garantir a sobrevivência e con-
fiam na proteção de Iemanjá a volta em se-
gurança. 

O final do Cabo Branco, por vezes, res-
pira quietude. Em outras, o mar agita-se, 
debate-se, salta sobre a mureta e lava o 
concreto e o asfalto. Em todas as formas, é 
belo, poético, banha a alma. 
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Quando a chuva muda a rotina

“O duelo homem 
e natureza, 
contudo, 
também é 
poesia. Ali, 
naquelas 
suaves curvas, 
os dias se 
sucedem feito 
uma paleta 
de cores de 
um artista 
caprichoso

Clóvis Roberto
Na coluna da semana passada, co-

mentamos a novela A gata, um homem 
e duas mulheres, do escritor japonês 
Jun’ichiro Tanizaki, livro lançado, no 
Brasil, em 2016, pela editora paulista Es-
tação Liberdade. Na de hoje, voltaremos 
a navegar por mares orientais, para dis-
correr sobre o romance Beleza e tristeza, 
do escritor japonês Yasunari Kawabata, 
publicado, no Brasil, pela Editora Globo. 
A obra foi traduzida do japonês para o 
inglês por Ráuàrd Ráibeti (Howard Hi-
bbett), e do inglês para o português por 
Alberto Alexandre Martins. O prefácio 
é de Teixeira Coelho e o posfácio, de Ro-
berto Kazuo Yokota. 

Yasunari Kawabata é um dos meus 
autores japoneses prediletos. Ele nas-
ceu em Osaka, em 1899, e suicidou-se 
em 1972, em Kamakura, quatro anos 
depois de ter recebido o Prêmio Nobel 
de Literatura. No Brasil, Kawabata é co-
nhecido, principalmente, pelos roman-
ces O país das neves, Nuvens de pássaros 
brancos, O som da montanha, Kyoto e Bele-
za e tristeza, sobre o qual falaremos um 
pouco agora.

Beleza e tristeza conta a história de um 
doloroso caso extraconjugal, do qual 
são protagonistas o casal formado pelo 
escritor Oki Toshio e a datilógrafa Fu-
miko; a antiga namorada de Oki, a artis-
ta plástica Ueno Otoko, a amante desta, 
a também artista plástica Sakami Kei-
ko, e o filho de Oki, Taichiro.

A narrativa começa com Oki viajan-
do para Kyoto, onde mora Otoko, para 
se encontrar com ela e ouvirem juntos 
os sinos dos monastérios da cidade, du-
rante a passagem de ano. Ao chegar à 
antiga capital do Japão, Oki começa a re-
memorar o passado, momento em que 
o leitor começa a descobrir os terríveis 
acontecimentos que envolveram os per-
sonagens, até o trágico desfecho final, 
que eu não vou contar aqui, é claro.

A história de Beleza e tristeza é dolo-
rosa e o romance incomoda a quem o 
lê. No entanto, a literatura de Kawabata 
não se resume às tramas que ele urde. A 

cultura e a paisagem japonesas se desta-
cam em suas obras, tendo como contra-
ponto a ocidentalização do país. 

As artes plásticas e a literatura, por 
exemplo, são muito acentuadas por 
Kawabata, inclusive como elementos 
essenciais de suas narrativas. Chama 
atenção também a corrosão que as cir-
cunstâncias da vida e a passagem do 
tempo provocam nos personagens. Tal-
vez não haja melhor binômio para de-
finir a existência humana do que bele-
za e tristeza.

Enfim, vale a pena ler Beleza e tristeza, 
o romance, tendo em vista que, além de 
uma bela e melancólica história, o leitor 
ou leitora das traduções brasileiras de 
Kawabata sempre ganham “brindes” 
adicionais, na forma de informações 
biográficas sobre o autor, e, de maneira 
geral, sobre estética e história do Japão.

Outra do Oriente

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Artigo

“A história 
de Beleza 
e tristeza é 
dolorosa e 
o romance 
incomoda a 
quem o lê

William Costa
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“Se acontecer, 
é muito ruim” 

Debate com  
outraS bancaDaS

UNInforme
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

cPmi irá ProPor Delação a ciD,  
afirma relatora Do colegiaDo 

PerDaS com o icmS 

“atinge De morte o comércio” 

uma anteciPação e tanto 

Existe outra conta que as prefeituras esperam 
receber do Lula III: os prefeitos reivindicam uma 
compensação de R$ 6,8 bilhões pelas perdas 
dos municípios com a redução do ICMS sobre 
combustíveis, aprovada no ano passado, ainda 
sob o governo Jair Bolsonaro (PL). As quedas nos 
repasses, aponta George Coelho, inviabilizam as 
gestões, na organização das contas e execução 
dos projetos e ações em benefício da população.  

Do deputado Hervázio Bezerra (PSB), em apoio 
ao ato de protesto de prefeitos paraibanos, mas 
posicionando-se contrário ao ponto facultati-
vo nas prefeituras: “Sou favorável a qualquer 
protesto justo, mas não posso concordar com 
aqueles gestores que estão decretando ponto 
facultativo. Isso atinge de morte o comércio dos 
municípios, que já está tão sofrido”. 

O presidente do PSDB na Paraíba, Pedro Cunha 
Lima, irá anunciar na próxima sexta-feira, o 
apoio dos tucanos à pré-candidatura do deputa-
do federal Ruy Carneiro (Podemos) a prefeito de 
João Pessoa. Considerando que estamos a um 
ano e dois meses do pleito, é uma antecipação e 
tanto. Será no auditório do Eco Business Center, 
às 10h45, em Miramar. 

Coordenador da ban-
cada paraibana no 
Congresso Nacional, o 
deputado Damião Feli-
ciano informa que está 
em contato com as ban-
cadas de outros estados 
para tentar encontrar 
uma solução à iminente 
redução no número de 
deputados – além da 
bancada da Paraíba (2 
parlamentares), a redu-
ção deverá atingir às 
do Piauí (2), Bahia (2), 
Alagoas (1), Pernambuco 
(1), Rio Grande do Sul (2) 
e Rio de Janeiro (4).   

Damião Feliciano reite-
rou os prejuízos políti-
cos e financeiros que a 
Paraíba deverá ter caso 
perca dois deputados 
na Câmara Federal, 
afora seis na ALPB: “Se 
isso acontecer, é muito 
ruim. A gente perde a 
representatividade de 
dois deputados fede-
rais, o que diminui a 
nossa força política, 
ao mesmo tempo que 
reduz os recursos que a 
gente envia para o nos-
so estado [via emendas 
parlamentares]”.   

“A CPMI, mediante aprovação da respectiva proposta 
pelos seus membros, é legitimada a firmar o acordo 
de colaboração premiada para todos os crimes em 
que há concurso de agentes”. Eis o parecer da Ad-
vocacia-Geral do Senado sobre a possibilidade de o 
colegiado negociar a delação com o tenente-coronel 
Mauro Cid, preso preventivamente desde o dia 3 de 
maio. A relatora da CPMI, senadora Eliziane Gama 
(PSD-MA), já disse que irá propor um acordo ao militar.  

ProteSto: De caDa r$ 100, 
PequenoS municíPioS uSam 
r$ 91 Para cuStear DeSPeSaS  

O Fundo de Participa-
ção dos Municípios (FPM) 
deste mês terá redução de 
quase 8%, aponta o presi-
dente da Federação 
das Associações 
de Municípios da 
Paraíba (Fa-
mup), Geor-
ge Coelho 
(foto) – a 
entidade 
promove 
ato municipalista nesta quarta-feira (30), a par-
tir das 9h, em protesto às constantes reduções de 
cotas do FPM repassadas pelo Governo Federal 
– os prefeitos reclamam também do atraso no re-
passe de emendas destinadas aos municípios 
pelos parlamentares federais. O protesto, deno-
minado ‘Sem FPM não dá. Dia 30 vamos parar!’, 
ocorrerá na Praça João Pessoa, em frente à ALPB, 
a partir da 9h – nos municípios, haverá o fecha-
mento da parte administrativa das prefeituras. De 
acordo com a Confederação Nacional dos Muni-
cípios (CNM), 51% das prefeituras enfrentam di-
ficuldades financeiras. Dados revelam que, de 
cada R$ 100 arrecadados por pequenos municí-
pios, R$ 91 são utilizados para o pagamento de 
pessoal e o custeio da máquina pública. Para 
amenizar a crise, as entidades municipalistas 
trabalham pela aprovação da PEC 25/2022, que 
estabelece adicional de 1,5% ao FPM no mês de 
março. Caso a matéria seja aprovada ainda nes-
te semestre, as prefeituras terão recursos adicio-
nais em março de 2024. 

Bráulio Lins foi diretor geral do IFPB e implementou tecnologia no ensino

Irmão do governador morre 
após  luta contra o câncer

adeus ao mestre

Michelle Farias 

michellesfarias@gmail.com

Após lutar contra um cân-
cer há 18 anos, morreu segun-
da-feira à noite (28), aos 74 anos, 
em Brasília, o professor e ex-di-
retor-geral da então Escola Téc-
nica Federal, atual Instituto Fe-
deral da Paraíba (IFPB), Bráulio 
Pereira Lins, irmão do gover-
nador do Estado, João Azevê-
do e da professora Janete Lins. 
Ele deixa a esposa, Isolda Mou-
ra Lins, os filhos Braúlio Perei-
ra Lins Júnior, Estefany Lins e 
Alexandre Moura Lins, e qua-
tro netos, Arthur, Thaís, Gabriel 
e Alexandre. O corpo do profes-
sor será cremado em cerimônia 
fechada só para familiares, em 
Brasília, e as cinzas virão para 
João Pessoa, onde serão coloca-
das no túmulo da família.

Nas redes sociais, o gover-
nador prestou homenagem ao 
irmão, que considerava seu “su-
per-herói” e referência em dig-
nidade e caráter. “Hoje perdi a 
minha referência maior de dig-
nidade, caráter, honestidade e 
solidariedade, se foi meu he-
rói, meu super-herói, ninguém 
foi mais valente do que ele, nin-
guém foi mais corajoso, nin-
guém amou a vida tanto quanto 
ele, ninguém se dedicou a fazer 
o bem como ele, lutou dezoito 
anos contra uma doença que 
para muitos seria apenas a luta 
de alguns meses, derrotou ano 
após ano as limitações impostas 
pela doença, renascia após cada 

crise e levantava após cada que-
da. Um gigante que deixa um 
exemplo de coragem e supera-
ção. Vá meu irmão, amigo e con-
selheiro, Deus lhe receberá com 
uma grande festa, como merece 
todos os heróis. Pobre de nós que 
perdemos sua companhia, que 
não teremos mais o seu sorriso 
e o seu abraço. Estou órfão mais 
uma vez”, disse o governador.

Luto oficial
O IFPB declarou luto oficial 

de três dias pela morte do pro-
fessor Bráulio Pereira e determi-
nou a suspensão das atividades, 

ontem, em todas as suas unida-
des. A reitora Mary Roberta Mei-
ra Marinho enalteceu o legado 
do professor Bráulio. “Abriu as 
portas da instituição para a co-
munidade externa e contribuiu 
para a consolidação e o avanço 
da educação tecnológica em nos-
sa região”, afirmou. 

A Assembleia Legislativa da 
Paraíba e a Câmara Municipal 
de João Pessoa emitiram nota de 
pesar pela morte do professor. 
Bráulio era professor aposenta-
do do IFPB, colecionador apai-
xonado por carros antigos e seu 
último trabalho foi como diretor 

da Faculdade de Ciências Tecno-
lógicas (Facitec), em Brasília, no 
Distrito Federal. 

Janete Lins também pres-
tou uma homenagem ao irmão. 
“Nascidos de João Azevêdo e 
Maria Odilia cujo legado maior 
por eles deixado foi o de viver-
mos em honradez , solidarieda-
de e união. Deus levou o nosso 
amado Bráulio, mas seguiremos 
os dois para testemunhar a toda 
gente a valentia com que enfren-
tou o mal que lhe acometeu, a 
conformação e a resignação com 
que aceitou sua doença. Nun-
ca reclamou, nunca blasfemou”.

Bráulio Pereira Lins era co-
nhecido como o gestor que abriu 
as portas da Escola Técnica para 
a comunidade. Traço marcan-
te da sua personalidade, a lide-
rança era exercida por ele como 
forma de contribuir para um 
ensino de qualidade e valoriza-
ção dos servidores. Ele defendia 
que o papel de uma instituição 
de ensino superior não é ape-
nas formar alunos de gradua-
ção, mas também oferecer opor-
tunidades para a comunidade.  

Já como aluno do curso téc-
nico em Mecânica ele ganhou 
destaque, era reconhecido pelos 
colegas e demonstrava postura 
de liderança, segundo o amigo 
e ex-reitor da instituição, Almi-
ro Sá Ferreira. Bráulio ingres-
sou na Escola Técnica para cur-
sar o antigo ginásio, por quatro 

anos, e estudou outros três anos 
no curso Técnico de Mecânica. 
Foi monitor, auxiliar docente, 
professor, coordenador de cur-
so, diretor de ensino, diretor ad-
ministrativo, vice-diretor e dire-
tor-geral da instituição. 

Bráulio foi alçado diretor-ge-
ral em processo eleitoral demo-
crático e participativo. Ele to-
mou posse no cargo no dia 31 de 
maio de 1991 e o ocupou até ju-
lho de 1995. A gestão de Bráulio 
foi marcada ainda pela valoriza-
ção da cultura, dos programas 
artísticos e desportivos da insti-
tuição, além da melhoria contí-
nua da qualidade do ensino. No 
conselho de diretores de todas 
as instituições do país, o Conif, 
ele ficou com o encargo de coor-
denar o programa de qualidade 
que naquela época estava sendo 

implantado pelo Ministério da 
Educação (MEC), com o intuito 
de buscar os melhores resulta-
dos possíveis para uma educa-
ção de qualidade. 

Outra importante inicia-
tiva de Bráulio Lins à frente 
da direção foi a informatiza-
ção da instituição, que no iní-
cio dos anos 1990 já se mos-
trava uma necessidade, com 
uma cobrança para que saís-
se daquele processo analógi-
co e adotasse as tecnologias 
da informação. 

Foi a gestão de Bráulio 
Lins responsável por concluir 
a construção da então Unida-
de Descentralizada de Caja-
zeiras, iniciada na gestão de 
Expedito Pereira. Atualmen-
te o espaço é o campus do IF 
na cidade. 

“Vejamos aí como o traba-
lho dele, na época, hoje é coroa-
do com 21 unidades que o atual 
Instituto Federal da Paraíba tem 
espalhado em todo o território 
paraibano, caracterizando-se, 
de longe, como a instituição que 
tem maior número e maior ex-
pansão e maior capilaridade no 
estado. Ele apoiou todos os pro-
gramas de qualidade, de incen-
tivo à cultura e a formação hu-
manística dos alunos além da 
formação técnica de alta quali-
dade”, destacou Almiro.

Bráulio foi coordenador de 
curso, coordenador de área, 
diretor de quase todos os se-
tores da instituição, principal-
mente a área de administra-
ção e finanças, áreas em que 
demonstrava competência e 
conhecimento. 

O superintendente do De-
partamento de Estradas de Ro-
dagem (DER), Carlos Pereira, 
lembra o período em que con-
duziu a Secretaria de Educa-
ção e delegou a Bráulio o co-
mando do ensino tecnológico, 
trabalho exercido exemplar-
mente por ele. “Um exemplar 
dirigente pedagógico. Bráu-
lio Pereira Lins foi um exem-
plo de dignidade profissional, 
de coordenador, diretor, de in-
centivador do ensino técnico 
na Paraíba. Além de tudo era 
simpático, amigo, generoso e 
principalmente um adminis-
trador público sério”, homena-
geou Carlos Pereira.

O ex-reitor Itapuan Bot-
to reforça a personalidade de 

Bráulio Lins e o descreve como 
sendo exemplo de homem pú-
blico. “Bráulio Pereira Lins dei-
xa o legado de trabalho e com-
promisso com a educação do 
nosso estado. Foi um grande 
colaborador, muito justas as 
homenagens feitas pelo IFPB”, 
disse.

Como gestor visionário, Al-
miro lembra o papel de Bráu-
lio ao “entrelaçar” duas carac-
terísticas que entende como 
muito importante para formar 
os grandes líderes: o pragma-
tismo e a transcendência. “Até 
seguindo toda orientação an-
terior, dos diretores que por lá 
passaram, como professor Ita-
puan Botto Targino, profes-
sor Expedito Pereira, buscan-

do sempre a valorizar não só 
a técnica, mas também toda 
aqueles aspectos humanísticos 
importantes para o desenvol-
vimento do ensino e dos nos-
sos alunos, muito consequen-
temente de todos que atuavam 
e atuam na área da educação 
tecnológica”, disse.

Almiro descreve Bráulio 
como sendo um homem prag-
mático, objetivo, que sempre 
trabalhou com base em fatos, 
postulados científicos, sem-
pre buscando alcançar obje-
tivos, estabelecendo metas e 
agindo estrategicamente para 
obter resultados. Com isso, 
para Almiro, Bráulio aten-
dia muito bem à eficiência e 
à eficácia.

“Como transcendência, ca-
racterística também muito im-
portante na nossa cultura da 
educação profissional tecno-
lógica federal, é buscar a efe-
tividade social de tudo aquilo 
que nós pensamos e fazemos 
de forma eficiente e eficaz. Mas 
sem efetividade a gente não 
avança e o professor Bráulio 
tem essa visão de transcendên-
cia e qualidades, sempre alicer-
çadas em valores, marcante, 
portanto, na formação de todo 
o grande líder. Que ele era e é, 
continua sendo, embora apo-
sentado. A junção dessas duas 
grandes vertentes, pragmatis-
mo e a transcendência, marca 
a gestão do professor Bráulio”, 
afirmou o professor Almiro.

Portas abertas do ensino para a comunidade

Gestor visionário e exemplo de homem público

“Estou órfão mais uma vez”, declarou João Azevêdo sobre a morte do irmão Bráulio Lins

Foto: Redes Sociais

Foto: Famup/Divulgação
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Mecanismo reduz os encargos trabalhistas e estimula contratações; tema já foi aprovado em comissão do Senado

Câmara vota desoneração da folha
Hoje

André Cananéa, com o troféu conferido pela Confraria Sol das Letras, celebra com Naná Garcez e William Costa; Walter Santos  também foi homenageado 

 Projetos geradores de so-
luções que estimulem o desen-
volvimento científico, tecnoló-
gico e de inovação das cadeias 
produtivas de energias renová-
veis têm a possibilidade de aces-
so a R$ 20 milhões em recursos 
não reembolsáveis, disponibili-
zados pelo Banco do Nordeste. 
O anúncio foi feito nesta terça-
feira, 29, pelo presidente da ins-
tituição financeira, Paulo Câ-
mara, durante a cerimônia de 
lançamento do Edital do Fundo 
de Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (Fundeci) 01/2023 
– Energias Renováveis, ocorrida 
em Natal (RN), com a presença 
da governadora do estado, Fáti-
ma Bezerra.

Paulo Câmara explicou que 
o objetivo do Banco é impul-
sionar o desenvolvimento sus-
tentável. “Ampliamos o apoio 
à produção de energias renová-
veis no Nordeste, em função da 
grande vocação da Região para 
essa atividade. O Edital Funde-
ci que lançamos hoje, o maior da 
história do BNB, é um instru-
mento fundamental de incenti-
vo à transição energética para di-
versas fontes limpas, a exemplo 
do hidrogênio verde. Nossa in-
tenção é estimular projetos que 

criem ou aperfeiçoem tecnolo-
gias mais eficientes, acessíveis e 
ambientalmente corretas, para 
incentivar a geração limpa e pro-
dutos verdes em nossa área de 
atuação”, ressaltou o presidente.

Os recursos disponibiliza-
dos se destinam ao apoio finan-
ceiro de instituições públicas e 
privadas sem fins lucrativos que 
propõem soluções voltadas para 
as cadeias produtivas das fon-
tes renováveis de energia, espe-
cialmente no que diz respeito 
ao hidrogênio verde. A expec-
tativa é contribuir para a gera-
ção de maior eficiência operacio-
nal, competitividade econômica 
e desenvolvimento sustentável 
para os empreendimentos loca-
lizados na área de abrangência 
da instituição financeira, que in-
clui além dos estados do Nordes-
te, parte de Minas Gerais e Espí-
rito Santo.

A governadora do Rio Gran-
de do Norte, Fátima Bezerra, 
destacou o protagonismo do es-
tado na geração de energias re-
nováveis e a participação ex-
pressiva local nessa matriz no 
Nordeste, região que hoje já res-
ponde por 90% da produção de 
energia eólica e 85% da solar no 
Brasil. 

BNB destina R$ 20 mi 
para incentivo a projetos

energias renováveis

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou a indi-
cação da advogada Daniela 
Teixeira, que atua no Distrito 
Federal, para o cargo de mi-
nistra do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), na vaga re-
servada à advocacia. Teixeira 
fazia parte de uma lista trípli-
ce elaborada na semana pas-
sada pelos ministros do STJ e 
enviada ao presidente da Re-
pública para a indicação. Era 
a única mulher da lista. Ago-
ra, caberá ao Senado Fede-
ral proceder uma sabatina e 
aprovar o nome da advogada 
para a Corte Superior.

Daniela Teixeira tem 51 
anos de idade, é formada pela 
Faculdade de Direito da Uni-
versidade de Brasília (UnB), 
possuiu especialização em 
direito econômico e empre-
sarial pela Fundação Getú-
lio Vargas (FGV) e é mestre 
em direito pelo Instituto Bra-
siliense de Direito Público 
(IDP). Foi conselheira federal 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB) e vice-presidente 
da OAB no Distrito Federal.

O STJ é a Corte respon-
sável por uniformizar a in-
terpretação da lei federal em 
todo o Brasil. É de sua respon-
sabilidade a solução definiti-
va dos casos civis e criminais 
que não envolvam matéria 
constitucional nem a justi-
ça especializada (como a Jus-
tiça do Trabalho e a Justiça 
Militar).

Em postagem nas redes 
sociais, a primeira-dama Janja 
Lula Silva celebrou a escolha 
do presidente. "Muito conten-
te com a indicação da advo-
gada Daniela Teixeira para o 
STJ. Como tenho dito com fre-
quência, é extremamente im-
portante que mulheres ocu-
pem cada vez mais espaços 
de decisão e poder. Parabéns, 
Daniela!",  escreveu.

O Conselho Federal da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil divulgou nota cele-
brando a indicação de Danie-
la Teixeira. "Candidata mais 
votada na eleição para for-
mação da lista sêxtupla da ad-
vocacia ao posto, a OAB Na-
cional entende que Daniela 
Teixeira possui as qualidades 
e pré-requisitos necessários 
ao cargo e reúne todas as con-

Lula indica advogada Daniela Teixeira 
para o Supremo Tribunal de Justiça

cargo de ministra

A Câmara dos Deputados 
aprovou, ontem, o regime de 
urgência para a proposta que 
prorroga a desoneração da 
folha de pagamentos para al-
guns setores da economia até 
2027. De acordo com o presi-
dente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), o mérito do projeto 
será votado hoje.

O tema já foi aprovado pela 
Comissão de Assuntos Eco-
nômicos do Senado. A deso-
neração da folha substitui a 
contribuição previdenciária 
patronal, de 20% sobre a folha 
de salários, por alíquotas de 
1% a 4,5% sobre a receita bruta. 

A ideia é que esse mecanis-
mo reduza os encargos traba-
lhistas dos setores desonera-
dos e estimule a contratação 
de pessoas. 

Por acordo entre as lide-
ranças partidárias, o mérito 
da proposta deve ser anali-
sado nesta quarta-feira para 
dar tempo à relatora, deputa-
da Any Ortiz (Cidadania-RS), 
de costurar um texto com uma 
solução política para outro as-
sunto constante do projeto, a 
diminuição de 20% para 8% da 
alíquota do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) para 
municípios com até 156 mil 
habitantes. 

Os setores que podem ade-
rir são os que mais empre-
gam no país. Estão na lista, 
por exemplo: indústria têxtil, 
indústria de calçados, máqui-
nas e equipamentos, proteína 
animal, construção civil, co-
municação e transporte rodo-
viário. Na Câmara, emenda 
que deverá ser proposta pelo 
líder do União, Elmar Nasci-
mento (BA), pretende ampliar 
a desoneração a todos os mu-
nicípios. A partir de um cri-
tério ainda em discussão, ha-
veria um escalonamento na 
alíquota paga.

A 86o edição do Pôr do 
Sol Literário, evento promo-
vido pela Confraria Sol das 
Letras, homenageou os jor-
nalistas André Cananéa e 
Walter Santos, ontem, pela 
contribuição que ambos têm 
dado ao cenário cultural pa-
raibano. O evento aconteceu 
na Livraria do Luiz, no Mag 
Shopping, em João Pessoa, e 
contou com diversas atrações 
para promoção cultural e in-
centivo à leitura. 

Essa edição do Pôr do Sol 
Literário teve cinco momen-
tos, dentre elas a prestação 
de homenagens a dois dos 
principais jornalistas da sea-
ra de cultura da Paraíba. Ge-
rente executivo de conteúdo e 
programas da Parahyba FM, 
uma rádio da Empresa Parai-
bana de Comunicação (EPC), 
o jornalista André Cananéa 
foi o primeiro a receber o tro-

féu Solito, prêmio que reco-
nhece sua atuação na cena 
cultural do estado. 

A apresentação de André 
ao público ficou por conta do 
diretor de mídia impressa da 
EPC, William Costa, que re-
lembrou a trajetória profis-
sional do jornalista e sua pas-
sagem pelo Jornal A União, 
onde teve alto desempenho 
como repórter e rapidamen-
te ascendeu a editor-geral. 
“A arte da palavra é também 
esse grande esforço de dar 
conta da natureza humana. 
É com muita satisfação que 
participo de uma nova edição 
do Pôr do Sol Literário e, aqui, 
apresento meu colega André 
Cananéa”, disse William ao 
afirmar que, desta vez, foi ao 
Pôr do Sol Literário com uma 
dose extra de alegria.  

Emocionado com a opor-
tunidade, o crítico musical 
e cinematográfico, que é co-
lunista no Jornal A União e 
na Rádio Tabajara 105,5 FM, 

agradeceu aos colegas e fami-
liares pelas parcerias que, ao 
longo da vida, contribuíram 
para sua jornada. “Lugar me-
lhor, para mim, não há. Uma 
livraria à esquerda e um ci-
nema à direita. Ganhar uma 
homenagem como essa é óti-
mo, é maravilhoso. Me sin-
to muito feliz e honrado com 
esse reconhecimento”, afir-
mou o homenageado pouco 
antes de receber a honraria 
das mãos da diretora presi-
dente da EPC, Naná Garcez 
e de William Costa. 

Um dos precursores do 
jornalismo cultural na Paraí-
ba, o jornalista Walter San-
tos também recebeu o tro-
féu Solito e, para sua alegria, 
a honraria chegou através de 
representantes da Confra-
ria Sol das Letras e do artis-
ta plástico criador do troféu, 
Wilson Figueiredo. Ao reme-
morar sua trajetória no jorna-
lismo cultural, o homenagea-
do se emocionou e incentivou 

que as pessoas não desistam 
de seus objetivos. “Ou você 
se supera a partir de si mes-
mo ou nada acontece”, disse 
Walter Santos, que dedicou 
a noite de ontem à sua mãe, 
Maria Júlia.

Incentivo à leitura
Na 86o edição do evento, 

organizado pela Confraria 
Sol das Letras, houve, ainda, 
o lançamento da obra “480 
poemas pretos”, do escritor 
Luciano Justino. A poetisa 
Claudete Gomes também foi 
responsável pela performan-
ce de cordéis ao longo da noi-
te, que teve feira de livros em 
parceria com a Livraria do 
Luiz e um profundo deba-
te sobre três obras relaciona-
das a João Pessoa: “Parahyba 
1930: A verdade omitida”, de 
Fuba; “História da Paraíba”, 
de José Octávio de Arruda 
Mello; e “A Saga de 1930 e o 
doido da Parahyba”, escrito 
por José Caitano de Oliveira.

Pôr do Sol Literário homenageia jornalistas em evento
contribuição à cultura

Carol Cassoli 

carol.cassoli@gmail.com “A arte da palavra 
é também esse 
grande esforço 
de dar conta 
da natureza 
humana. É com 
muita satisfação 
que participo de 
uma nova edição 
do Pôr do Sol 
Literário e, 
aqui, apresento 
meu colega 
André Cananéa

William Costa

Fotos: Ortilo Antônio

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

dições para representar a ad-
vocacia na Corte com altivez", 
diz. Os ministros do STJ en-
caminharam uma outra lista, 
esta com quatro nomes, para 
a vaga reservada a desem-
bargadores estaduais. Caberá 
também ao presidente Lula a 
escolha de dois dos nomes da 
lista para outras duas vagas 
no tribunal, que também pas-
sarão por sabatina no Senado. 
A decisão de Lula sobre essas 
vagas ainda não foi anuncia-
da. A lista quádrupla é for-

mada pelos desembargadores 
Carlos Von Adamek (TJSP), 
José Afrânio Vilela (TJMG), 
Elton Leme (TJRJ) e Teodoro 
Santos (TJCE).

Caso tenha o nome apro-
vado pelo Senado, Daniela 
Teixeira se tornará a sétima 
mulher na atual composição 
do STJ, tribunal que possui 
33 cadeiras. O STJ é presidi-
do pela ministra Maria Tere-
za de Assis Moura, indicada 
em 2006, no primeiro man-
dato de Lula.

Daniela Teixeira é a única mulher da lista tríplice
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Programa anunciado pela prefeitura concede a empresas a administração também de estacionamentos rotativos

Empresas vão gerir cemitérios de JP
Parceria Público-Privada

Michelle Farias 

michellesfarias@gmail.com

A Prefeitura de João Pessoa 
(PMJP) lançou ontem um pro-
grama para conceder à inicia-
tiva privada a administração 
dos seis cemitérios públicos 
e estacionamentos rotativos 
no centro e orla da capital. Os 
contratos de concessão terão 
de 25 a 35 anos de duração, a 
depender do estudo de viabi-
lidade financeira e econômi-
ca. Uma consulta pública está 
em andamento no site https://
jpparcerias.joaopessoa.pb.gov.
br/, onde a população pode ex-
por sua opinião sobre a con-
cessão e contribuir com su-
gestões. 

O programa João Pessoa 
Parcerias foi apresentado pelo 
prefeito Cícero Lucena. A so-
lenidade aconteceu no auditó-
rio do Centro Administrativo 
Municipal (CAM), em Água 
Fria, onde o gestor disse que 
essa iniciativa representa um 
compromisso com o futuro da 
cidade. “Esse compromisso é 
para permitir que a cidade te-
nha um crescimento, mas de 
maneira sustentável, com qua-
lidade de vida e que seja ágil 
na solução dos problemas. E 
nada melhor do que verificar 
experiências exitosas de cida-

des compatíveis com João Pes-
soa e adaptá-las à nossa rea-
lidade, principalmente com 
a participação da população, 
que vai poder fazer sugestões 
e propor o aprimoramento do 
projeto”, afirmou o prefeito.

O programa João Pessoa 
Parcerias ainda conta com 
projetos com soluções para a 
área da Saúde, com previsão 
de reestruturação do Hospi-
tal Ortotrauma de Mangabei-
ra, além da construção de duas 
novas Unidades de Pronto 
Atendimento (UPAs). E ainda 

um projeto para iluminação 
pública, com cem por cento da 
geração de energia renovável, 
além de criação de banheiros 
públicos nos mercados, praças 
e na orla da capital.  

Em relação a estaciona-
mento rotativo é previsto um 
investimento de R$ 45 milhões 
e uma receita de R$ 350 mi-
lhões, aproximadamente, ao 
longo de 25 anos. Já para os 
cemitérios, segundo a PMJP, o 
investimento previsto gira em 
torno R$ 20 milhões somente 
com reforma e revitalização. 

Relatório elaborado pela 
Prefeitura pontua quatro ce-
mitérios ativos (Boa Senten-
ça, São José, Cristo Redentor 
e Santa Catarina) e dois inter-
ditados (São Sebastião e Nos-
sa Senhora da Penha). Atual-
mente é cobrado à população, 
no cemitério Senhor da Boa 
Sentença, os valores de R$ 50 
para sepultamento em covas 
rotativas e R$ 75 para túmu-
los. O valor mais caro é para 
aquisição de um jazigo perpé-
tuo, que custa R$ 3.880. 

Nos demais cemitérios, o 
sepultamento em covas rota-
tivas e túmulos custa R$ 30 e 
R$ 40, respectivamente, en-
quanto a compra do terre-
no perpétuo tem o valor de 
R$ 1.550. Com a concessão à 
iniciativa privada a expecta-

tiva é que os valores sofram 
um aumento, o secretário de 
Administração, Valdo Alves, 
afirmou que a partir da con-
sulta pública a população po-
derá opinar sobre a cobrança 
de taxas defasadas e reajustes 
para chegar a um valor exato. 
Ele explicou que a PMJP não 
terá nenhuma despesa com a 
manutenção dos cemitérios e 
que a empresa vencedora da 
licitação custeará reformas e 
ganhará com a taxas já exis-
tentes, na manutenção e no-
vos serviços. 

A prefeitura argumenta 
que os custos para manuten-
ção dos cemitérios chegam a 
R$ 312,5 mil enquanto as re-
ceitas não passam de R$ 105,8 

mil. Além disso, diagnóstico 
feito pela gestão nos cemité-
rios concluiu que há falta de 
vaga em todos os cemitérios, 
vandalismo e insegurança em 
todas as necrópoles; precária 
estrutura administrativa, des-
de sala de administração, ba-
nheiros inutilizáveis, depó-
sitos insalubres; ausência de 
sistema informatizado de ca-
dastramento; falta de manu-
tenção e limpeza; ossuários 
abertos; falta de iluminação, 
inclusive nas alamedas prin-
cipais das necrópoles; cape-
las (quando há) abandona-
das; carência de sinalização 
das quadras; dificuldade de 
acesso a túmulos; salas de ve-
lório precárias e transforma-

da em depósitos; falta de aces-
sibilidade; sacos de ossos sem 
informação alguma; falta de 
utilização de Equipamento 
de Proteção Individual (EPI) 
pelos coveiros, somente ocor-
rendo uso de luvas nos casos 
de Covid-19.

“Algumas cidades reco-
nhecem a necessidade de de-
legar aos particulares a ges-
tão de cemitérios e gozam 
atualmente de uma prestação 
de serviço mais eficiente, que 
deem a população a sensação 
de um espaço social em que 
possam contemplar a sauda-
de de uma pessoa querida 
ou sepultá-lo com dignida-
de”, justifica a gestão em es-
tudo técnico. 

“Esse 
compromisso é 
para permitir que 
a cidade tenha 
um crescimento, 
mas de maneira 
sustentável, com 
qualidade de vida 

Cícero Lucena
O programa João Pessoa Parcerias foi apresentado ontem pelo prefeito Cícero Lucena

O relatório elaborado pela Prefeitura contempla quatro cemitérios ativos e dois interditados. Entre eles os Senhor da Boa Senteça (esquerda), no Varadouro, e o São José, em Cruz das Armas

Fotos: Roberto Guedes

Para estacionar nas ruas de 
João Pessoa os motoristas terão 
que pagar R$ 3 por hora, como 
prevê o programa João Pessoa 
Parceria. Serão concedidas à 
iniciativa privada a gestão de 
3.494 vagas de estacionamento 
na área comercial, que funcio-
nará das 7h30 às 18h de segun-
da a sexta-feira e das 8h às 12h 
aos sábados. Já na orla são 1.754 
vagas, com horário de funcio-
namento das 9h às 21h de se-
gunda a sábado e cinco horas 
como tempo máximo de per-
manência. Há projeto também 
para construção de um edifí-
cio-garagem na área do Merca-
do Central com 618 vagas. 

O antigo sistema de esta-
cionamento rotativo chamado 
de Zona Azul foi extinto em 
fevereiro de 2020 e a Superin-
tendência Executiva de Mobi-
lidade Urbana de João Pessoa 
(Semob-JP) chegou a lançar, 
em maio de 2021, um edital de 
chamamento público para em-
presas que tivessem interesse 

Estacionar nas ruas da capital vai custar R$ 3 por hora

em prestar serviços relaciona-
dos à implantação, administra-
ção e modernização do siste-
ma, o projeto, no entanto, não 
avançou. 

Atualmente, os motoristas 
precisam lidar com a falta de or-
denamento dos estacionamen-
tos das áreas centrais. O comer-
ciante Gerônimo dos Santos 
vai, ao menos, três vezes por se-
mana ao Centro da cidade, e re-
clama da desorganização.

“Uma coisa boa da Zona 

Azul é que você sabia que a 
pessoa não tinha como ficar o 
dia inteiro ali, tinha que sair 
ou renovar o cartão. Agora você 
tem que contar com a boa von-
tade de um flanelinha, fica até 
meio refém”, diz o comercian-
te, lembrando que a presença 
dos agentes da Zona Azul pas-
savam, ainda, a sensação de se-
gurança. “O pessoal respeitava 
mais as vagas de idosos, defi-
ciente físico. Hoje em dia, quem 
presta atenção nisso?”, disse.

Seguindo exemplo
A coordenadora de Projetos 

Especiais da Secretaria Muni-
cipal de Planejamento, Priscilla 
Maciel, explicou que os proje-
tos que estão em nível de ma-
turidade para serem discutidos 
são dois: cemitérios públicos e 
estacionamento rotativo. Da 
receita oriunda da exploração 
dos serviços, a Prefeitura terá 
direito a no mínimo 10%.

“Esse percentual é um cri-
tério de seleção de melhor pro-

posta. Quem der o maior per-
centual, ganha. Em relação aos 
cemitérios o investimento pre-
visto gira em torno R$ 20 mi-
lhões somente com reforma e 
revitalização. A empresa ven-
cedora terá que construir um 
sexto cemitério e um cremató-
rio público. Vale lembrar que 
são projetos em consulta públi-
ca. Portanto, nada em impos-
to, tudo é dialogado com a po-
pulação pessoense”, explicou. 

Ela acrescenta que mais 

do que economia a prefeitura 
analisa a eficiência do serviço. 
“Atualmente tanto estaciona-
mento rotativo quanto cemi-
térios, são serviços deficitários. 
Portanto, estamos procurando 
a modernização e a eficiência”, 
ponderou. 

Priscilla Maciel acrescen-
tou que esse modelo de con-
cessão vem sendo aplicado em 
vários lugares do país. “Para se 
ter uma ideia, de acordo com 
o site Valor Econômico em ju-
lho deste ano, 80% das PPP e 
concessões são de municípios. 
Portanto, João Pessoa está se-
guindo a esteira do que há de 
mais atual. Porém, é importan-
te que a população participe”, 
concluiu. 

A consulta pública será rea-
lizada pelo período de 30 dias. 
Com a conclusão, todas as su-
gestões da população serão 
compiladas e somadas ao pro-
jeto pré-elaborado pela Prefei-
tura. Será feita uma apresenta-
ção final e licitada a concessão.  

No programa há projeto também para construção de um edifício-garagem na área do Mercado Central com 618 vagas

Foto: Sérgio Lucena/Secom-JP

Fotos: Roberto Guedes
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Mercadoria tinha documentos fiscais e era destinada a empresas fictícias situadas no município de Brejo do Cruz

Sefaz e PM apreendem carga de fios
OperaçãO

Em mais uma operação 
conjunta com a Polícia Mili-
tar dos municípios de Patos 
e Pombal, a Secretaria de Es-
tado da Fazenda (Sefaz-PB) 
apreendeu uma carga con-
tendo fios reciclados, avalia-
da em R$ 178,3 mil, que es-
tava sendo transportada em 
um caminhão, acompanhada 
de documentos fiscais, desti-
nadas a empresas fictícias si-
tuadas no município paraiba-
no de Brejo do Cruz.

 A apreensão, que  foi efe-
tuada pelo Comando Fiscal 
de Patos, da 4ª Gerência Re-
gional da Sefaz-PB, aconte-
ceu no município de Pombal, 
sentido Brejo do Cruz. O ca-
minhão vinha de Cajazeiras 
com mercadorias destina-
das a duas empresas inexis-
tentes no município de Bre-
jo do Cruz

 Após a abordagem, os au-
ditores fiscais do Comando 
Fiscal de Patos confirmaram 
a irregularidade do transpor-

n 

Apreensão foi 
realizada em 
Pombal, mas 
o caminhão 
vinha de 
Cajazeiras 
com destino 
ao município 
de Brejo  
do Cruz

te e o caminhão foi escoltado 
para conferência ao Depósi-
to da Sefaz-PB em Patos, com 
o apoio da Polícia Militar. A 
ação resultou em um recolhi-
mento aos cofres do estado da 
Paraíba no valor total de R$ 
48.152.78, sendo R$ 32.101,85 
de ICMS e de R$ 16.040,93 de 
multa por infração.

 
Ações fiscais 

O Sistema de Monitora-
mento de Controle do Esta-

do tem demonstrado ser uma 
nova ferramenta de apoio efe-
tiva para as ações da Fiscali-
zação de Mercadoria e Trân-

sito da Sefaz-PB. Com ajuda 
de recursos tecnológicos e 
monitoramento permanen-
te, a Sefaz-PB tem avançado 

no combate à sonegação e à 
concorrência desleal no mer-
cado paraibano nas cinco Ge-
rências Regionais, buscando 

coibir a circulação de mer-
cadoria com documentação 
inidônea, irregulares ou sem 
nota fiscal.

Até a próxima sexta-feira 
(1º), a Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-JP) em par-
ceria com o Procon-PB  par-
ticipada operação educativa 
noturna “Apague essa ideia” 
nos bares e restaurantes da 
capital para conscientizar o 
consumidor sobre a proibi-
ção da comercialização e os 
malefícios à saúde do uso do 
cigarro eletrônico. A fiscali-
zação teve início ontem, no 
Largo de Tambaú.

Os fiscais do Procon-JP 
e do Procon-PB distribuirão 
folder explicativo sobre a le-
gislação que proíbe a comer-
cialização do cigarro eletrô-
nico e, ainda, dos males que o 
produto causa à saúde. “Nes-
se primeiro momento esta-
remos em ação preventiva/
educativa de combate ao ta-
bagismo, já que se trata de 
uma situação de saúde públi-
ca, além, é claro, de informar 
ao consumidor que ele tem o 
direito legal garantido à segu-
rança e ao bem-estar e o dever 
de cumprir a legislação”, assi-
nala Rougger Guerra.

Comercializar e utilizar o 
cigarro eletrônico é irregula-
ridade prevista na Lei Fede-
ral 8.078/990 (CDC), na Re-
solução 46/2009 da Anvisa e 

Procons realizam operação educativa 
sobre proibição do cigarro eletrônico

em bares e restaurantes

A Maternidade Frei Da-
mião, que integra a rede 
hospitalar do Estado em 
João Pessoa, implantou um 
sistema de atendimento 
que agiliza o cadastramen-
to de usuários, sobretudo 
dos acompanhantes. Ago-
ra, o atendimento é orga-
nizado com fichas que são 
chamadas por ordem, no 
painel instalado na recep-
ção principal. Além disso, 
todo cadastro é realizado 
em um sistema desenvolvi-
do pela equipe de Tecnolo-
gia da Informação (TI) da 
própria unidade, que pos-
sibilita, além do preenchi-
mento de formulário vir-
tual, o registro da imagem 
do usuário.

 A implantação desse sis-
tema faz parte do proces-
so de aperfeiçoamento do 
atendimento e da assistên-
cia prestada aos usuários 
pelo Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), em 
suas unidades de saúde, que 
também inclui aquisição de 
equipamentos para amplia-
ção dos serviços ofertados.

 De acordo com a coor-
denadora da recepção da 

Novo sistema agiliza atendimento 
feito na Maternidade Frei Damião

CadastrO autOmatizadO

nas leis estaduais 8.958/2009, 
9.592/2011 e 12.351/2022. Em 
termos gerais, a legislação diz 
que é vedado aos estabeleci-
mentos comerciais, em recin-
tos coletivos público ou priva-
do, a utilização/consumo de 
cigarros eletrônicos, vaporiza-
dores, vape, e-cigarro, e-cig, e-
cigarette, cigarros, cigarrilhas, 
charutos ou de qualquer outro 
produto fumígeno, derivado 
ou não de tabaco.

Ainda segundo a legisla-
ção, o proprietário omisso fi-
cará sujeito às sanções previs-
tas no artigo 56 da Lei Federal 
no 8.078, de II de setembro de 
1990 (Código de Defesa do 
Consumidor – CDC), aplicá-
veis na forma de seus artigos 
57 a 60, sem prejuízo das san-
ções previstas na Lei Estadu-

al 8.958/2009 e suas alterações, 
bem como a legislação sanitá-
ria editada pela Anvisa.

• Disque 151 para denunciar 

O folder distribuído durante 
a ação na Orla traz, além das 
orientações sobre a legislação 
e do alerta aos males à saúde, 
o número 151 para denúncia 
de comercialização irregular 
do cigarro eletrônico. “Esta-
mos massificando as infor-
mações sobre o tema porque 
é importante o consumidor 
saber da proibição legal e 
do risco sanitário que corre 
ao usar o cigarro eletrônico. 
Divulgar o número 151 é uma 
parte importante da ação”, 
salienta Rougger Guerra.

Saiba mais

Em alusão ao Dia Nacio-
nal de Combate ao Fumo, ce-
lebrado ontem, a Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS), 
em parceria com a Secreta-
ria do Estado da Saúde (SES), 
realizou uma série de ações 
em escolas da capital para 
conscientizar sobre o uso do 
cigarro eletrônico e seus ma-
lefícios. A iniciativa foi da 
Diretoria de Vigilância em 
Saúde, por meio da Área Téc-
nica de Doenças e Agravos 
Não Transmissíveis.

“Este ano, a campanha de 
combate ao fumo tem foco na 

conscientização dos malefí-
cios do cigarro eletrônico e 
é focado nos jovens, grandes 
consumidores deste produ-
to, por isso fomos até as es-
colas para trabalhar o tema 
com esse público para que 
eles possam entender os pe-
rigos, evitar o consumo e se-
rem replicadores da informa-
ção”, destaca o coordenador 
da Área Técnica de Doenças 
e Agravos Não Transmissí-
veis da Secretaria Municipal 
de Saúde, André Gonçalves.

Durante a manhã de on-
tem, foram visitadas duas 

escolas particulares e uma 
pública de João Pessoa. Nas 
visitas, foram distribuídos 
panfletos sobre o tema e mi-
nistrada uma palestra por 
pneumologistas da rede pú-
blica de saúde. 

Dando seguimento na 
programação alusiva ao ao 
Dia Nacional de Combate ao 
Fumo, no período da tarde, 
na sede da Associação Mé-
dica da Paraíba, foi realizado 
um seminário de atualização 
em Asma – DPOC – Tabagis-
mo para os médicos da rede 
municipal de saúde.

Ações em escolas públicas e privadas 
conscientizam estudantes na capital

n 

Atendimento é 
organizado 
com fichas, 
que são 
chamadas por 
ordem, 
no painel 
instalado na 
recepção 
principal

Maternidade Frei Damião, 
Adriana Bezerra, o método 
atual garante mais seguran-
ça para os usuários. “A troca 
de acompanhantes é sinali-
zada pelo próprio sistema e 
ele não permite cadastrar um 
novo acompanhante sem in-
formar a saída do anterior. 
Com a imagem do paciente 
na tela, também é possível 
facilitar o acesso do usuário 
todas as vezes que ele preci-
sar entrar na unidade, pois 
o cadastro só precisa ser fei-
to uma vez, e já fica disponí-
vel nas próximas visitas”, ex-
plicou.

 O sistema também con-

trola todos os itens que fi-
cam acondicionados no 
guarda-volumes, conec-
tando cada box ao leito em 
que o paciente se encontra. 
O coordenador de TI, César 
Augusto, conta que isso tem 
impacto tanto para a unida-
de, quanto para os pacien-
tes. “Criamos esse sistema 
pensando em facilitar o trâ-
mite sempre que o acom-
panhante precisar ter aces-
so aos itens que ficaram no 
guarda-volumes. O siste-
ma vincula o acompanhan-
te ao leito e ao local exato 
onde os itens foram guar-
dados. Além disso, no ca-
dastro, são listados os itens 
que foram deixados sob a 
guarda da unidade, dando 
mais segurança aos pacien-
tes”, explica.

 O novo sistema possibi-
litou, de imediato, a econo-
mia de papel dentro da ma-
ternidade, além de facilitar 
a rotina de cadastrar e re-
cepcionar o usuário. Tam-
bém foi possível aumentar 
a segurança para os pacien-
tes, uma vez que todas as 
pessoas que entram na ma-
ternidade têm suas ima-
gens registradas.

 Cadastro possibilita o preenchimento de formulário virtual e o registro da imagem do usuário

Foto: Secom-PB

Operação “Apague essa ideia” acontece até sexta, na capital 

Foto: Freepik

A carga contendo fios reciclados foi avaliada em R$ 178,3 mil. Caminhão foi para conferência no Depósito da Sefaz-PB em Patos

Foto: Secm-PB
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Vânia Maria foi apontada como responsável pelas mortes de três crianças envenenadas, em Itabaiana

Condenação de mulher é mantida
48 anos de prisão

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

A agricultora Vânia Ma-
ria da Silva, condenada a 48 
anos de reclusão pelo enve-
nenamento e morte de três 
crianças, na zona rural de Ita-
baiana, teve a sentença man-
tida pela Câmara Criminal 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba. A decisão, que ainda 
cabe recurso, foi do desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, ao analisar a 
apelação criminal proferida 
pela defesa da ré.

Vânia Maria da Silva foi 
julgada no dia 27 de agosto de 
2021 pelo 1º Tribunal do Júri 
Popular de Itabaiana, sendo 
condenada a 15 anos de prisão 
por cada morte, o fato das víti-
mas serem crianças acrescen-
tou mais um ano por óbito, to-
talizando 48 anos de reclusão 
em regime fechado. Os crimes 
aconteceram no sítio Cariatá, 
zona rural de Itabaiana.

Na denúncia do Ministé-
rio Pública, consta que em fe-
vereiro e março de 2017, Vâ-
nia Maria teria praticado os 
crimes em dias diferentes, 19 
e 25 de fevereiro, e 10 de mar-
ço, todas por envenenamento. 
O produto usado, segundo as 
investigações da Polícia Civil, 
foi veneno para matar rato, 
conhecido por “chumbinho”.

Na apelação criminal a de-
fesa alegou que a decisão dos 
jurados foi manifestamente 

contrária à prova dos autos e 
que a pena-base foi aplicada 
de forma exacerbada. Mas, o 
desembargador, na sua deci-
são, explicou que há no pro-
cesso duas versões, quais se-
jam: a do representante do 
Ministério Público, consisten-
te na tese de que a acusada co-
meteu o crime de homicídio 
pelo envenenamento das ví-
timas, e a da defesa, que sus-
tenta a tese de negativa de 
autoria. Sendo esta última re-
jeitada pelo Conselho de Sen-
tença.

As Vítimas

- 19 de fevereiro de 2017 – Ana Gabrielly Evangelista da Silva, nove anos, 
morreu após comer um docinho de açúcar preparado e servido por Vânia 
em uma festinha de aniversário.

- 25 de fevereiro de 2017 – Samuel Alexandre da Silva, seis anos, morreu 
após entrar em contato com Vânia, em um roçado à noite, para ajudá-la na 
procura de uma chave. Ele ainda foi socorrido para o Hospital Regional de 
Itabaiana. O veneno foi oferecido ao menino no dia do seu aniversário.

- 10 de março de 2017 - Letícia Firmino Soares, 12 anos, morreu após comer 
um biscoito oferecido por Vânia, e que a polícia acredita ter sido apenas 
por “saciar o intento doentio de matar crianças”. A vítima foi envenenada 
quatro dias antes.

n 

Os crimes 
praticados 
por Vânia 
aconteceram 
na zona rural 
de Itabaiana, 
no ano de 
2017 e teve 
grande 
repercussão

Vânia Maria foi a júri popular na comarca de Itabaiana, quando a defesa sustentou a tese de negativa de autoria; ela está no Presídio Júlia Maranhão
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Um homem identificado 
por Henrique de Souza, 30 
anos, foi preso na cidade de 
Cajazeiras, na manhã de on-
tem, por uma guarnição da 
Polícia Militar. Ele estava sen-
do procurado pela Justiça de 
São Paulo, pois está sendo 
apontado como autor da ten-
tativa de homicídio contra 
sua ex-companheira, ao jogar 
óleo quente contra ela, que 
também atingiu a sua entea-
da, de quatro anos.

De acordo com o tenente 
Gerlânio, do 6º BPM, a polícia 

já tinha conhecimento da pre-
sença dele naquela cidade do 
Sertão do estado, sendo feito 
o levantamento de sua locali-
zação através do núcleo de in-
teligência do batalhão. 

Para os policiais, Henri-
que disse que praticou o cri-
me porque vinha sofrendo 
traição por parte da compa-
nheira e, aproveitando quan-
do ela dormia, com a filha ao 
lado, na residência, na cida-
de de Mauá, em São Paulo, foi 
até a cozinha pegou uma pa-
nela com óleo quente e resol-

veu jogar nela. A mulher e a 
filha sofreram queimaduras. 
O caso aconteceu no fim do 
mês de junho.

Henrique contou que che-
gou ao Sertão da Paraíba atra-
vés de caronas. Ele disse ain-
da que está sendo ameaçado 
por facções, de Mauá, e já foi 
avisado que caso retorne à 
cidade paulista será morto. 
“Vou tentar ficar para respon-
der aqui”, disse. O mandado 
cumprido pelos policiais do 
6º BPM foi expedido pela Jus-
tiça de São Paulo.

Homem é preso ao tentar matar companheira com óleo quente 
feminicídio

n 

Henrique 
alegou que 
estava sendo 
traído, tentou 
matar a 
companheira 
e fugiu para 
Cajazeiras, 
onde foi 
localizado

Henrique cometeu o crime em São Paulo e fugiu para a PB
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Um suspeito de monito-
rar a ex-namorada, por meio 
de câmera de computador 
pessoal, está sendo investi-
gado. Ontem, agentes da De-
legacia de Crimes Cibernéti-
cos cumpriram mandado de 
busca e apreensão, no Bairro 
dos Estados e apreenderam 
o computador, que será peri-
ciado no Instituto de Polícia 
Científica.

O delegado João Ricardo, 
disse que o trabalho investi-
gativo começou após denún-
cia da vítima. Segundo ele, a 
mulher teria recebido o com-
putador de presente, dado 
há cerca de dois anos por seu 
namorado – hoje, ex-namo-
rado, mas recentemente le-
vou o computador pessoal 
para o conserto após o apa-
relho apresentar lentidão. Ao 

analisar o aparelho, o técnico 
notou que um aplicativo de 
monitoramento ilegal estava 
instalado no notebook.

O homem havia instala-
do um programa de monito-
ramento, e através da câme-
ra, ele tinha acesso aos sites 
visitados pela jovem, que re-
solveu procurar a delega-
cia e denunciar. O delegado 
informou que estão sendo 
investigados os crimes de 
invasão de dispositivo eletrô-
nico, cyberstalking (persegui-
ção pela internet) e registro 
não autorizado da intimida-
de sexual.

O nome do suspeito não 
foi divulgado pela Polícia Ci-
vil, mas material apreendi-
do deve ser periciado e, pos-
teriormente, o suspeito será 
convocado para prestar de-

Jovem tem privacidade 
rastreada por ex-namorado

pela internet

O delegado Rodrigo Pi-
nheiro continua afastado de 
suas funções junto a Dele-
gacia de Polícia de Piancó. 
Ele é apontado pela agres-
são a um adolescente de 14 
anos. Outros dois delega-
dos foram designados para 
investigar a atitude de Ro-
drigo.

Segundo a polícia, o 
adolescente, vítima do de-
legado, também vai respon-
der a procedimento poli-
cial, por ter agredido a filha 
de Rodrigo Pinheiro. As in-
vestigações foram iniciadas 
em Itaporanga.

Rodrigo Pinheiro, ao ser 
ouvido, disse que o adoles-
cente agrediu sua filha de 
12 anos, provocando hema-
tomas na cabeça e no rosto 
da menina. E atribuiu a sua 

reação, por um momento de 
raiva, mas reconheceu ter 
exagerado. A filha do dele-
gado como também o ado-
lescente foram submetidos 
a exame de corpo de delito 
na Unidade de Medicina e 
Odontologia Legal de Patos.

O caso aconteceu nessa 
segunda-feira (28), na es-
cola onde os dois estudam, 
em Piancó. Eles se envolve-
ram numa confusão na saí-
da. O menino acusa a me-
nina de bullying, e, na tarde 
de anteontem, teria agredi-
do o adolescente, que rea-
giu. Ao saber do fato, o de-
legado teria ido até a casa 
do garoto, onde aconteceu 
a agressão. O delegado será 
investigado pela invasão a 
residência da vítima e por 
agressão. 

Delegado vai responder 
por agredir adolescente

investigação

Dois homens foram 
presos pela Polícia Civil 
da Paraíba nessa sexta-fei-
ra, 25 de agosto, na cidade 
de Campina Grande. Um 
deles já é condenado a uma 
pena 16 anos de prisão por 
estuprar sua enteada; o ou-
tro está sendo investiga-
do por cometer o mesmo 
crime contra a neta de sua 
companheira. 

As prisões foram reali-
zadas por policiais da De-
legacia de Repressão aos 
Crimes Contra a Infân-
cia (DRCCIJ). No primeiro 
caso, a menina era abusada 
desde os seus sete anos de 
idade, sempre que sua mãe 
saía para trabalhar. 

A vítima relatou os abu-
sos a sua irmã, que procu-
rou a Polícia Civil para de-

nunciar o padrasto. Com 
base nas investigações, o 
homem foi sentenciado 
a uma pena de 16 anos e 
sete meses de prisão. Ele 
foi capturado no bairro das 
Malvinas.

Neta da companheira
A outra prisão, realiza-

da no bairro de Monte Cas-
telo, é referente ao homem 
que está sendo investigado 
por abusar sexualmente da 
neta de sua companheira, 
uma adolescente de 14 anos 
de idade. 

Ela também teria so-
frido abuso desde os sete 
anos, conforme relatou à 
Polícia Civil. A Justiça ana-
lisou as investigações e ex-
pediu o mandado de pri-
são preventiva.

Acusados de estupros 
são presos pela Civil

dentro de casa
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Até sábado, o público vai poder conferir shows, apresentações de cultura popular, palestras e mostras de cinema

Festival de Inverno começa hoje
dona inês

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Turistas de diversos es-
tados do país já garantiram 
presença no município de 
Dona Inês para hoje, quan-
do a cidade realiza a aber-
tura do 1o Festival de Inver-
no. Segundo o secretário de 
Turismo e Cultura da cidade 
Josenildo Fernandes, “os lei-
tos dos hotéis e pousadas já 
estão praticamente reserva-
dos para o evento que se es-
tende até o dia 3 de setem-
bro. “Nossas expectativas 
são grandes para esse fes-
tival”, afirmou o secretário.

A abertura do 1o Festival 
e Inverno acontecerá no Mu-
seu Espaço da Memória com 
a presença do prefeito do 
município, Antônio Justino. 
Em seguida, haverá apresen-
tações do Grupo de Metais 
Nordeste da UFPB. Logo de-
pois, haverá uma mostra de 
curtas-metragens conduzida 
pelo cineasta Torquato Joel e 
no final da abertura, haverá 
uma degustação de cachaças 
do Brejo, já que o município 
faz parte do Fórum do Brejo.

A programação é exten-
sa e será realizada com ofici-

nas, exposições, palestras, te-
atro, cinema, moda e shows 
musicais. Entre as principais 
atrações, estão a Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba, 
Grupo de Metais Nordeste, 
shows de Seu Pereira, Lua-
na Flôres, Juzé, Tadeu Ma-
thias, além de representa-
ções da cultura popular com 
lapinha, boi de reis, banda de 
pífano e artistas locais, além 
de oficinas que acontecerão 
até o final do festival.

Durante todo o evento, 
serão oferecidos aos mora-
dores oficinas de dança, mú-
sica, gastronomia, literatu-
ra, moda e coquetelaria. O 1o 
Festival de Inverno na Serra 
de Dona Inês, também terá 
atividades diurnas como tri-
lhas na natureza e rapel, visi-

n 

Durante o 
festival haverá 
uma mostra 
de curtas-
metragens 
conduzida 
pelo cinesta 
Torquato Joel

ta a pontos turísticos e forró 
nas comunidades. O evento 
tem o apoio da Secretaria de 
Cultura do Estado, da UFPB, 
Fundação Espaço Cultural, 
Cearte, IFPB e Sebrae PB.

No sábado, dia  2 de se-
tembro, a PBTur estará reali-
zando um Fampress, no qual 
os convidados, jornalistas e 

 terão a oportuni-
dade de conhecer os pontos 
turísticos da cidade e à noi-
te poderão aproveitar a pro-
gramação cultural e assistir 
os shows que serão realiza-
dos em praça pública. 

Dona Inês se situa na re-
gião do Curimataú e fica a 
140 quilômetros de distân-

cia da capital, João Pessoa. 
O município de Dona Inês 
tem uma população de 10.400 
habitantes, de acordo com o 
Censo realizado pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). A eco-
nomia da cidade é composta 
pelo comércio local, pela pe-
dreira que emprega mais de 

200 famílias e também pela 
agricultura. 

A cidade conta com qua-
tro roteiros turísticos que po-
dem ser conhecidos em cinco 
horas de passeio. Nos rotei-
ros, os turistas participam 
de trilhas em matas serranas, 
matas de Caatinga, cachoei-
ras e podem praticar rapel.   

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com 

A Orquestra Sinfônica Jovem da PB (à dir.) e os artistas Luana Flôres (à dir. acima) e Juzé (à dir.) são algumas das atrações

Fotos: Prefeitura de D. Inês/Divulgação

O Centro Especializado 
de Dispensação de Medica-
mentos Excepcionais (Ced-
mex) e o Núcleo de Assistên-
cia Farmacêutica (NAF) irão 
suspender o atendimento ao 
público, amanhã. A suspen-
são do atendimento é reali-
zada sempre no último dia 
útil de cada mês para reali-
zação do balanço no estoque 
de medicamentos e a verifi-
cação da necessidade de no-
vos pedidos. A assistência ao 
público retorna normalmen-
te na sexta-feira, 1o de agosto.

De acordo com gerente
-executiva de Assistência 
Farmacêutica,Wênia Brito, o 
dia de balanço é um dia de 
expediente interno que não 
pode ser destinado ao aten-
dimento ao público, pois é 
uma rotina prevista para o 
controle do estoque de me-
dicamentos. “A suspensão 
programada do atendimen-
to é recomendada para que 
o serviço farmacêutico, que 
exerce suas atividades ordi-
nárias com dispensação de 
medicamentos, com receita 
simples ou ainda com subs-
tâncias sujeitas a controle 
especial, tenha um dia espe-
cífico destinado ao detalha-
mento das entradas, saídas, 
ajustes de estoque, guarda 
de medicamentos e demais 
movimentações dos medi-
camentos e insumos farma-
cêuticos”, ressaltou.

O NAF passou por uma 
reforma recentemente e es-
tava funcionando em horá-
rio corrido, mas agora volta 
a atender no horário normal 
das 8h às 12h, fecha para o 
almoço e retorna o atendi-
mento das 13h às 16h, de se-
gunda a sexta-feira; e está 
localizado na Avenida Cô-
nego Matias Freire, 83, Tor-

re, em João Pessoa.
O Cedmex oferta atual-

mente 174 medicamentos em 
335 apresentações farma-
cêuticas para 102 condições 
clínicas preconizadas pelo 
SUS, inclusive doenças ra-
ras. A unidade  está localiza-
da na Av. Maximiano Figuei-
redo, 453 - Centro, em João 
Pessoa. O horário de atendi-
mento ao público é das 8h às 
16h, de segunda a sexta-fei-
ra, com entrega de fichas até 
as 15h30.

Desde o mês de julho, a 
população dispõe também 
do atendimento telefônico 
nos serviços do Cedmex e 
do NAF. O Cedmex atende 
pelo celular (83) 9-9114-0673 
e o NAF pelo (83) 9-9185-
2657, ambos não funcionam 
como WhatsApp, dessa for-
ma a população pode ligar 
diretamente para esses ce-
lulares e obter informações 
e orientações.

Outra opção para ter 
acesso às informações so-
bre os serviços de assistência 
farmacêutica, é a consulta ao 
Portal da Cidadania que dis-
põe de todas as informações 
necessárias, bem como a do-
cumentação para que o cida-
dão possa obter os medica-
mentos. Essas informações 
constam nos guias informa-
tivos e podem ser acessadas 
por qualquer pessoa.

Cedmex e NAF em JP 
fecham para balanço

amanhã

Um bombeiro militar pa-
raibano foi selecionado para 
uma missão no Canadá e após 
a experiência, o 2o sargento 
chefe de Guarnição de Bus-
ca e Salvamento do Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba 
(CBMPB), Yuri Marinho, pre-
tende implantar algumas es-
tratégias que o país adota na 
prevenção a incêndio na Pa-
raíba, em especial, com orien-
tações e treinamentos direcio-
nados a agricultores. 

Na avaliação de Yuri Ma-
rinho, esta experiência foi 
enriquecedora, pois pode se 
espelhar em países com  tec-
nologia de primeiro mundo 
no combate a incêndios flo-
restais para adaptar o conhe-
cimento adquirido à realida-
de da Paraíba. 

“Ter tido a oportunidade 
de compreender como fun-
ciona a estratégia, tecnologia 
e gerenciamento do Cana-
dá no combate a incêndio foi 
uma experiência enriquece-
dora. Eles planejam tudo com 
muita antecedência, fiquei im-
pressionado também com os 
equipamentos de última gera-
ção como helicópteros e moto
-bomba, diminuindo a exaus-
tão dos militares. O CBMPB 
pretende adaptar o conheci-
mento adquirido à realidade 
da Paraíba”, declarou.

Yuri Marinho foi escolhido 
entre os 20 bombeiros milita-
res do Brasil e ficou 32 dias no 
Canadá para ajudar nas fren-
tes de combate aos incêndios. 
Em 2023, o Canadá atingiu a 
maior devastação da história 
devido aos incêndios. 

O Canadá sofre rotineira-
mente com incêndios flores-
tais, pois a vegetação conífera                 
(pinheiros) é altamente com-

Bombeiros deve adotar estratégias do Canadá
combate a incêndios

Missão foi realizada por várias nações. Yuri Marinho (à dir.) foi o único paraibano presente

Fotos: Arquivo Pessoal

bustível no período do verão, 
quando a umidade do ar cai 
bastante. Os bombeiros ti-
nham que atender alguns cri-
térios para participar da mis-
são: curso de especialista em 
prevenção e combate ao incên-
dio florestal, fluência nos idio-
mas francês e inglês, curso de 
georreferenciamento e geo-
processamento, grau de condi-
cionamento físico e técnico ele-
vado. A missão contou com a 
participação de 100 brasileiros.

O 2o sargento chefe de 
Guarnição de Busca e Salva-
mento, Yuri Marinho, foi se-
lecionado para participar da 
missão por obedecer todos os 
critérios. “Eles procuraram os 
especialistas para colaborar 
com a missão, pois o Canadá 
tem a tecnologia avançada, 
mas faltava recursos huma-
nos especializados”, declarou.

Enquanto que no Canadá 
a queda de raio provoca os in-
cêndios florestais, na Paraíba 
os focos de incêndio são pro-
vocados pela ação do homem. 
Portanto, o Corpo de Bombei-

ros realiza ações educativas 
através da Operação Queima-
das. “O sistema de prevenção 
pela ação do homem no Ca-
nadá é muito eficiente, aler-
tando a população sobre pos-
síveis riscos através da rádio 
comunitária. Pretendemos ca-
pacitar agricultores, mostran-
do como o Canadá realiza essa 
ação preventiva”, declarou.

Incêndios no NE
O fim do período chuvoso 

no Semiárido nordestino fa-
vorece o aumento da incidên-
cia de queimadas e incêndios 
florestais. No Sertão da Pa-
raíba, os meses de setembro 
a dezembro são considerados 
os mais críticos. O Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba 
(CBMPB), das regiões do Ser-
tão e Alto Sertão, registrou 239 
ocorrências envolvendo incên-
dios florestais, de janeiro a 28 
de agosto de 2023. As sedes 
dos batalhões 4o, 5o e 6o estão 
localizados nas áreas de Pa-
tos, Cajazeiras e Sousa, respec-
tivamente. Existem também 

companhias independentes 
em Catolé do Rocha, Pombal, 
Itaporanga e Princesa Isabel.

Cada região apresenta ca-
racterísticas diferentes de in-
cêndio. Os incêndios flores-
tais, geralmente, acontecem 
em regiões de difícil acesso, 
como propriedades rurais e 
serras. De acordo com o co-
ronel Saulo Laurentino, res-
ponsável pelo 3o Comando Re-
gional de Bombeiro Militar 
da Paraíba, a maioria dos in-
cêndios florestais é provoca-
da pela ação humana. “A prá-
tica errônea de utilizar fogo 
dentro das propriedades para 
preparação do solo e limpeza 
do terreno no período de estia-
gem, onde a temperatura está 
elevada e umidade relativa do 
ar acabam propagando focos 
de incêndio, muitas vezes, em 
grandes proporções”, alertou.

O município com maior 
ocorrência de indêncios em 
2022 foi São José de Espinha-
ras, seguido por Santa Terezi-
nha, Sousa, Piancó, Itaporanga 
e São José de Espinharas.

Com Redação

Pelo QR Code é possível 
verificar a documentação 

necessária
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Um dos grandes nomes da história da imprensa paraibana, o jornalis-
ta e escritor paraibano Severino Ramos Pedro da Silva (1938 – 2018), 
mais conhecido como Biu Ramos, teria completado 85 anos de ida-
de no dia 19 deste mês de agosto. Com o intuito de homenageá-lo, o 

jornalista Samuel Amaral lançará amanhã, às 19h, a biografia Biu Ramos: o ti-
moneiro da Arca de Sonhos, na Livraria A União, no Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa. Publicada pela Editora A União (R$ 60,00, 411 págs.), 
a obra registra em 10 capítulos toda a trajetória – do nascimento à morte – de 
um profissional que teve de superar desafios, a exemplo do racismo, para exer-
cer o seu ofício. 

O livro é resultado da dissertação de mestrado defendida pelo autor em 2022, 
no Programa de Pós-Graduação em Jornalismo (PPJ) da Universidade Federal 

da Paraíba (UFPB), sob orientação da professora doutora Joana 
Belarmino de Sousa. Samuel Amaral afirma que 

considera sua obra a primeira biogra-
fia sobre o jornalista e es-

critor Biu Ramos, 
que em 

1993 escreveu o livro Memórias de Um Repórter, mas que não se configura 
como biografia.

O autor relata que se propôs a escrever a biografia “a partir do momento em 
que li em dois dias, durante a pandemia da Covid – 19, os dois volumes de Cri-
mes que Abalaram a Paraíba, de Biu Ramos, e fiquei muito seduzido pela for-
ma instigante, a linguagem que adotou e o estilo jornalístico do seu autor, que 
eu não conhecia. Com isso, procurei através de sebos adquirir e ler outras obras 
de Biu Ramos, já que ele, como escritor, publicou 11 livros”, disse ele.

No intuito de produzir a obra, Samuel Amaral procurou ler os livros lança-
dos por Biu Ramos e obteve acesso aos arquivos do saudoso jornalista, que então 
estavam de posse da família e, atualmente, estão sob a salvaguarda da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), em João Pessoa. “Além de entrevistar familiares, 
como a viúva, Lúcia Sá, e suas duas filhas, Lícia Silva e Liane Costa, para saber 
como era Biu Ramos no dia a dia, também conversei com amigos que com ele 
conviveram, como a secretária Leila Oliveira, o presidente da FCJA, Fernando 
Moura, e os jornalistas Nonato Guedes, Alarico Correia Neto e Rubens Nóbre-
ga. Não encontrei muitas entrevistas de Biu Ramos na internet, mas nos arqui-
vos encontrei vários documentos, como a coluna Linha Direta, que estreou no 
jornal O Norte, na qual contava histórias polêmicas”, comentou o autor.

O escritor ainda ressaltou que o principal objetivo da publicação “é resgatar 
a trajetória pessoal e profissional de Biu Ramos, tido como um dos melhores 
jornalistas de sua geração e integrante da chamada “Era de Ouro” da impren-
sa paraibana nas décadas de 1950 e 1960, quando jovens repórteres chegaram às 
redações e imprimiram um novo estilo de fazer jornalismo. Mas também mos-
trar a importância de Biu Ramos para as novas gerações e até mesmo para os 
jornalistas que ainda não o conhecem. A gente não traz apenas a figura de Biu, 
mas também o contexto social, político e econômico da trajetória dele”.

Trajetória
Samuel conta que Biu Ramos era filho de uma parteira e de um operário da 

Usina São João, no mnicípio de Santa Rita, onde nasceu. Era negro, pobre e ti-
nha uma deficiência congênita que o fazia ter os pés tortos. “Ele nasceu ape-
nas 50 anos após a abolição da escravatura no Brasil, o que é um marco histó-
rico muito curto, de pouco tempo. Ele teve que enfrentar muito preconceito 
para se firmar como jornalista. Em 1971, por exemplo, ele foi escolhido pelo en-
tão governador Ernani Sátyro para ser o diretor-geral de A União e os jornalis-
tas mais vetustos se manifestaram contra, sob o argumento de que o cargo era 
destinado a alguém oriundo de famílias de proa da sociedade e que ele não ti-
nha esse perfil”, relata

O jornalista diz ainda que Biu também “trouxe a primeira impressora off set 
para o Jornal A União, onde também juntou uma equipe talentosa de repórteres 
e, em conjunto com Gonzaga Rodrigues, começou a setorizar a Redação, desti-
nando  repórteres especializados para Cultura, Esporte e Política, por exemplo. 
Biu também foi um jornalista polêmico, como ocorreu quando se posicionou 
contrário aos professores que vinham de outros estados e até estrangeiros, du-
rante o reitorado de Linaldo Cavalcante, no momento em que a UFPB se expan-
dia, chamando-os de alienígenas porque defendia que os professores prata da 
casa é que deveriam exercer a função”.

O autor da biografia ainda destacou que outro legado de Biu Ramos foi a co-
ragem. “Ao lado de Hélio Zenaide e Gonzaga Rodrigues, Biu foi um dos pre-
cursores do jornalismo investigativo. No caso do assassinato do militante das 
Ligas Camponesas João Pedro Teixeira, em 1962, Biu Ramos foi testemunha ocu-
lar, junto com o delegado do caso, para achar a testemunha chave do processo, 
uma camponesa que denunciou os acusados. Biu dizia antigamente que o jor-
nalismo na Paraíba era de água de flor de laranjeira, porque só tinha coluna so-
cial e notas políticas, mas não tinha reportagens, de fato. Biu Ramos foi impor-
tante e se impôs pelo talento”, disse Samuel Amaral.

Livro que será lançado 
amanhã se debruça sobre 
a  vida de um dos grandes 
nomes do jornalismo 
paraibano

Trajetória 
pessoal e 
profissional de 
Biu Ramos 

Biografia

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

O autor Samuel 
Amaral considera 

sua obra a primeira 
biografia do 

jornalista 
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O livro é resultado do mestrado 
concluído pelo autor em 2022, no 
Programa de Pós-Graduação em 
Jornalismo da UFPB 



Quase um século depois, os ser-
tões do Nordeste e da Paraíba ainda 
precisam agradecer ao ousado e vi-
sionário ministro José Américo de 
Almeida.

Sim, o leitor pode estranhar e 
achar exagero, mas não é. A palma, 
cactácea trazida do México pelo co-
ronel Delmiro Gouveia, no início do 
século XX, não deu certo como base 
para a produção de carmim (tinta), 
pois a relação custo-benefício não 
animou o empresariado da indús-
tria têxtil. Mas o desfecho não foi o 
descarte.

Essa história começou a mudar 
quando, durante o movimento de 
1930, Getúlio Vargas chegou ao po-
der. José Américo de Almeida, então 
braço direito de João Pessoa, foi iça-
do ao Ministério de Viação e Obras 
Públicas do governo que se formava.

O areiense conhecia bem as 
agruras do semiárido paraibano. 
Como ministro, tomou logo provi-
dências estruturantes para aquelas 
terras. Uma das mais importantes 
foi importar a cactácea abundante 
no México e transformá-la em for-
ragem para o rebanho dos sertões 
nordestinos.

José Américo implantou 200 cam-
pos de palma forrageira para semear 
a lavoura e a cultura da resistên-
cia em terras sertanejas. Em pou-
cos anos, a palma era cultivada para 
alimentar os rebanhos por todas as 
partes do semiárido.

Guimarães Duque, mineiro apai-

xonado pelos sertões nordestinos, 
em seu clássico ‘O Nordeste e as la-
vouras xerófilas’, diz que a palma 
forrageira viabiliza a pecuária nas 
terras secas dessa região. Ele apre-
senta cálculos e conhecimentos agro-
nômicos para defender a sua tese.

O fato é que o latifúndio, o des-
matamento da caatinga, o uso ina-
propriado de técnicas, tecnologias 

e visões “científicas” da época, além 
dos desmandos político-coronelísti-
cos próprios dos sertões nordestinos 
- que regaram fartamente a indústria 
da seca - e da limitada visão de so-
lução hidráulica para o semiárido, 
levaram-nos a processos que pouco 
avançaram nessa quadra histórica.

Hoje, sob o paradigma da convi-
vência com o semiárido, com a pers-
pectiva de valorizar a semiaridez e 
utilizar o conhecimento científico e 
os saberes populares transformados 
em técnicas e tecnologias para via-
bilizar essas terras, a palma trazida 
por José Américo deixou de ser ape-
nas alimento para o gado. É, tam-
bém, elemento para a recuperação 
de solos, de áreas degradadas e da 
própria caatinga, além de fonte de 
renda para a população dessa região.

O potencial da palma forrageira, 
esse cacto maravilhoso que é extre-
mamente adaptado ao nosso semiá-
rido, ainda está longe de ser total-
mente conhecido e utilizado por 
nós, sertanejos. No México, é alimen-
to humano, produção de fibras e de 
energia elétrica.

Certamente, o autor de A Baga-
ceira não sabia o alcance que a sua 
iniciativa teria. A nós, que cultiva-
mos memórias e histórias, resta-nos 
o agradecimento e o reconhecimento 
por essa visão extraordinária e fun-
damental para fixar e prosperar os 
povos deste lugar.

Obrigado, ministro! 

Palmas para José Américo!
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Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Vitória 
  Lima

Ignez Mariz e 
sua obra 
‘A Barragem’

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Infelizmente, é incomparável o 
número de filmes que assisti ao nú-
mero de peças e espetáculos teatrais 
que já prestigiei. Claro: o acesso a 
obras audiovisuais é muito maior 
(especialmente hoje em dia com ca-
tálogos infinitos de streamings e 
afins) do que a quantidade de apa-
relhos culturais e fomento às artes 
cênicas. Mas aqui, especificamente 
falando de João Pessoa e da Paraí-
ba, sinto (e ouço de colegas artistas) 
que  o teatro é bastante desvaloriza-
do, ainda que vieram dos palcos da-
qui nomes como Fernando Teixeira, 
o Piollin Grupo de Teatro com Luiz 
Carlos Vasconcelos, Everaldo Pontes 
e Buda Lira, Paulo Pontes, Ednaldo 
do Egypto, Zezita Matos, Marcélia 
Cartaxo e muitos outros. Ao longo 
desses meus 30 e poucos anos, lem-
bro de ondas muito curtas quan-
do escutava que alguma peça esta-
va em cartaz na cidade e na maior 
parte do tempo era como se poucos 
espetáculos daqui e de outras cida-
des não conseguissem performar na 
capital paraibana.

Como depois da tempestade pa-
rece vir o sol, final de semana passa-
do pude assistir ao premiado espe-
táculo ‘Tom na Fazenda’ no Teatro 
Santa Roza e senti uma ponta de es-
perança de novos tempos ao ver o 
belíssimo palco ocupado e as pol-
tronas lotadas.

‘Tom na Fazenda’ é traduzido e 
protagonizado pelo ator pernam-
bucano Armando Babaioff, e uma 
adaptação do livro ‘Tom à la ferme’ 
(2011) do canadense Michel Marc 
Bouchard. A peça, que estreou em 
2017, tem direção de Rodrigo Por-
tella e elenco formado ainda por So-
raya Ravenle, Gustavo Rodrigues e 
Camila Nhary. Na trama, Tom é um 
publicitário que perde seu namora-
do num acidente de moto. Ele via-
ja até a fazenda da família de seu 
companheiro para o funeral mas, 
ao chegar lá, descobre que quase 
ninguém sabia da homossexualida-
de do jovem morto e muito menos 
que ele e Tom formavam um casal. 

“Quase” ninguém: o violento e abu-
sivo cunhado de Tom sabia e fez de 
tudo para que sua mãe não desco-
brisse o segredo de seu falecido fi-
lho mais novo.

A peça não possui cenários e 
contém poucos objetos em cena. Foi 
uma experiência única observar, da 
plateia, o Teatro Santa Roza em toda 
profundidade e amplitude que mui-
tas vezes é limitada pelas cortinas. 
‘Tom na Fazenda’ tem muito disso: 
o aproveitamento do todo, dos cor-
pos dos atores e do espaço cênico. É 
um espetáculo de completa entrega 
física e emocional dos seus atores, 
em especial Babaioff e Rodrigues, 
que estão em trabalho constante em 
ondas assertivas de maior e menor 
intensidade. 

O trabalho de luz pode, claro, 
fazer toda diferença numa expe-
riência como essa, mas a peça tem 
atuações tão energizantes que se 
sustentaria se a iluminação fosse 
apenas composta pelo clarão do pri-
meiro ato. Mas a direção e a ilumi-
nação imprevisível elevam ‘Tom na 
Fazenda’ a um outro patamar, exa-

cerbando cada minuto da sufocan-
te dramaturgia.

A peça tem seus toques de comé-
dia que são realmente um respiro 
durante as duas horas de espetáculo, 
pois é uma abordagem crua e pesa-
da para temáticas como homofobia, 
sexualidade e patriarcado. Acredito 
que esse tenha sido o primeiro espe-
táculo de thriller psicológico que as-
sisti. O comparativo a seguir é apenas 
para compreensão de quem, como eu, 
não tinha consumido o gênero no tea-
tro: a peça é como o encontro de ‘Es-
tou Pensando em Acabar Com Tudo’ 
(2020) de Charlie Kaufman, com ‘Ata-
que dos Cães’ (2021) de Jane Cam-
pion. É um roteiro repleto de tensões 
onde delírio e realidade se confun-
dem, onde pensamento e verbaliza-
ção valseiam por uma linha fina de 
uma narrativa que vai se construin-
do como em ‹Sinédoque, Nova York›. 

‘Tom na Fazenda’ começou aqui 
em João Pessoa a turnê pelo Nor-
deste com dois dias de teatro lotado. 
Agora, a peça passará por Salvador 
e São Luíz e, se tiver a chance, não 
deixe de assistir.

‘Tom na Fazenda’ leva terror psicológico ao teatro

Palmas a José Américo pela convivência 
com o semiárido

Cena do espetáculo ‘Tom na Fazenda’, apresentado no Teatro Santa Roza
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Foi quase por acaso que A Barragem, 
romance da paraibana Ignez Mariz, 
(1909-1952) de Sousa, PB, publicado pela 

primeira vez em 1937, chegou a minhas mãos, 
recentemente, pela minha filha Thais. Não o 
procurei, ele que veio até a mim. E junto com 
ele me surgiram mil dúvidas e perguntas sobre 
as circunstâncias de sua publicação. A edição 
da qual disponho é a segunda, da responsa-
bilidade da Biblioteca Paraibana, de 1994, 
apresentada por Evandro Nóbrega, conhecido 
intelectual paraibano. A Biblioteca Paraiba-
na foi idealizada por ninguém menos que o 
imortal Luiz Gonzaga Rodrigues, apoiado pelo 
secretário de Educação e Cultura Sebastião 
Guimarães Vieira, durante o governo de Cíce-
ro de Lucena Filho, com a chancela do Conse-
lho Estadual de Cultura e trazendo o selo da 
Editora A União.

Buscando maiores informações na Wi-
kipédia, descubro que o professor Marcelo 
Medeiros, que conheci como estudante jovem 
e promissor na UEPB, em Campina Grande, 
também se debruçou sobre a obra de Ignez 
Mariz. Marcelo, que também é conhecido como 
Amiel Nassar Rivera, (pseudônimo que bem 
revela suas filiações artísticas: o artista plásti-
co mexicano Diego Rivera e o grande roman-
cista brasileiro Raduan Nassar) insere-se na 
lista dos autores paraibanos mais dedicados 
à pesquisa literária e à produção de textos li-
terários originais. Sob o pseudônimo de Amiel 
Nassar Rivera publicou o volume de contos Ao 
Homem que eu quis (Mentes Abertas, Cisne 
Edições, 2020) e Poemas de Amor e Esperas 
(Cisne Edições, 2022). Como professor e pes-
quisador, Marcelo também se aprofundam na 
obra de Ignez Mariz e este fato nos aproxima 
mais, agora que estou interessada na autora 
paraibana.

Uma autora que me chamou a atenção para 
as limitações e imposições sofridas por escrito-
ras, foi a inglesa Virginia Woolf (1882-1941) au-
tora de Um teto todo seu e Womenand Writing, 
obras que há muito norteiam minhas leituras e 
pesquisas literárias. E é natural que tenha me 
questionado sobre as condições enfrentadas 
pela autora paraibana de apenas 28 anos que 
no início do século XX, no Sertão paraibano, 
ousou enfrentar seus pares, seus contemporâ-
neos que não viam outros lugares para uma 
mulher além daqueles que tradicionalmente 
lhe eram atribuídos. Tendo sido publicada 
pela Editora José Olímpio, uma editora de 
grande prestígio nacional, ocorre-me pergun-
tar: o que? quem? teria concorrido para levá-la 
tão alto e tão cedo, sendo simplesmente uma 
sertaneja paraibana, numa época em que ape-
nas homens, como José Américo de Almeida e 
José Lins do Rego é que tinham o prestígio e 
privilégio de serem publicados nacionalmente. 
Às mulheres, às escritoras, cabia preferencial-
mente o lugar doméstico do tradicional “Anjo 
do Lar”.

 É, portanto, de admirar que Ignez Mariz 
tenha conseguido publicação abordando um 
tema tão estranho à experiência feminina, 
como é o caso da construção de uma barra-
gem nos confins do Sertão da Paraíba. E mais: 
embora Ignez tenha incluído os dramas fa-
miliares na sua trama, este não é o centro da 
sua narrativa, que melhor explora os conflitos 
políticos e as tensões de poder gerados pelos 
interesses locais.

Tendo passado quase toda a minha vida 
sem ter acesso a A Barragem, sou levada a 
concordar com o ex-governador Ivan Bicha-
ra Sobreira, cujas palavras estão impressas 
numa das orelhas do livro, e, com suas pala-
vras, encerro esta minha participação aqui, 
deixando expressa minha sugestão de leitura:

“A Barragem é o rio Piranhas correndo, 
cheio de cascalho, de lodo, com as águas 

turvas, 
pretas, correndo para o São Gonçalo.

A Barragem é pois, um grande livro. Gran-
de pela sua intensidade humana, pela poesia 

dolorosa
que ressuma de suas páginas. Há tenta poe-

sia na A Barragem que a própria forma tosca 
não o consegue esconder.”

Jonas Duarte
Foto: Reprodução

José Américo de Almeida, que foi 
ministro do governo Getúlio Vargas
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Sim, foi comigo mesmo que se deu o fato. 
Dolorido para mim, motivo de pilhérias 
para os amigos e quiçá de regozijo 

para inimigos se estes houver pela minha 
retaguarda.

Nunca fui afeito a determinados 
compromissos sociais. Funerais, por exemplo. 
E nem a seus desdobramentos. Sequer soube 
carpir entes queridos que partiram antes do 
combinado. Faz-me o que me resta de alguma 
polidez comparecer a esses ritos funéreos 
e o faço muito a contragosto. Desta minha 
notória indisposição a tais obrigações é que 
provavelmente tenha me faltado a sorte. 

Explico. Funeral de um colega professor, 
que vitimado por um tumor cerebral, este 
meu confrade foi precocemente falar com 
Deus. Inevitável que foi, compareci a todas 
etapas do ritual. Vi, como disse Bandeira, 
“a enxangue máscara de cera” e como 
ainda diria ele, também pude ver “lágrimas 
nascidas menos da saudade do que do 
espanto da morte”. Assisti às orações e delas 
compartilhei todas as boas intenções com 
a alma do defunto. Acompanhei o lúgubre 
cortejo até sua última parada e lá me pus a 
ouvir as derradeiras homenagens. Foi então 
que se deu o fato.

Resolvi me afastar um pouco da pequena 
multidão. Não queria presenciar tão de 
perto os últimos procedimentos. Com a 
mulher a tiracolo atendia a um telefonema 
sem dar muita atenção à geografia do local 
e fui estacionar minha figura ao lado de 
outra cova. Esta, recém-aberta, à espera de 
algum inquilino que provavelmente estava 
a caminho. Aí o desastre, a terra cedeu e fui 
parar dentro daquele buraco que sempre foi o 
último lugar que pretendia visitar.

Fratura na tíbia e aquela dor lancinante. 
Claro que me fiz aos berros promovendo um 
verdadeiro alvoroço, a ponto de deslocar 
o foco das atenções. Passei de um mero 
e inexpressivo espectador à protagonista 
daquelas exéquias. Pouco percebi sentimentos 
como compaixão, piedade, misericórdia e 
outros desse jaz. Vi sim, aquela pequena 
multidão lacrimejante de poucos instantes 
atrás se desmanchar em gargalhadas e o 
funeral viu-se de súbito transformado numa 
ruidosa pantomima. Não fossem duas almas 
solidárias que me resgataram daquela 
cratera eu ficaria ali “ad eternum”.

Dali, fui condenado a uma insólita viagem 
que deu início quando fui atirado para o 
interior de uma Kombi. Não sabia que aquela 
pequena marinete era tão desconfortável 
e que o caminho até um pronto socorro de 
fraturas seria tão penoso. Da Kombi à mesa de 
radiografias, onde se constatou que a fratura 
exigia procedimento cirúrgico. Da mesa de 
radiografia de volta à Kombi e dali nova turnê 
até um hospital. Da Kombi para uma maca 
e da maca para uma cama. Teimo a não 
lembrar da dor que passei e dos uivos que 
soltei. Uma injeção, não sei lá do quê, aliviou-
me o sofrimento. No dia seguinte já estava 
na mesa de cirurgia. Um atencioso esculápio 
relatou-me todo o processo, mostrou-me o 
parafuso que seria introduzido em minha 
perna e vi uma furadeira que me pareceu uma 
daquelas de marca conhecida, das que tenho 
em minha caixa de ferramentas. 

Pouco depois me aparece o anestesista com 
aquela conversa para boi dormir. Olhei bem 
para a cara do sujeito. Identifiquei que havia 
sido meu aluno de cursinho pré-vestibular 
anos antes do ocorrido.

 - Olá professor. Tá lembrado de mim.
 - Estou sim, foi meu aluno. Lembro-me de 

você e de sua turma.
 - Nunca imaginei vê-lo aqui “teacher”. Isso 

vai para os anais da medicina. Isso é inédito.
 - Como assim, inédito? – resmunguei.
 - É sim. Já aconteceu de mandarmos um 

paciente para o cemitério, mas de lá para cá, 
o senhor é o primeiro.

Meus leitores e minhas leitoras. Acho 
mesmo que não fui só o primeiro. Devo ter sido 
o único.

Crônica 
  Em destaque

Aconteceu 
comigo. 
Acreditem!

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

A sexta edição do Festival ‘Centro em 
Cena’, lançado na tarde da última segun-
da-feira (28) pelo prefeito de João Pessoa, 
Cícero Lucena, vai contar com progra-
mação gratuita com música, teatro, dan-
ça, circo, oficinas e outras atividades. O 
evento será realizado pela Prefeitura da 
capital, de 15 a 20 de setembro, no Cen-
tro Histórico, e vai reunir atrações como 
a cantora Alcione, o ator Herson Capri 
e o dançarino Carlinhos de Jesus, além 
de artistas locais.

O festival, que tem investimento de 
R$ 400 mil, irá percorrer vários locais 
históricos do Centro de João Pessoa, 
como prédios, igrejas e espaços públi-
cos. Ocorrerão atividades no Parque 
Solon de Lucena, Hotel Globo, Teatro 
Santa Roza, Casa da Pólvora, Largo de 
São Frei Pedro Gonçalves, Centro Cul-
tural São Francisco e nas Igrejas do 
Centro Histórico: Igreja da Misericór-
dia, Igreja do Carmo e Catedral Me-
tropolitana. 

A abertura, no dia 15, às 19h, terá 
apresentação da cantora Alcione, no Par-
que Solon de Lucena, com participação 
da Companhia Municipal de Dança, do 
dançarino Carlinhos de Jesus, e da Or-
questra Sinfônica Municipal. No dia 16, 
Guegué Medeiros e Salomão Soares lan-
çam o CD Baião de Dois, no Hotel Glo-
bo, a partir das 16h. Nos dias 16 e 17, no 
Teatro Santa Roza, às 20h, haverá o espe-
táculo A Vela, com Herson Capri. Ain-

da no dia 17, na Casa da Pólvora, às 16h, 
tem apresentação do DJ Misandri, de 
Lukete e Juzé. 

O dia 18 conta com programação va-
riada: no Centro Cultural São Francisco, 
a partir das 14h, tem mostra literária, 
cordel, palestra e lançamento de livros, 
além de homenagem aos 80 anos de Fer-
nando Teixeira, às 19h, com a Cia Bigor-
na de Teatro; apresentação da ‘Curitiba 
Companhia de Dança’, no Teatro Santa 
Roza, às 19h; Festival de performances 
artísticas na Casa da Pólvora, a partir 
das 15h; e apresentação do ‘Circo Mon-
tagem’ (Lona de Circo), no Largo de São 

Frei Pedro Gonçalves, às 16h, que tam-
bém acontece no dia seguinte. 

No dia 19, tem ainda Ballet do Teatro 
Guaíra (Curitiba-PR), no Teatro Santa 
Roza, às 19h; Quinteto de Metais da Ban-
da 5 de Agosto e grupos musicais da Se-
cretaria de Educação e Cultura (Sedec), 
às 16h, nas Igreja da Misericórdia, Igre-
ja do Carmo e Catedral Metropolitana. 

O encerramento, no dia 20, será com 
a Banda Cabruêra, às 17h, na Casa da 
Pólvora. Do dia 15 ao dia 20 estarão aber-
tas exposições artísticas na Casa da Pól-
vora e Hotel Globo de artistas seleciona-
dos em edital de ocupação. 

Programação gratuita conta com música, teatro, dança, circo e oficinas

Festival ‘Centro em Cena’ 
acontecerá em setembro

Em JP

Da Redação

EM cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ESTREIAS

BESouRo Azul (Blue Beetle. EUA. Dir.: Angel Ma-
nuel Soto. Aventura. 12 anos). Jovem mexicano Jaime Re-
yes (Xolo Maridueña), recém-formado, volta para casa 
cheio de aspirações para o futuro. Em meio a uma bus-
ca por seu propósito no mundo, ele acha uma antiga re-
líquia de biotecnologia alienígena, que o escolhe para 
ser seu hospedeiro simbiótico. O problema é que o item 
é de grande interesse de uma empresária (Susan Sa-
randon), que une forças ao vilão Carapax (Raoul Max 
Trujillo) para recuperá-lo. Nessa confusão, o rapaz só 
poderá contar com a ajuda da própria família e da jo-
vem Jenny Kord (Bruna Marquezine). CENTERPLEX 
MAG 3: 15h30 (dub.) - 18h15 (dub.) - 21h (leg.); CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7: 14h30 (dub.) - 17h15 (dub.) - 20h15 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE: 13h45 (dub.) - 16h30 
(leg.) - 19h15 (dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
- VIP (leg.): 15h15 - 18h15 - 21h15; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 1 (dub.): 13h45 - 16h30 - 19h15 - 22h; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3 (dub.): 17h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 
(dub.): 14h05 - 18h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 
16h15 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h05 - 
18h20; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 16h15 - 20h30; 
CINE SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 17h30.

FAlE ComIgo (Talk to me. Austrália e Reino Uni-
do. Dir.: Danny Philippou e Michael Philippou. Terror. 16 
anos). Grupo de amigos descobre uma mão embalsa-
mada que lhes permite conjurar espíritos. Viciado na 
emoção, um deles vai longe demais e abre a porta para 
o outro mundo. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 14h45 (dub.) - 
17h (dub.) - 19h30 (dub.) - 21h45 (leg.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 6: 14h15 (dub.) - 16h15 (leg.) - 18h30 (dub., ex-
ceto sáb.) - 20h45 (leg., exceto sáb.) - 21h10 (leg., sáb.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 14h45 - 17h - 19h30 
- 21h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 15h40; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h30 - 20h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 14h25 - 18h40; CINE SERCLA PARTA-
GE 1 (dub.): 16h30 - 20h45; CINE SERCLA PARTAGE 2 
(dub.): 14h25 - 18h40; CINE SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 
15h40.

mETAllICA m72 WoRlD TouR (EUA. Dir.: Gene 
McAuliffe. Musical. 14 anos). Show da turnê da banda 
de Rock Metallica. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 17h30 
(sáb. e seg.) - 21h (sáb. e seg.).

TEmpoS DE BARBáRIE - ATo I: TERApIA DA VIn-
gAnçA (Brasil. Dir.: Marcos Bernstein. Suspense. 14 
anos). Durante uma tentativa de assalto, a filha de uma 
advogada (Cláudia Abreu) é baleada e fica em estado 
grave. Sem respostas, a mãe tenta seguir a vida buscan-
do ajuda em grupos de apoio. Sem conseguir aceitar o 
destino da filha e a falta de soluções por parte da polí-
cia, ela transforma a busca por justiça em uma procura 

por vingança. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 16h20 - 21h (ex-
ceto sex. e sáb.). 

VAI TER TRoCo (Brasil. Dir.: Mauricio Eça. Comé-
dia. 10 anos). As domésticas Tonha (Evelyn Castro) e Zil-
dete (Nany People) armam um plano para ter os paga-
mentos atrasados pelos patrões, que, mesmo alegando 
estarem falidos, ainda frequentam festas da alta socie-
dade. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 14h10 - 19h; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 1: 16h30 - 18h20 - 20h10.
pRé-ESTREIAS

gRAn TuRISmo: DE JogADoR A CoRREDoR 
(Gran Turismo: Based On a True Story. EUA e Japão. Dir.: 
Neill Blomkamp. Aventura. 12 anos). Um jovem (Archie 
Madekwe) vence uma série de competições do videoga-
me, promovidas por uma grande empresa automobilísti-
ca, e ganha a chance de se tornar um piloto profissional.
CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 18h30 (sáb.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 18h50 (sáb.).

RETRAToS FAnTASmAS (Brasil. Dir.: Kleber Men-
donça Filho. Documentário. 12 anos). Centro do Recife 
é revisitado através dos grandes cinemas que serviram 
como espaços de convívio durante o século 20. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1: 21h (sex. e sáb.).

ConTInuAçÃo

BARBIE (EUA. Dir.: Greta Gerwig. Comédia e Fanta-
sia. 12 anos). Em Barbieland, todas as versões da bone-
ca Barbie vivem em completa harmonia. Porém, uma de-
las (Margot Robbie) começa a perceber que talvez sua 
vida não seja tão perfeita assim. Depois de ser expulsa, 
ela parte acompanhada de seu fiel e amado Ken (Ryan 
Gosling) para uma aventura no “mundo real”. CEN-
TERPLEX MAG 2 (dub.): 15h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 
(dub.): 15h - 17h30 - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 19h40 
(dub., exceto sex., sáb. e seg.) - 22h10 (leg.,  exceto sex., 
sáb. e seg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 15h (ex-
ceto seg. e ter.) - 17h45 (exceto seg. e ter.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 16h20 (seg. e ter.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 15h55 - 18h05 - 20h15; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 15h55 - 18h05 - 20h15.

ElEmEnToS (Elemental. EUA. Dir.: Peter Sohn. Ani-
mação. Livre). Em uma cidade onde os habitantes de 
fogo, água, terra e ar convivem, uma jovem mulher fla-
mejante e um rapaz que vive seguindo o fluxo desco-
brem o quanto eles têm em comum. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8 (dub.): 17h20 (dub., exceto sex., sáb. e seg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 15h45 (sáb. e dom.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 15h45 (sáb. e dom.).

gAToS no muSEu (Koty Ermitazha. Rússia. Dir.: 

Vasiliy Rovenskiy. Animação. Livre). Um gato chamado 
Vincent, na companhia do rato Maurice, escapa de uma 
enchente e é recolhido por marinheiros. Enviado a São 
Petersburgo, Vincent conhece um esquadrão felino de 
elite no Museu Hermitage, que protege as obras de arte 
de ratos e outras pragas há séculos. Vincent sonha em 
encontrar uma verdadeira família felina, mas não quer 
perder seu amigo roedor, que salvou sua vida. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 8 (dub.): 15h30; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3 (dub.): 13h (sáb.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
14h (sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 14h 
(sáb. e dom.).

mEgATuBARÃo 2 (Meg 2: The Trench. EUA. Dir.: 
Ben Wheatley. Suspense e Ação. 14 anos). A equipe de 
Jonas Taylor (Jason Statham) parte em uma nova explo-
ração nas profundezas do oceano, mas é surpreendida 
por uma operação de mineração que ameaça a jorna-
da do grupo e os coloca, novamente, em uma batalha 
pela sobrevivência em meio a predadores colossais de 
sangue frio. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 13h15 (dub., sáb. 
e dom.) - 16h (dub.) - 20h30 (dub.) - 21h20 (leg.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4 (dub.): 16h20 (exceto seg. e ter.) - 
18h50 (exceto sáb.) - 21h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 17h50 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 
17h50 - 20h.

oppEnhEImER (EUA. Dir.: Christopher Nolan. Dra-
ma histórico. 16 anos). Durante a Segunda Guerra Mun-
dial, J. Robert Oppenheimer (Cillian Murphy) é um físico 
teórico da Universidade da Califórnia e diretor do Labo-
ratório de Los Alamos durante o Projeto Manhattan, que 
tinha a missão de desenvolver e construir as primeiras 
bombas atômicas. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (leg.): 13h 
(sáb. e dom.) - 16h45 - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - 
VIP (leg.): 14h - 17h45 - 21h30; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3 (dub.): 20h30 (exceto seg. e ter.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 3 (dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h.

CInE BAngÜÊ (Jp) - AgoSTo

mESmo QuE TuDo DÊ ERRADo, Já DEu TuDo 
CERTo (Brasil. Dir.: Laís Chaffe. Documentário. 12 
anos). As experiências que vêm inspirando a obra da 
premiada santista radicada na Paraíba Maria Valéria 
Rezende. CINE BANGÜÊ:  30/8 - 18h30.

RETRAToS FAnTASmAS (Brasil. Dir.: Kleber Men-
donça Filho. Documentário. 12 anos). Centro do Recife 
é revisitado através dos grandes cinemas que serviram 
como espaços de convívio durante o século 20. CINE 
BANGÜÊ:   30/8 - 20h40; 31/8 - 20h30.

Serviço

A 6ª edição do festival foi lançada pela Prefeitura na última segunda-feira (28)
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A Paraíba é o único estado do Nordeste a receber a primeira turnê da banda cristã americana no Brasil

‘Elevation Worship’ faz show em JP
gospel

A capital paraibana será a 
única do Nordeste a receber a 
banda cristã americana ‘Ele-
vation Worship’ em sua pri-
meira turnê no Brasil. O trio 
faz show hoje, às 19h30, no 
Centro de Convenções Cida-
de Viva, no bairro Aeroclube, 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site Sympla. Os 
recursos arrecadados com a 
apresentação serão em prol 
da Fundação Cidade Viva e 
para famílias da região Nor-
deste. 

Elevation Worship é uma 
banda cristã contemporânea 
que faz parte do ministério de 
adoração da Elevation Chur-
ch, localizada em Charlotte, 
Carolina do Norte, nos Esta-
dos Unidos. A banda foi for-
mada em 2006 e, desde então, 
tem alcançado grande suces-
so e reconhecimento no cená-
rio da música cristã mundial-
mente. A Elevation Worship 
possui 14 álbuns de estúdio. 
Suas canções e mensagens 
de esperança e fé têm impac-
tado a vida de inúmeras pes-
soas ao redor do mundo. A 
primeira visita ao Brasil, onde 
fará quatro apresentações, 
certamente será um momen-
to emocionante para fãs.

Donos de vozes cativan-
tes e com músicas de álbuns 
aclamados como Here as in 
Heaven, Wake Up the Wonder 
e There Is a Cloud, os três in-
tegrantes fizeram questão de 
enviar uma mensagem espe-
cial aos paraibanos, por meio 
da produção local: “A cidade 
de João Pessoa, capital da Pa-
raíba, em meio à sua beleza 

costeira, encontra harmonia 
na música gospel. A cidade se 
eleva com canções de louvor 
que ecoam nas igrejas e cora-
ções, unindo fé e melodia em 
uma sinfonia espiritual”.

Eles aproveitam para fazer 
um convite ao público: “Pre-
parem-se para ser levados por 
momentos de transcendência 
com melodias que ressoam 
com a alma e elevam o espí-
rito a novas alturas. Não per-
cam a oportunidade de viver 
essa experiência única com o 
Elevation Worship em João Pes-
soa. Reserve sua vaga e jun-
te-se a nós para uma noite de 
celebração e conexão espiri-
tual através da música. Nos 
vemos lá”.

A organização do evento 
é da produtora internacional 
Double Global, e a promessa 
é de uma programação espe-
cial para arrebatar os cora-
ções dos entusiastas da mú-
sica de adoração. A abertura 
será com a banda Cidade Viva 
Music, que tem composições 
autorais, bíblicas e melodias 
contagiantes, como Tu És o 
Cristo e Ele é o Senhor. Eles vão 
dividir o palco da abertura 
com os cantores Leo Bran-
dão e Julliany Souza, vocalis-
tas do Grupo Amém e que já 
lideraram a banda Casa Wor-
ship. Eles escreveram e inter-
pretaram músicas de grande 
sucesso nacional como A Casa 
é Sua e Eu Te Vejo Em Tudo.

Oportunidade
O diretor executivo das 

Artes da Cidade Viva e líder 
da Banda Cidade Viva Mu-
sic, Sérgio Augusto Quei-
roz, ressalta que a primeira 
turnê brasileira da banda é 
muito importante porque o 
Brasil tem crescido no ce-
nário musical cristão no 
mundo. Para ele, a vinda 
dos representantes da ban-
da Elevation Worship é mais 
uma forma de o Brasil re-
ceber boas influências e ser 
inspirado. 

“Eu acho que grande par-
te do nosso crescimento aqui 
no Brasil tem a ver com o 
muito contato que nós te-
mos com os Estados Unidos 

e com tudo que eles produ-
zem. Ter esse contato mais 
próximo com esse grupo 
americano vai servir de mais 
inspiração. E não é só isso, 
vai gerar mais networking, re-
lacionamento, e isso vai aju-
dar a quebrar as fronteiras 
e abrir muitas portas para 
que nossas músicas possam 
também sair do país mundo 
afora e isso já está acontecen-
do. Acho que, de forma se-
melhante, isso acontecendo 
aqui em João Pessoa, é um 
grande passo para a aber-
tura do Nordeste que, cer-
tamente, é um celeiro mu-
sical gigantesco, mas que, 
infelizmente, não tem mui-
to espaço na mídia nacional 

e, muito menos, internacio-
nal”, constata.

Ele comenta ainda que 
será uma noite memorável 
de louvor e adoração a Deus, 
“que é o mesmo em todas as 
eras, em todas as tribos, lín-
guas e nações. Nosso desejo 
é que nossa música seja tão 
relevante, bíblica e inspira-
dora, como eles são para nós 
e pra tanta gente no mundo”.  
Após a apresentação, o pre-
sidente da Fundação Cidade 
Viva e pastor sênior da Cida-
de Viva, Sérgio Queiroz, vai 
ministrar a Palavra de Deus 
no encerramento do evento.

Os ingressos estão à ven-
da no site Sympla e custam 
R$ 57,00. 

Lucilene Meireles 
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

O trio americano (à esquerda) se apresenta no Centro de Convenções Cidade Viva, e o show será aberto pelo grupo local Banda Cidade Viva Music (à direita)

Foto: DivulgaçãoFoto: Divulgação

Júnior Misaki lança livro infantojuvenil em Patos
literatura

O escritor e artista visual pa-
toense Júnior Misaki lançará na 
próxima sexta-feira o livro infan-
tojuvenil Miguel e o Celular, publi-
cado de forma independente e 
que conduz o leitor a uma aventu-
ra divertida por lições sobre o uso 
consciente da tecnologia. A ses-
são de autógrafos está marcada 
para as 18h30, na sede da Funda-
ção Ernani Sátyro (Funes), na ci-
dade de Patos. A programação 
do evento inclui a encenação, 
por alunos da Escola Estadual 
Senador José Bernardo, de 
São João do Sabugi (RN), da 
peça A Raposa: depois daquele 
adeus, dirigida pela profes-
sora de teatro Williany Ma-
rilaque e adaptada da últi-
ma obra do autor. 

No livro, o quinto do au-
tor, Miguel é um menino de 
10 anos que ganha um ce-
lular do pai. Com o tempo, 
por conta do uso frequen-

te do aparelho que o leva a 
não fazer as tarefas, não se ali-

mentar adequadamente e nem 
dormir bem, começa a ter baixo 
desempenho na escola. “Os pais 
de Miguel são super ocupados, 
mas percebem que a saúde físi-
ca e mental do garoto está sen-
do prejudicada. O menino é leva-
do ao médico, que constata que o 
problema é o uso em demasia do 

celular. Na verdade, a narrativa 
da obra é mais um alerta para os 
pais, ou os responsáveis, no senti-
do de que se faz necessário o con-
trole do uso do celular por parte 
das crianças. É um tema sempre 
atual, que interessa a todos”, co-
mentou  Júnior Misaki.

O autor destaca que a novida-
de em relação aos seus livros an-
teriores é a inclusão. A nova obra 
contém um QR Code que possibi-
lita ouvir a narrativa, enquanto se 
faz a leitura, como se fosse um áu-
diobook. “Além do QR Code que 
está na segunda página e permi-
tirá ao leitor ouvir a história, há 
mais um outro, no final da obra, 
que vai direcionar para a trilha 
sonora do livro, composta e in-
terpretada por mim. Trata-se de 
uma canção homônima ao título 
do livro, que foi produzida pelo 
musicista patoense Paulo Barbo-
sa, cujo mesmo trabalho também 
realizou para o meu livro O Gato 
Juan”, disse Misaki. 

O escritor e ilustrador se disse 
satisfeito com a iniciativa da pro-
fessora de teatro Williany Ma-
rilaque de montar a peça basea-
da em seu livro A Raposa: depois 
daquele adeus,   lançado em 2022. 
“Eu já trabalhei na Escola Esta-
dual Senador José Bernardo, no 
Rio Grande do Norte, e aguar-
dávamos um momento propício 
para essa apresentação, que vai 
ocorrer não lançamento”, disse 
Mizaki. Também estarão presen-

tes no lançamento a prefaciado-
ra da obra, a pedagoga Verônica 
Dantas, e a revisora Rejane Cune-
gundes. 

 Ele contou ainda que o li-
vro A Raposa: depois daquele adeus 
ganhou, há três semanas, um 
concurso de literatura infantil 
realizado pela ‘Editora Ases da 
Literatura’, de Portugal, que  o 
lançará pelo selo ‘Asinhas’ até o 
final deste ano em cerca de 13 
países, como Itália, Estados Uni-
dos e Canadá. 

Nos próximos dias 16 e 17 de 
setembro, Júnior Misaki anteci-
pou que participará do ‘HQ Co-
remas’, evento de cunho indepen-
dente que acontecerá na cidade de 
Coremas, onde também lançará o 
livro Miguel e o Celular. No mesmo 
mês, em Campina Grande, nos 
dias 20 e 21, estará na ‘Vega XP’, 
evento geek, cultura e arte, na Uni-
versidade Estadual da Paraíba, 
numa iniciativa em parceria com 
a Universidade Federal de Cam-
pina Grande. E, em 15 de outu-
bro, participará da Bienal Interna-
cional do Livro, em Recife, onde 
vai proferir palestra sobre o tema 
“Memórias do Pequeno Príncipe: 
A raposa depois daquele adeus”. 
No evento, ele comentou que fa-
lará de maneira “filosófica” para 
mostrar a relação entre o seu li-
vro A Raposa: depois daquele adeus 
e a obra O Pequeno Príncipe, do es-
critor e ilustrador francês Antoi-
ne de Saint-Exupéry.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

‘Miguel e o Celular’ 
(abaixo), quinto livro 

do autor, conduz 
o leitor a uma 

aventura por lições 
sobre o uso consciente 

da tecnologia
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Crise ameaça o pagamento dos fornecedores e de salários dos servidores em vários municípios paraibanos

Prefeituras param em protesto hoje
queda na arrecadação

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

Alegando queda nos repas-
ses do Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM), gestores 
paraibanos correm o risco de ter 
que reduzir salários dos servido-
res e funcionários. Em um movi-
mento que já está ultrapassando 
os limites da Paraíba, prefeitos e 
prefeitas se mobilizam hoje (30), 
e param as atividades em seus 
municípios. Mais de 200 muni-
cípios paraibanos participam de 
um ato municipalista em defesa 
dos municípios e pela reposição 
de perdas nos repasses. Além da 
Paraíba, cidades da Bahia, Per-
nambuco, Ceará, Rio Grande do 
Norte e Piauí aderiram à mobi-
lização iniciada pela Federação 
das Associações de Municípios 
da Paraíba (Famup), com apoio 
da Confederação Nacional de 
Municípios (CNM).

Segundo a Famup, o FPM 
de agosto fechará com redução 
de quase 8%. A terceira e últi-
ma transferência do mês entra-
rá nas contas das prefeituras nes-
ta quarta-feira. A mobilização 
acontece nesta quarta na Pra-
ça João Pessoa, em frente à As-
sembleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), em João Pessoa, a partir 
das 9h. A ação, intitulada “Sem 
FPM não dá. Dia 30 vamos pa-
rar!” terá duas frentes: a mobi-
lização na Praça dos Três Pode-
res, no Centro de João Pessoa; e 
o fechamento da parte adminis-
trativa das prefeituras. A Famup 
orienta que os gestores devem 
manter em funcionamento ser-
viços essenciais à população, a 
exemplo de saúde, educação, as-
sistência social, monitoramento 
de trânsito, segurança e limpe-
za urbana.

Prefeito da capital é um dos que apoiam o movimento

O presidente da Famup, 
George  Coelho, tem se em-
penhado para explicar a 
situação e trazer apoio ao 
movimento. Por hora, o em-
penho da bancada federal 
não surtiu efeito junto ao 
Governo Federal, na últi-
ma semana, os gestores ape-
laram também para a Casa 
Legislativa Estadual, onde 
obtiveram apoio do presi-
dente deputado Adriano 
Galdino e de boa parte dos 
parlamentares, sobretudo 
os que já tiveram a respon-
sabilidade de gerenciar as 
contas de algum municí-
pio. É que pelo menos 45% 
da Casa já foi prefeito. 

A carta elaborada dei-
xa claro que o problema 
vai além da queda nos re-
cursos do FPM, mas apon-
ta para uma série de perdas 
ao longo dos últimos anos. 
A questão do FPM tem sido 
a ponta do ‘iceberg’. 

Vamos entender essa 
problemática. Dados da 
Confederação Nacional de 
Municípios (CNM) mos-
tram que 51% dos municí-
pios enfrentam dificuldades 
financeiras, especialmen-
te pela queda de 23,54% no 
FPM em agosto e atrasos em 
outros repasses, como os ro-
yalties de minerais e petró-
leo. Ainda segundo o levan-
tamento, a cada R$ 100 que 
são arrecadados por peque-

nos municípios, R$ 91 são 
utilizados para o pagamen-
to de pessoal e o custeio da 
máquina pública.

A Famup destaca que a 
crise vem se agravando por-
que houve quedas recentes 
de receitas relevantes, como 
o Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) e o Im-
posto de Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS), 
além dos atrasos em emen-
das parlamentares federais 
e do aumento das despesas 
de pessoal, custeio e inves-
timentos.

Famup mobiliza bancada federal, 
mas pressões não surtem efeito

• Suspender todo trabalho administrativo por meio 
de decreto.
• Manter em funcionamento serviços essenciais à po-

pulação, a exemplo de saúde, educação, assistên-
cia social, monitoramento de trânsito, segurança e 
limpeza urbana.
• Levar informações à população sobre as quedas 

do FPM, mostrando que a falta de recursos com-
promete serviços básicos e afeta o cidadão.

Orientação sobre o 
fechamento das prefeituras

Objetivo Carência
Segundo a Famup, a 
crise se agrava em 
vários municípios 

porque houve quedas 
de receitas relevantes, 

a exemplo das 
transferências

federais

George Coelho é o atual presidente da Famup
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O FPM é a principal fon-
te de receita dos municípios 
e ajuda a custear despesas 
obrigatórias, como o paga-
mento de servidores pú-
blicos e da Previdência. As 
quedas nos repasses dificul-
tam a organização das con-
tas e execução dos projetos 
e ações em benefício da po-
pulação. O presidente da 
CNM,  Paulo Ziulkoski, ex-
plicou que esta é uma ques-
tão complexa e de difícil so-
lução. “Há uma progressão 
quase contínua no déficit 
público. Ou seja, os muni-
cípios  estão arrecadando 
cada vez  menos e a despesa 
aumentando muito. O cus-
teio é o principal elemen-
to que detona essa crise e a 
despesa de pessoal é quase 
uma tempestade perfeita.”

O presidente teme por 
uma situação ainda mais 
drástica em breve. “Os mu-
nicípios não têm solução, 
não têm base de arrecada-
ção, a legislação é muito sé-
ria, os municípios vão ter 
as contas rejeitadas, vamos 
nos tornar ficha suja, a maio-
ria. Estão arrecadando me-
nos do que estão gastando, 
a tendência é aprofundar 
essa crise”

O levantamento da CNM 
mostra ainda que o número 
de municípios devedores 
aumentou cinco vezes no 
primeiro semestre deste ano 
com relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. 

Prefeituras no vermelho
Segundo o presidente 

da Famup, George Coelho, 

as quedas nos repasses di-
ficultam a organização das 
contas e execução dos pro-
jetos e ações em benefício 
da população, já que o FPM 
é a principal fonte de recei-
ta do município e ajuda a 
custear despesas obrigató-
rias, como o pagamento de 
servidores públicos e da 
Previdência.

A situação se agrava, de 
acordo com ele, com a fal-
ta de repasses de recursos 
de emendas parlamentares 
para os municípios oriun-
dos do Governo Federal.

O prefeito de João Pes-
soa, Cícero Lucena, demons-
tra preocupação com a si-
tuação e faz um alerta para 
o peso da responsabilidade 
dos prefeitos. Ele disse que 
não foi convocado para a pa-

ralisação, mas diz que se ti-
ver de parar, manterá os ser-
viços essenciais. “Cada vez 
mais a Frente Nacional de 
Prefeitos tem mostrado que 
cada vez mais estão trans-
ferindo as responsabilida-
des para os municípios, ar-
rumando despesas para os 
municípios e as receitas não 
correspondem a esse cresci-
mento. Essa é nossa preocu-
pação e estaremos juntos no 
que for necessário para fazer 
esse alerta. Não fui convoca-
do, mas se for, manterei os 
serviços essenciais”, expli-
cou Cícero. 

“As prefeituras estão no 
vermelho e precisamos de 
uma solução urgente para 
isso. O Governo Federal e o 
Congresso precisam olhar 
para os municípios, pois a si-

tuação já se encontra insus-
tentável, beirando um colap-
so. Dentro dessa situação, é 
preciso pedir também que 
os prefeitos tenham cautela 
e prudência na execução de 
suas despesas, pois a pers-
pectiva é de uma nova re-
dução no repasse agregado 
do mês de setembro”, aler-
tou George Coelho.

Um exemplo das medi-
das nada agradáveis a se-
rem tomadas, é o  município 
de Alhandra, onde o  prefei-
to Marcelo Rodrigues, reu-
niu a equipe de finanças e 
administração para tratar 
a viabilidade de um novo 
planejamento orçamentá-
rio visando garantir a execu-
ção de obras, serviços essen-
ciais à população, bem como 
a continuidade de projetos 

importantes. O gestor desta-
cou que algumas mudanças 
serão necessárias, mas sem 
prejuízos ao povo.

“Não é só Alhandra que 
está passando por isso ago-
ra. Todo o Brasil sofre com 
a queda de FPM. Estamos 
avaliando e vamos traba-
lhar com toda a equipe nas 
medidas relacionadas à con-
tenção de gastos e despesas 
no município, pois a grande 
queda de recursos, nos força 
a tomar medidas emergen-
ciais”, declarou o prefeito.

O prefeito de Alhandra 
pontuou que a questão do 
pagamento dos servidores e 
todos os serviços essenciais 
à população, como projetos 
da área de saúde, assistência 
social e educação estão asse-
gurados e serão prioridade.

FPM é a principal fonte de recursos para custear despesas

Entre o planejamento de 
corte de gastos está a questão 
de eventos culturais e festivos 
na cidade.

“ Há uma possibilidade de 
que essa contenção de gastos 
venha afetar a realização de 
eventos até o mês de dezem-
bro”, pontuou.

Marcelo Rodrigues ain-
da destacou que todo plane-
jamento financeiro da cida-

de estará voltado a garantir 
a manutenção da qualidade 
de vida da população, sem 
prejuízos em nenhuma área. 
“ Haverá apenas a organiza-
ção do que é prioridade, pelo 
menos até esse sufoco finan-
ceiro passar. Mas queremos 
tranquilizar nossa popula-
ção e dizer que a gestão per-
manece trabalhando em fa-
vor de todos”, disse o prefeito.

Previsão de mais cortes “Conta não está fechando”
O primeiro decêndio do 

mês de agosto foi 20,32% 
menor que os R$ 8,8 bilhões 
repassados no mesmo pe-
ríodo de 2022. Dois fatores 
foram cruciais: uma me-
nor arrecadação do Impos-
to de Renda das Pessoas 
Jurídicas e o aumento das 
restituições do Imposto de 
Renda. No mês de julho, a 
queda no FPM chegou a 

34% em relação ao mesmo 
período do ano anterior.

O segundo decêndio, 
no entanto, apresentou 
crescimento de 39,51% em 
termos nominais, segun-
do dados da Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN). 
O acumulado do mês, em 
relação ao mesmo período 
do ano anterior, apresenta 
queda de 13,42%.

A queda no imposto
O prefeito de Soledade,  

Geraldo Moura Ramos, diz 
que o município que fica no 
Cariri paraibano precisa de 
gestão e planejamento e nos 
últimos meses a conta não 
vem fechando. 

“Administrar uma pre-
feitura é o mesmo que ad-
ministrar uma empresa. Nós 
nos planejamos para execu-
tar as ações de acordo com o 

orçamento. Mas, de um tem-
po para cá, a receita das pre-
feituras vêm caindo e não te-
mos como colocar em prática 
o planejado.  Precisamos re-
solver esse grave problema, 
pois está ficando insustentá-
vel manter serviços básicos 
para a população. A conta 
não fecha, a despesa é maior 
que a receita”, explicou o pre-
feito   Geraldo Moura Ramos. 
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De acordo com o estudo do CNJ, Corte de Justiça paraibana está em 9º lugar no país em celeridade processual

TJPB acelera tramitação de processo
Justiça em números

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) divulgou o re-
latório da 20ª edição do ‘Justi-
ça em Números 2023’, duran-
te a 2ª Reunião Preparatória 
para o 17º Encontro Nacional 
do Poder Judiciário. De acor-
do com o estudo, ao final do 
primeiro semestre deste ano, 
o Tribunal de Justiça da Paraí-
ba reduziu o tempo médio de 
tramitação processual e está 
em 9º lugar entre os 27 tri-
bunais estaduais do país. No 
ano passado, o TJPB estava 
na 13ª posição. “É gratifican-
te ver que tivemos uma evolu-
ção significativa. Vamos con-
tinuar trabalhando com foco 
em melhorar cada vez mais a 
prestação jurisdicional. Essa 
é a nossa principal meta”, co-
mentou o presidente do Tri-
bunal de Justiça, desembar-
gador João Benedito da Silva.

Ainda de acordo com as 
estatísticas nacionais, o acer-
vo processual do Poder Judi-
ciário estadual, entre 2020 e 
2022, reduziu em mais de 9%, 
passando de 607.668 proces-
sos para 549.539. “A redução 
do tempo médio de tramita-
ção processual do nosso Tri-
bunal foi um dos destaques 
nacionais, sobretudo, no tó-
pico produtividade”, comen-
tou a gerente de Pesquisas e 
Estatísticas do TJPB, Renata 
Grigório Silva Gomes.

O Relatório do CNJ apre-
senta as principais estatísti-
cas e é um dos principais do-
cumentos de publicidade e 
transparência do Poder Ju-
diciário. Nele são reunidas 
informações dos 93 órgãos 
da Justiça, não englobando 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) e o Conselho Nacional 
de Justiça. Além de dados glo-
bais, também são apresenta-
das informações por tribu-
nal e por segmento de justiça, 
como ainda uma série históri-
ca de 14 anos, que vai de 2009 
a 2022.

O Justiça em Números 
revelou que mais de 31 mi-

lhões de casos novos ingres-
saram em todos os ramos do 
Judiciário brasileiro, com um 
crescimento de 10,7% na pro-
dutividade de magistrados e 
magistradas, além da amplia-
ção do acesso à Justiça com 
feitos novos tramitando de 
forma virtual, na proporção 
de 98,4%. Pelo painel intera-
tivo do Justiça em Números, 
é possível consultar as infor-

mações de forma customiza-
da e livre, com acesso à base 
de dados e em integral con-
sonância com a política de 
dados abertos. Os números 
registrados passaram a ser 
coletados, a partir de 2020, 
pela Base Nacional de Da-
dos do Poder Judiciário (Da-
tajud), tornando as informa-
ções mais confiáveis e com 
uma única fonte de dados.

Além dos dados de mo-
vimentação processual, pro-
dutividade e Justiça Digital 
do ano base 2022, o relató-
rio também traz inovações, 
como o levantamento da par-
ticipação feminina no Judiciá-
rio e um indicador específico 
sobre recorribilidade da Jus-
tiça, que traz os números de 
recursos internos e externos 
do período.

Queda
De acordo com as 

estatísticas, o acervo 
processual do Poder 
Judiciário estadual, 

entre 2020 e 2022, 
reduziu em mais de 9%, 

passando de 607.668 
processos para 549.539

João Benedito comemorou o desempenho do TJPB e disse que é gratificante melhorar serviços

Foto: Ascom/TJPB

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, ontem, o Proje-
to de Lei nº 306/2023, que 
dispõe sobre a preferên-
cia no acesso das mães 
solo, com filhos meno-
res, aos programas so-
ciais do Governo do Es-
tado da Paraíba. O PL 
foi apresentado pela de-
putada Francisca Motta, 
tendo o deputado Wil-
son Filho como coautor. 

 A deputada Francis-
ca Motta ressalta que o 
PL é voltado a mulheres 
que são provedoras de 
família monoparental, 
com dependentes meno-
res de 18 anos de idade 
e que estão inscritas em 
programa social do Go-
verno Federal, visando 
garantir que estas mães 
tenham prioridade no 
acesso aos programas 
sociais do governo es-
tadual. 

 Para ter acesso aos 
programas sociais do 
governo estadual, a mãe 
deverá apresentar a cer-
tidão de nascimento do 
filho menor no ato da 
inscrição em programa 
social ou da matrícula 
e/ou transferência esco-
lar, demonstrando sua 
condição. 

 A matéria também 
garante a matrícula e 
transferência dos filhos 
menores nas escolas da 
rede pública de ensino 
do Estado da Paraíba. 

 “O número de mães 
solo no Brasil em 2022 é o 
maior observado em cin-
co anos, de acordo com 
os cartórios de registro 
civil. Mesmo com a que-
da no número de partos, 
em 2022, houve aumento 
no total de mulheres que 
criam filhos e filhas sozi-
nhas. O cuidado exclu-
sivo com filhos muitas 
vezes dificulta ou impe-
de o ingresso e a per-
manência de mães solo 
no ensino superior e em 
cursos profissionalizan-
tes, o que nos motivou 
apresentar este projeto”, 
justificou a parlamentar. 

 Os deputados apro-
va ra m a i nda o  PL 
3942/2022, apresenta-
do pelo presidente da 
Assembleia, deputado 
Adriano Galdino, de-
terminando que as em-
presas concessionárias e 
permissionárias de ser-
viço público no âmbi-
to do Estado da Paraíba 
disponibilizem a moda-
lidade PIX como meio de 
pagamento.

 “O objetivo do proje-
to é tornar o PIX uma op-
ção de pagamento para 
os usuários das empre-
sas concessionárias e 
permissionárias de ser-
viços públicos no Esta-
do da Paraíba, podendo 
ser feito através do apa-
relho celular, no aplicati-
vo bancário do usuário, 
tornando mais fácil e rá-
pido o processo de paga-
mento”, justifica.

Projeto da 
prioridade a 
mães solo 

ProGramas

Um grupo de vendedores 
ambulantes ocupou, na ma-
nhã de ontem, a galeria da Câ-
mara Municipal de João Pessoa 
para protestar contra a aprova-
ção da “privatização” do cor-
redor “Via Folia” na Aveni-
da Epitácio Pessoa, durante o 
pré-carnaval da capital parai-
bana, conhecido como Folia 
de Rua. A quantidade de ma-
nifestantes era muita signifi-
cativa e o tumulto provocado 
levou o presidente da Casa, ve-
reador Dinho Dowsley (Avan-
te) interromper os trabalhos le-
gislativos.

Os ânimos começaram a se 
acalmar quando representan-
tes da Associação de Ambu-
lantes da capital participaram 
de uma reunião com vereado-
res da Casa, entre eles o autor 
do projeto de lei, Marcílio do 
HBE (Patriotras) . Eles fizeram 

“Privatização” gera protesto dos ambulantes na Câmara
foLia De rua

exigências e pedia revisões no 
projeto.

Participaram da reunião o 
líder da bancada de situação 
na Casa, vereador  Bruno Ga-
rias (Cidadania) e mais dois 
vereadores Carlão Pelo Bem 
(PL), Guga Oliveira (Patriotas) 
e Raíssa Lacerda (PSD). Já a 

presidente Marcilene Medei-
ros e o vice Josemar Muniz, da 
Associação dos Ambulantes e 
Trabalhadores em Geral da Pa-
raíba, estiveram presentes re-
presentando os trabalhadores.

Após a reunião, foi produ-
zida uma ata com pontos acor-
dados. Foi decidido que a As-

sociação dos Ambulantes seja 
incluída no comitê gestor que 
disciplina a Via Folia. Teve ain-
da a proibição de aumentos 
exorbitantes na taxa de inscri-
ções que os trabalhadores am-
bulantes pagam para trabalhar 
na Via Folia e que não haja mo-
dificações dos espaços ocupa-

dos pelos trabalhadores am-
bulantes na Via Folia.

Consta ainda o compromis-
so do autor do projeto que em 
caso de sanção pelo prefeito Cí-
cero Lucena, será apresentada 
uma emenda contemplando os 
tópicos do documento.   

No projeto original que foi 
aprovado na quinta-feira, a 
composição do comitê organi-
zador da Via Folia ficou divi-
dida da seguinte forma, com 
representantes de cada bloco 
que desfila na Via Folia, além 
das secretarias municipais: Se-
mob, Sedurb, Semam e Fun-
jope . Ainda fazem parte da 
entidade a ser criada o Minis-
tério Público da Paraíba e a Po-
lícia Militar da Paraíba.

Esse comitê gestor dos blo-
cos que desfilam na Aveni-
da Epitácio Pessoa será cria-
do para se responsabilizar por 
planejar, organizar e acompa-
nhar a realização dos desfiles 
no corredor. 

O procurador-geral de Jus-
tiça do Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), Antônio Hor-
têncio da Rocha Neto, toma 
posse hoje para o biênio 2023-
2025. Ele será reconduzido para 
o seu segundo mandato pelo 
governador João Azevêdo e 
pelo Colégio de Procuradores 
de Justiça do MPPB, em sole-
nidade às 17h, no Teatro Pau-
lo Pontes, do Espaço Cultural 
José Lins do Rego, no bairro de 
Tambauzinho, na capital. 

Antônio Hortêncio des-
tacou os avanços do MPPB 

nos últimos dois anos e a dis-
posição de tornar a institui-
ção ainda melhor no segundo 
mandato. “Avançamos muito 
nos últimos dois anos, sem-
pre dialogando com todos. 
Nossa busca como procura-
dor-geral é trabalhar em vá-
rias vertentes para entregar 
uma instituição que seja me-
lhor do que aquela que en-
contramos. E isso exige mui-
to trabalho e diálogo. Nossa 
intenção é entregar, daqui 
a dois anos, um Ministério 
Público mais evoluído, mais 

profissional e mais eficien-
te”, disse.

O atual chefe do MPPB 
foi o mais votado na eleição 
para a formação da lista trí-
plice, ocorrida no dia 31 de 
julho, tendo obtido 203 votos, 
o que corresponde à escolha 
de 94% dos membros votan-
tes. No dia 3 de agosto, Antô-
nio Hortêncio foi nomeado, 
a partir da lista tríplice, pelo 
governador do Estado, João 
Azevêdo.

A solenidade também 
será transmitida pelo canal 

do MPPB no Youtube. A pro-
gramação da posse terá iní-
cio pela manhã, às 9h, com a 
realização da missa em Ação 
de Graças, no Santuário Mãe 
Rainha, no Aeroclube.

 
Perfil

Antônio Hortêncio tem 47 
anos, é natural de João Pessoa 
e ingressou no MPPB em 2 de 
maio de 2000. É o 7º promotor 
de Justiça de João Pessoa, com 
atribuições na área criminal. 
Atualmente, ocupa o cargo de 
procurador-geral de Justiça. 

Ao longo da carreira, atuou 
nas promotorias de Justiça de 
Sumé, Prata, Monteiro, Santa 
Rita, Bayeux e João Pessoa. Foi 
assessor técnico da Procura-
doria-Geral de Justiça do Mi-
nistério Público da Paraíba 
(2003, 2005-2007 e 2009-2011) 
e promotor-corregedor da 
Corregedoria-Geral do Mi-
nistério Público da Paraíba 
(2011-2015). Entre 2017 e 2021, 
ocupou os cargos de secretá-
rio-geral do MPPB e secretá-
rio do Conselho Superior do 
Ministério Público (CSMP). 

Procurador-geral toma posse hoje no Paulo Pontes
ministério PúbLico

Foto: aSCOM/cmjp

Vereadores de João Pessoa tiveram que se reunir com ambulantes para discutir o Folia de Rua

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com.br
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A nova pasta é a 38ª do governo e tem como principal objetivo atender a quem pretende empreender no país

Lula anuncia criação de ministério
pequena e média empresa

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, ontem, 
que criará um ministério para 
tratar de assuntos relaciona-
dos a pequena e média empre-
sa, atendendo assim quem quer 
empreender no país. Será a 38ª 
pasta do Governo Federal.

A meta, segundo ele, é criar 
mais de dois milhões de empre-
gos com carteira assinada até o 
fim do ano. No primeiro semes-
tre, o saldo foi de 1.023.540 novos 
postos de trabalho.

“Mas sabemos que tem mui-
ta gente que não quer carteira as-
sinada. Está cheio de gente que 
está querendo ser empreende-
dor individual, ser empreende-
dor coletivo. Então nós vamos 
criar, eu estou propondo a cria-
ção do ministério da pequena e 
média empresa, das cooperati-
vas e dos empreendedores indi-
viduais, para que tenha um mi-
nistério específico para cuidar 
dessa gente que precisa de cré-
dito e de oportunidade”, disse 
Lula durante o programa sema-
nal Conversa com o Presiden-
te, transmitido pelo Canal Gov.

“Esse é o papel do Estado, 
criar condições para as pes-
soas poderem participar”, ar-
gumentou Lula, destacando 
que os pequenos negócios ge-
ram de 60% a 70% dos empre-
gos formais do país.

“Nós precisamos entender 
que essa gente tem importância 
e precisamos dar condições des-
sas pessoas terem acesso a crédi-
to para dar o pontapé inicial. Por 
isso, eu quero valorizar muito os 
empreendedores individuais, 
quero valorizar muito as coope-
rativas e quero valorizar muito a 
pequena e média empresa por-
que ela gera 60% ou 70% do em-
prego desse país. E quanto me-
lhor estiver a pequena empresa, 
melhor está a grande empresa, 

melhor está o salário, melhor a 
vida do povo. É um ciclo vicio-
so que não tem muito milagre. 
A economia não cresce quando 
não se distribui”, acrescentou o 
presidente.

Durante a campanha elei-
toral, em 2022, Lula defendeu 
a criação desse ministério, mas 
ao definir sua estrutura minis-
terial, os pequenos negócios 
foram contemplados com a Se-
cretaria da Micro e Pequena 
Empresa e Empreendedorismo, 
que faz parte do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, coman-
dado pelo vice-presidente Ge-
raldo Alckmin.

Reforma ministerial
A nova pasta deve acomo-

dar um dos ministros que serão 
anunciados em breve pelo pre-
sidente para aproximar o PP e o 
Republicanos da base parlamen-
tar do governo no Congresso. Os 
deputados federais André Fufu-
ca (PP-MA) e Sílvio Costa Filho 
(Republicanos-PE) são cotados 
para ocupar os cargos.

Em declarações anteriores, 
Lula afirmou que essa aproxima-
ção dará tranquilidade nas vota-
ções de matérias de interesse do 
governo no Congresso Nacional. 
Juntos, os dois partidos detêm 90 
cadeiras na Câmara.

Em audiência pública rea-
lizada nesta terça-feira (29) no 
plenário do Senado, 18 go-
vernadores ou vice-gover-
nadores das cinco regiões do 
Brasil pediram alterações na 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) da Reforma 
Tributária. Entre os pontos 
criticados, o mais mencio-
nado foi o trecho que trata o 
Conselho Federativo.

Governadores expressa-
ram preocupação com pos-
síveis distorções no modelo 
de governança desse Con-
selho, que será o órgão res-
ponsável por fazer a gestão 
dos recursos do Imposto So-
bre Bens e Serviços (IBS), que 
deve substituir os atuais tri-
butos estadual (ICMS) e mu-
nicipal (ISS).  

O governador de Alagoas, 
Paulo Dantas, defendeu que o 

conselho deve garantir as au-
tonomias dos estados e muni-
cípios. “Como foi aprovado 
na Câmara dos Deputados, 
ele traz muitos benefícios 
para as cidades mais popu-
losas, para as cidades maio-
res, e traz um prejuízo enor-
me para as cidades menores 
do Brasil, que são majoritá-
rias no nosso país”, explicou.  

A preocupação do gover-
nador do Amapá, Clécio Luís, 
é a de que alguma região con-
trole o Conselho Federativo. 
“Se nós tivermos um conse-
lho em que haja uma hege-
monia de uma região sobre 
a outra, nós perdemos todos 
os princípios da Federação 
brasileira, do federalismo”, 
destacou.

Clécio defendeu ainda 
que a PEC defina os critérios 
de governança do Conselho. 
Pela proposta aprovada na 
Câmara, os detalhes sobre 
a gestão do Conselho Fede-

rativo serão definidos em lei 
complementar, a ser aprova-
da depois da reforma em tra-
mitação no Congresso.  

Os governadores da Bah-
ia, Jerônimo Rodrigues, do 
Piauí, Rafael Fonteles, e a go-
vernadora em exercício do 
Distrito Federal, Celina Leão, 
defenderam que o Conselho 
Federativo tenha a mesma re-
presentação do Senado Fede-
ral, ou seja, cada unidade da 
federação com o mesmo peso 
de voto.

Para Celina Leão, “o con-
selho não pode ter uma re-
presentação pelo número de 
habitantes porque ele fugiria 
do pacto federativo. Ele pre-
cisa ter uma representação 
igualitária”. 

Posição divergente apre-
sentou o representante do es-
tado de São Paulo. O vice-go-
vernador de São Paulo Felicio 
Ramuth defendeu que o nú-
mero de habitantes de cada 

ente da federação seja levado 
em conta. “Além da represen-
tação dos estados, dos muni-
cípios, de que a participação 
da população de cada região 
ou de cada estado também 
seja levada em consideração 
dentro do nosso Conselho”, 
sustentou.

Forte crítica
Em uma dura crítica ao 

texto da reforma tributária, 
o governador do Goiás, Ro-
naldo Caiado, defendeu que 
o Conselho Federativo está 
assumindo funções que de-
veriam ser do Senado.  

“Um Conselho Federati-
vo que vai dizer a mim o que 
é que eu tenho a receber? Eu 
não aceito que me cassem o 
direito, que é pacto federati-
vo, de que eu tenha autono-
mia sobre a minha arreca-
dação! Isto aí não é reforma 
tributária, isso é concentra-
ção de poder”, protestou. 

Governadores temem distorções em conselho
reforma tributária

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

O diretor-geral do Opera-
dor Nacional do Sistema Elétri-
co (ONS), Luiz Carlos Ciocchi, 
disse, ontem, que o sistema de 
proteção de uma usina demo-
rou mais tempo que o previs-
to para entrar em ação, geran-
do uma sobrecarga que causou 
o apagão energético do últi-
mo dia 15.

“Esta avaliação só foi pos-
sível graças às informações 
que os agentes (do setor elé-
trico) nos passaram, mostran-
do o tempo que um dos apare-
lhos (um regulador de tensão) 
de uma das usinas demorou a 
entrar em ação”, revelou Cioc-
chi na abertura da reunião 
conjunta das comissões de Fis-
calização Financeira e Contro-
le e de Minas e Energia da Câ-
mara dos Deputados.

Segundo o diretor-geral do 
ONS - entidade privada res-

ponsável por coordenar e con-
trolar a operação das instala-
ções de geração e transmissão 
de energia elétrica no Sistema 
Interligado Nacional – o equi-
pamento em questão deveria 
ter demorado 15 milissegun-
dos para entrar em ação, con-
forme previsto nos projetos 
habilitados pelos agentes eco-
nômicos, mas demorou entre 
80 milissegundos e 100 milis-
segundos.

Ainda de acordo com Cioc-
chi, ao tentar reconstituir, em 
simuladores, os fatos que an-
tecederam o apagão do último 
dia 15, os especialistas do setor 
não conseguiam obter o desli-
gamento das fontes geradoras 
usando o tempo de resposta in-
dicado nos projetos. Só ao rece-
ber “a pista” de que o equipa-
mento de uma usina pode ter 
demorado além do tempo pre-
visto para entrar em ação, os 
técnicos conseguiram repro-
duzir o evento.

“A grande pista, já discuti-
da com técnicos, engenheiros e 
com vários experts do setor, é 
que aí está a causa de uma série 
de outros eventos, de aberturas 
de linhas, que levaram a esta 
desconexão que atingiu prati-
camente todo o Brasil”, acres-
centou o diretor-geral do ONS.

Ciochi reforçou que, con-
forme divulgado anteriormen-
te, o chamado “evento zero” 
que contribuiu para que o apa-
gão acontecesse foi o desliga-
mento da linha de transmis-
são 500kV Quixadá-Fortaleza. 
Segundo as autoridades do se-
tor, isso ocorreu milissegundos 
antes da pane momentânea no 
sistema, por “atuação indevi-
da” dos mecanismos de pro-
teção do Sistema Interligado.

“Repetindo o que falamos 
à época, isso não foi a causa do 
fenômeno, pois o sistema bra-
sileiro tem suas redundâncias 
[proteções em sequência] e é 
projetado para resistir a uma 

perda simples desta nature-
za”, comentou Ciochi, voltando 
a classificar a ocorrência do dia 
15 como um “fenômeno com-
pletamente inusitado”.

O apagão energético dei-
xou cerca de 29 milhões de bra-
sileiros sem energia em quase 
todo o país, com exceção do es-
tado de Roraima, cujo sistema 
não está ligado ao do resto do 
país. A interrupção do forneci-
mento de energia elétrica, que 
começou por volta das 8h30 
(horário de Brasília) do dia 15, 
afetou as regiões do país de for-
ma diferente.

Nas regiões Sul, Sudeste e 
Centro-Oeste, de acordo com 
Ciochi, o serviço foi restabele-
cido quase que integralmente 
em menos de uma hora. Já na 
região Nordeste, a recuperação 
demorou mais. Foram necessá-
rias três horas para restabele-
cer apenas 70% da carga afeta-
da. O impacto foi ainda maior 
na região Norte. 

Falha em usina contribuiu para o apagão
avaliação da ons

Alex Rodrigues 

Agência Brasil

Lula disse que, com criação da pasta, a meta é criar mais de dois milhões de empregos com carteira assinada até o fim do ano

Por unanimidade, a 2ª Câ-
mara Criminal do Tribunal 
de Justiça do Estado do Rio 
de Janeiro (TJRJ) negou o pe-
dido de habeas corpus impe-
trado pela ex-deputada fede-
ral Flordelis, condenada em 
novembro do ano passado a 
50 anos e 28 dias de prisão por 
ter ordenado o homicídio do 
marido, o pastor Anderson 
do Carmo.

O crime ocorreu em junho 
de 2019, na casa da família, 
em Niterói, Região Metropo-
litana do Rio de Janeiro. An-
derson foi morto com vários 
tiros quando chegava em casa 
de carro, na madrugada de 16 
de junho, acompanhado de 
Flordelis.

A ex-deputada desceu do 
carro e entrou em casa. Quan-
do estacionava o carro, An-
derson foi atingido por mais 
de 10 tiros e morreu na hora.

A condenação ocorreu no 
dia 13 de novembro do ano 

passado. O Tribunal do Juri 
de Niterói considerou a ex-de-
putada culpada pelo homicí-
dio triplamente qualificado, 
com os agravantes de motivo 
torpe, emprego de meio cruel 
e recurso que impossibilitou 
a defesa da vítima.

O relator do habeas cor-
pus foi o desembargador Pe-
terson Barroso Simão. No seu 
voto, o magistrado conside-
rou que não houve excesso de 
prazo na tramitação do caso, 
como argumentou a defesa 
de Flordelis. O desembarga-
dor ressaltou “que qualquer 
demora se deu devido à com-
plexidade do caso, à grande 
quantidade de réus, e aos in-
cidentes processuais causa-
dos pela defesa de um dos 
corréus”.

O desembargador susten-
tou ainda, em seu voto, que 
a manutenção da prisão pre-
ventiva é justificada, espe-
cialmente após a sessão ple-
nária do Tribunal do Júri, em 
novembro de 2021, que ates-
tou a condenação de Flordelis.

Justiça nega pedido de 
liberdade para Flordelis

por unanimidade

Douglas Corrêa 

Agência Brasil
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A nova pasta 
deve acomodar 
um dos ministros 
que serão 
anunciados em 
breve por Lula 
para aproximar 
o PP e o 
Republicanos da 
base do governo 
no Congresso

Foto: Ricardo Stuckert/PR
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Decisão faz parte do pacote rigoroso de restrições de símbolos religiosos, o que reforça o caráter secular do Estado

França bane uso de manto em escolas
mulheres muçulmanas 

Agência Estado

A França vai banir das es-
colas públicas o uso da abaya, 
o manto usado por algumas 
mulheres muçulmanas. Se-
gundo o ministro da Educa-
ção, Gabriel Attal, a proibição 
vale para este ano letivo, que 
começa em setembro. A deci-
são faz parte do pacote rigo-
roso de restrições de símbolos 
religiosos, o que reforça o cará-
ter secular do Estado.

A defesa da separação en-
tre religião e Estado é uma dis-
cussão que une praticamen-
te todo o espectro político da 
França, desde a esquerda, que 
defende os valores do Ilumi-
nismo, até a extrema direita, 
que tenta limitar a influência 
crescente do Islã na sociedade 
francesa. Em 2004, a França já 
havia proibido o uso de hijab 
(o véu islâmico) e outros sím-
bolos religiosos visíveis em es-
colas públicas, incluindo so-
lidéus judaicos e crucifixos. 
A abaya é mais um passo na 
mesma direção. “Decidi que 
a abaya não poderá mais ser 
usada nas escolas”, afirmou 
Attal, em entrevista ao canal 
de TV TF1. “Escola não é lu-
gar de proselitismo religioso. 
Quando você entra em uma 

sala de aula, você não deveria 
ser capaz de identificar a reli-
gião de um aluno só de olhar 
para ele.”

Secularismo
Segundo o jornal Le Figa-

ro, a declaração de Attal aten-
de às exigências de diretores, 
professores e de outros profis-
sionais, que aguardavam um 
posicionamento do governo 
francês sobre a questão. Até 
agora, cabia a eles a decisão 
de aceitar ou recusar o uso da 
vestimenta nos colégios públi-
cos. O jornal Le Monde enfa-
tizou que a regra “necessária 
e justa”, nas palavras de Attal, 
estaria alinhada com outras 
medidas adotadas recente-
mente na França para garan-

tir o princípio da laicidade do 
Estado. A dúvida, segundo o 
jornal, é se a abaya, usada em 
países do Norte da África por 
homens e mulheres, repre-
senta ou não uma referência 
religiosa.

Em junho, o Conselho 
Francês para o Culto Muçul-
mano (CFCM) declarou que 
o manto é uma indumentária 
cultural. “Para mim, a abaya 
não é uma vestimenta religio-
sa. É uma espécie de moda”, 
disse Abdallah Zekri, diretor 
do CFCM. “Ela é um manto 
longo e amplo. Não tem nada 
a ver com religião.” Legislar, 
no entanto, parece mais fácil 
do que fiscalizar. No ano leti-
vo passado, os sinais de viola-
ção do secularismo nas salas 
de aula aumentaram 120%, de 
2.167 casos para 4.710, segun-
do documentos do governo 
obtidos pelo jornal Le Monde.

O crescimento ocorreu em 
razão do uso de véus, mantos 
e túnicas. Foi justamente este 
aumento que fez Attal banir 
as abayas. A França tem 12 
milhões de estudantes. Para 
fazer cumprir a proibição, o 
Ministério da Educação pro-
meteu preparar 14 mil profis-
sionais até o fim deste ano, e 
outros 300 mil funcionários 
seriam treinados até 2025.

As crianças ucranianas 
mostram sinais de perda ge-
neralizada de aprendizagem 
com os efeitos da invasão da 
Rússia e da pandemia da Co-
vid-19. O alerta é do Fundo da 
ONU para Infância, que adi-
ciona que já são quatro anos 
de dificuldades no setor edu-
cacional. Ontem, a diretora 
regional do Unicef para a Eu-
ropa e Ásia Central, Regina 
De Dominicis, destaca que as 
escolas ucranianas seguem 
sofrendo com ataques, “dei-
xando as crianças profunda-
mente angustiadas e sem es-
paços seguros para aprender”.

Ela adiciona que isso não 
só faz aumentar as dificul-
dades para que crianças pos-
sam progredir na sua educa-
ção, mas também para reter 
o que aprenderam quando as 
escolas ucranianas estavam 
em pleno funcionamento.

Guerra e Covid-19 geram perdas 
na aprendizagem entre as crianças

na ucrânia
n 

Em 2004, a 
França já havia 
proibido o uso 
de hijab (o véu 
islâmico) e 
outros símbolos 
religiosos 
visíveis 
em escolas 
públicas 

De acordo com dados 
mais recentes, pelo menos 
57% dos professores relatam 
uma deterioração nas com-
petências linguísticas ucra-
nianas dos alunos. Até 45% 
dos educadores apontam 
para uma redução nas com-
petências matemáticas, en-
quanto 52% indicam uma re-
dução nas competências em 
línguas estrangeiras.

Apenas um terço das 
crianças em idade primária 
e secundária aprendem pre-
sencialmente. Outro terço 
dos alunos matriculados es-

tão aprendendo por meio de 
uma abordagem mista pre-
sencial e on-line, e um terço é 
totalmente remoto.

Para a diretora do Uni-
cef, a aprendizagem on-line 
pode complementar a apren-
dizagem presencial e forne-
cer uma solução a curto pra-
zo, mas não pode substituir 
totalmente as aulas presen-
ciais. Regina de Dominicis 
avalia que a presença é es-
pecialmente crítica para o 
desenvolvimento social e a 
aprendizagem fundamental 
entre as crianças pequenas.

Efeitos da guerra prejudicam aprendizado de crianças ucranianas

Foto: Unicef
ONU News
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No meio da última década, o sentido 
do termo influência, de viés 
relacional, balizado pela interação e, 

principalmente, pela reputação daí resultante, 
passou a ser cooptado por um viés profissional, 
calcado na produção de conteúdos na web, 
frequente e temática, lugar de demarcação do 
influenciador enquanto atividade do mercado 
de mídia digital. 

De todo modo, a demarcação mais geral 
não pode ser esquecida. Na abstração do 
substantivo influência – no ambiente digital 
lidada à participação –  estão incluídos desde 
as “pessoas como eu” até as celebridades – 
tanto as digitais quanto as advindas da mídia 
de massa – passando por aqueles  que ganham 
propriamente a alcunha de influenciador. 

Como dar-se a ver, portanto, a influência 
profissional é apenas subconjunto da gama 
ampla da influência relacional.

Apesar de o influenciador estar, portanto, 
movendo-se entre o profissional e o relacional, 
ou, especificando, movendo-se entre o conteúdo 
e a reputação, é o primeiro, postado com 
frequência e consistência, que leva à segunda, 
sendo ele o fator de delimitação e pertencimento 
profissional.

Esta caracterização no fazer estruturado 
acaba sendo uma decisão por olhar a influência 
digital a partir de um parâmetro que a 
especifique. Uma exclusão didática que desloca 
esta influência profissional para além da 
“pessoa como eu”, (des)preocupadas em postar 
seus gostos e rotinas, e aquém da celebridade 
de origem e foco nas mídias estandardizadas 
de massa que, por já terem função extra 
plataformas - no esporte, na música, na 
televisão, etc -, não têm a continuidade de 
produção nas mídias digitais como função 
primeira. 

Pensar a produção de conteúdo atrativa e 
frequente como a constante que específica a 
influência profissional, ajuda a distanciá-la do 
“todos são influenciadores” e de olhar apenas 
para a influência relacional.

Distância, mas não exclusão! É preciso ter 
ciência de que a influência relacional é variável 
presente neste fazer, promovendo influência(s) 
dependendo do tipo de relacionamento 
empreendido e da reputação daí recorrente.

De interações mais próximas e frequentes, 
quando se tem menos seguidores; ou de 
impossibilidade interativa que acarreta uma 
difusão quase linear do conteúdo, quando se têm 
os milhares e milhões. De viés mais inerente ao 
contexto das redes sociais digitais, reproduzindo 
a função de conector dentro de comunidades 
de afinidade; ou com sentidos mais afinados 
a um papel de mídia diante de uma audiência. 
Todas seriam nuances interativas que implicam, 
consequentemente, reputações e abordagens 
estratégicas diferentes.

Que todas estas nuances tenham se 
resumido no termo influência/influenciador 
como profissão é menos um caminho à 
homogeneização do contínuo de influência(s) e 
mais a constituição da marca em torno da qual 
o mercado vai operar.

Pela marca influência digital/ influenciador 
digital, projeta-se uma solidez de representação 
para o que antes poderia estar disperso na 
própria multidimensionalidade - blogueiro, 
youtuber, criador de conteúdo, formador de 
opinião, webcelebridade, etc - permitindo 
“selecionar os elementos no interior do fluxo 
de significados que atravessa o espaço social 
e organizá-los em uma narração pertinente 
e atraente”, para fraseando o estudioso das 
marcas na atualidade, Andrea Seprini.

Solidez enquanto pontuação valorativa do 
mercado e para o mercado mas que penetrou o 
senso comum como sinônimo do profissional da 
produção de conteúdos na web. Mas não custa 
lembrar da fluidez e variedade que perpassa 
a(s) influência(s) do influenciador!

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

A(s) influência(s) 
do influenciador

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Infraestrutura e dos Re-
cursos Hídricos (Seirh), exe-
cuta obras de melhorias nos 
aeródromos estaduais, tais 
como balizamento luminoso 
e construção de cercas, numa 
extensão de 14.688 metros li-
near, em cinco municípios. A 
ação visa inserir os aeródro-
mos nos padrões da Agên-
cia Nacional de Aviação Civil 
(Anac), liberando o espaço aé-
reo para voos convencionais – 
comerciais e domésticos, e não 
apenas de emergência, como 
operavam anteriormente. O 

investimento nos dois proje-
tos é de R$ 11,2 milhões, com 
recursos próprios do Estado.

Os serviços de melhoria 
dos aeródromos são resulta-
do das políticas públicas do 
Governo do Estado de interio-
rização e integração, criando 
oportunidades iguais de de-
senvolvimento em toda a Pa-
raíba. Com os investimentos, 
esses municípios terão opor-
tunidade de desenvolver seto-
res como o do turismo.

Estão sendo beneficiados 
com o balizamento noturno 
o Aeroporto Jerônimo Sér-
gio Rosado Maia, de Catolé 

do Rocha; Lourival Nunes de 
Farias, em Monteiro; o Aero-
porto de Itaporanga, situado 
no município de Itaporanga; e 
o Aeroporto de Sousa, locali-
zado no município de Sousa. 
As obras iniciaram neste mês 
de agosto e a previsão de con-
clusão é em fevereiro de 2024, 
onde serão investidos R$ 7,2 
milhões. A iniciativa visa a 
execução de construção civil 
e elétrica para implementação 
à navegação noturna.

Novas cercas
Já os trabalhos de adequa-

ção das cercas, que teve início 

em janeiro de 2023, visa a tro-
ca de arame farpado por telas 
de alumínio com revestimento 
em polietileno, fixadas em vi-
gas de concreto horizontais e 
em estacas com pontas inclina-
das. As obras beneficiam cin-
co municípios e estão em fase 
de conclusão nos aeródromos 
de Catolé do Rocha e Cajazei-
ras, bem como já foram con-
cluídas em Monteiro. Deverão 
iniciar nos próximos dias nos 
aeródromos de Sousa e de Ita-
poranga. O investimento nes-
te projeto é de mais de R$ 4 
milhões, com previsão de con-
clusão em janeiro de 2024.

Aeródromos do estado passam por melhorias
padrões da anac

Empresa solicitou a suspensão imediata de todas as ações contra seu patrimônio

123 Milhas: clientes devem 
aguardar decisão judicial

pedido de recuperação

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

A empresa 123 Milhas in-
gressou ontem com um pe-
dido de recuperação Judicial, 
na Primeira Vara Empresa-
rial da Comarca de Belo Ho-
rizonte, Minas Gerais e, se o 
pedido for acatado pelo Juízo, 
não poderá haver o bloqueio 
das contas da empresa para o 
pagamento imediato dos cre-
dores. Com isso, os consumi-
dores podem ficar tempora-
riamente prejudicados, sem 
acesso às suas viagens ou de-
volução do dinheiro.

A reportagem teve aces-
so à petição inicial do pedido 
de recuperação inicial e veri-
ficou que, entre os pleitos, es-
tão a suspensão imediata de 
todas as execuções e atos de 
constrição direcionados con-
tra o patrimônio da empresa, 
estimado em R$ 2,3 bilhões 

(valor da causa), a suspensão 
imediata dos procedimentos 
administrativos adotados pe-
los órgãos de defesa do consu-
midor e a suspensão de todas 
as ações e execuções em cur-
so contra a empresa.

No último dia 18, a empre-
sa informou que não iria emitir 
as passagens com embarque 
aos consumidores que com-
praram passagens aéreas ou 
pacotes de viagens promocio-
nais, isto é, com datas flexíveis, 
e que teriam embarque pre-
visto de setembro a dezembro 
deste ano. A solução seria emi-
tir vouchers aos consumidores 
para outras viagens. 

Em razão do descumpri-
mento da legislação consume-
rista, a Defensoria Pública da 
Paraíba (DPE-PB) ingressou 
com uma ação civil pública 
contra a empresa para garantir 
o cumprimento dos contratos 
já firmados ou ressarcimento 

dos valores pagos pelos con-
sumidores. A partir da ação 
proposta pelo defensor Mar-
cel Joffily de Souza, a juíza 
da 9a Vara Cível de Campina 
Grande, Andréa Dantas Xi-
menes, determinou, na quin-
ta-feira (24), que a 123 Milhas 
emita as passagens ou reem-
bolse os clientes que não tive-
rem interesse na utilização de 
voucher oferecido pela empre-
sa, sob pena de multa de R$ 5 
mil para cada bilhete não emi-
tido ou negativa de restituição 
do valor integral. Em São Pau-
lo, o valor da multa chega a R$ 
10 mil por bilhete não emitido.

A decisão da magistrada 
tem abrangência nacional e 
beneficia todos os consumi-
dores do território brasileiro 
lesados pela conduta da em-
presa. Ela fixou prazo de até 
cinco dias para cumprimento 
da decisão, contados a partir 
da notificação da 123 Milhas.

Apreensão
Os consumidores estão 

apreensivos com a situação 
de incerteza. A servidora pú-
blica Mônica Farias tinha o 
sonho de conhecer Paris com 
um amigo, mas a viagem não 
cabia no orçamento, até que 
conheceu a linha promocio-
nal da 123 Milhas. “Compra-
mos as passagens para ou-
tubro do ano que vem, com 
parcelamento, e começamos o 
planejamento, inclusive para 
encontrar uma outra amiga 
nossa que mora na Irlanda”.

A preocupação surgiu 
com a notícia do cancela-
mento das passagem emiti-
das para este ano. “Procu-
ramos orientação jurídica e 
fomos aconselhados a espe-
rar. Agora, com essa notícia 
de recuperação judicial, acre-
dito que será ainda mais difí-
cil recebermos nosso dinhei-
ro de volta”.

 Ações visam deixar os locais apropriados para voos convencionais e incluem balizamento luminoso e construção de cercas 

O pedido de recuperação 
envolve outras duas empre-
sas: a Novum, holding que pos-
sui a integralidade das quotas 
que integram o capital social 
da 123 Milhas, e a Art Viagens, 
que é uma das principais for-
necedoras da 123 Milhas e ga-
rantidora em uma série de con-
tratos e obrigações, figurando 
como devedora solidária.

A empresa admite a situa-
ção de crise nos três empreen-

dimentos e assegura que o pe-
dido de recuperação judicial é 
imprescindível a assegurar a 
continuidade das atividades.

O defensor público Marcel 
Joffily comentou que esperava 
o pedido de recuperação judi-
cial da empresa já que a falta de 
emissão de passagens eviden-
ciava que a empresa não estava 
bem. “Se o pedido de recupe-
ração for deferido, a empresa 
vai apresentar um plano para 

quitar seus débitos perante os 
credores, em um determinado 
período, o que inclui os consu-
midores”, explicou.

O defensor afirma que o 
principal objetivo de um pe-
dido de recuperação judicial 
é que a empresa possa conti-
nuar funcionando, mantendo 
os empregos e gerando receitas 
para quitar as dívidas. “A De-
fensoria Pública vai continuar 
atuando até que sobrevenha a 

decisão de suspensão dos pro-
cessos, caso o pedido da em-
presa seja acatado”, garantiu.

Após o escândalao da não 
emissão das passagens, a 123 
Milhas realizou uma série de 
demissões. Os sócios Ramiro 
Júlio Soares Madureira e Au-
gusto Júlio Soares Madureira 
também foram convocados 
para depor na CPI que inves-
tiga casos de pirâmide finan-
ceira no Congresso.

Crise atinge todas as operadoras do grupo
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 -0,42%

R$ 4,855
+1,10%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,61
Março/2023 0,71

Euro  Comercial

+0,19%

R$ 5,284

Libra  Esterlina

-0,28%

R$ 6,139
 

Ibovespa

118.403 pts

Selic

Fixado em 2 de 
agosto de 2023

13,25%
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Ministro da Fazenda afirmou que o projeto tem “resultado equilibrado” e que não há tempo para mudanças

Haddad garante déficit zero em 2024
proposta de orçamento

Amanda Pupo e  
Eduardo Rodrigues 

Agência Estado

Diante da especulação 
política sobre a possibilida-
de de alteração na meta de 
déficit primário zero para 
2024, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, garantiu, 
ontem, que o Projeto de Lei 
Orçamentária Anual (PLOA) 
de 2024 será encaminhado 
ao Congresso com “resul-
tado equilibrado”. Apesar 
do “fogo amigo” da ala po-
lítica do governo, o ministro 
disse que nem mesmo ha-
veria tempo hábil para alte-

rar o projeto, que precisa ser 
entregue ao Parlamento até 
amanhã.

“Está pronto há mais de 
15 dias. Não tem nem como 
mudar o orçamento. No dia 
31 a gente apresenta os parâ-
metros, os dados, as medidas 
fiscais, já fechado com o Pla-
nejamento. O orçamento está 
indo equilibrado, o que signi-
fica que as receitas primárias 
são iguais as despesas pri-
márias”, disse Haddad antes 
de deixar a Fazenda a cami-
nho do Palácio do Planalto, 
onde teria ainda agendada 
reunião com o presidente da 
República, Luiz Inácio Lula 

da Silva, e os demais inte-
grantes da Junta de Execução 
Orçamentária (JEO).

Segundo Haddad, a equi-
pe agora está fechando ques-
tões como anexos e expo-
sições de motivos da peça 
orçamentária.

Sem alterações
Ainda de acordo com o 

ministro, o orçamento esta-
va pronto antes mesmo da 
viagem de Lula para a cúpu-
la do Brics, na qual Haddad 
acompanhou o presidente. 
“Não tem nem como mudar 
a peça orçamentária em dois 
dias”, respondeu. Projeto estava pronto antes da viagem de Lula para a cúpula do Brics, afirma Haddad

Fo
to

: C
lá

ud
io

 R
ei

s/
Es

ta
dã

o 
C

on
te

úd
o

Com previsão de arreca-
dar até R$ 54 bilhões até 2026, 
a taxação dos investimentos 
da parcela mais rica da popu-
lação depende de votação no 
Congresso Nacional. Caberá 
aos parlamentares aprovar a 
medida provisória que tributa 
os fundos exclusivos e o capi-
tal aplicado em offshores (em-
presas no exterior).

O governo precisa refor-

çar o caixa para compensar o 
aumento do limite de isenção 
da tabela do Imposto de Ren-
da, sancionada na segunda-
feira (28) pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. O dinhei-
ro também é importante para 
cumprir a meta de zerar o défi-
cit primário em 2024, conforme 
estipulado pelo novo arcabou-
ço fiscal, aprovado na última 
semana pelo Congresso.

Com a resistência de par-
lamentares à tributação das 
offshores, o governo decidiu 

transferir o tema para um pro-
jeto de lei e passar a tributar os 
fundos exclusivos, instrumen-
tos personalizados de investi-
mentos, com um único cotis-
ta, que exigem pelo menos R$ 
10 milhões de entrada e taxa 
de manutenção de R$ 150 mil 
por ano. Atualmente, apenas 
2,5 mil brasileiros aplicam nes-
ses fundos, que acumulam pa-
trimônio de R$ 756,8 bilhões e 
respondem por 12,3% da in-
dústria de fundos no país.

Atualmente, os fundos ex-

clusivos pagam Imposto de 
Renda (IR), mas apenas no mo-
mento do resgate e com tabela 
regressiva, quanto mais tem-
po de aplicação, menor o im-
posto. O governo quer igualar 
os fundos exclusivos aos de-
mais fundos de investimento, 
com cobrança semestral de IR 
conhecida como come-cotas. 
Além disso, quem antecipar o 
pagamento do imposto paga-
rá alíquotas mais baixas.

Em relação à taxação das 
offshores, que inicialmente es-

tava em medida provisória 
mas foi transferida para um 
projeto de lei, o governo quer 
instituir a tributação de trusts, 
instrumentos pelos quais os 
investidores entregam os bens 
para terceiros administrarem. 
Atualmente, os recursos no ex-
terior são tributados apenas e 
se o capital retorna ao Brasil. 
O governo estima em pou-
co mais de R$ 1 trilhão (pou-
co mais de US$ 200 bilhões) o 
valor aplicado por pessoas fí-
sicas no exterior.

Tributação para super-ricos quer arrecadar até R$ 54 bilhões
em três anos

Wellton Máximo 

Agência Brasil
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O dinheiro é 
importante 
para cumprir 
a meta de 
zerar o déficit 
primário 
em 2024, 
pelo novo 
arcabouço 
fiscal 

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, e o pre-
sidente do Banco Central, 
Roberto Campos Neto, se 
reuniram ontem com os sin-
dicatos que representam os 
servidores do BC para tra-
tar das demandas da cate-
goria, que está em operação
-padrão desde o início de 
julho, com paralisações par-
ciais diárias.

A reunião foi incluída na 
agenda das autoridades de 
última hora e a participação 
de Campos Neto foi virtual, 
mas os demais participantes 
estavam na sede da Fazen-
da, em Brasília.

Apoio às reivindicações
O encontro com Haddad 

já era um pedido antigo dos 
sindicatos do BC diante da 
falta de andamento das pau-
tas dos servidores do órgão 
no Ministério da Gestão.

O objetivo foi solicitar 
apoio às pautas, que tratam 
da reestruturação da car-
reira na autarquia e da cria-
ção de um bônus de produ-
tividade, nos moldes do que 
será criado para os servido-
res da Receita Federal.

Segundo relatos de fontes, 
o ministro foi receptivo às de-
mandas, mas reforçou que o 
foro para esta discussão é a 
mesa de negociação da Ges-
tão, em uma reunião curta.

O movimento dos fun-
cionários do BC voltou a 
recrudescer após o gover-
no publicar um decreto ini-

ciando a regulamentação do 
bônus do Fisco. No ano pas-
sado, o corpo técnico do BC 
ficou de braços cruzados, em 
greve, por três meses. Ago-
ra, apesar de não estarem to-
talmente parados, a mobili-
zação cresce com a defesa da 
pauta por diretores e chefes 
de departamento do BC.

Pela Fazenda, ainda par-
ticipou da reunião o secretá-
rio-executivo, Dario Durigan. 
Os diretores do BC Gabriel 
Galípolo e Carolina Barros 
também estavam presentes.

Sindicatos
Os sindicatos participan-

tes foram o Sindicato Na-
cional dos Funcionários do 
Banco Central do Brasil (Si-
nal), a Associação Nacional 
dos Analistas do Banco Cen-
tral do Brasil (ANBCB) e o 
Sindicato Nacional dos Téc-
nicos do Banco Central do 
Brasil (SinTBacen).

Sindicato e governo tratam 
das demandas da categoria 

banco central

Thaís Barcellos e  
Amanda Pupo 

Agência Estado

Atos
Servidores do BC 

estão fazendo uma 
operação-padrão desde 
o início de julho, com 
paralisações parciais 

diárias, contudo, ainda 
não deflagaram uma 
greve, como ocorreu 

no ano passado

Apesar do cenário eco-
nômico de juros ainda altos, 
o crédito imobiliário bateu 
recordes nos últimos anos, 
ajudado pela diversifica-
ção das fontes de recursos 
e pela menor dependência 
dos recursos direcionados, 
como os da poupança. O vo-
lume disponível de recur-
sos para financiar o merca-

do de imóveis aumentou de 
R$ 1,63 trilhão, em julho de 
2021, para R$ 1,80 trilhão, 
no mesmo mês de 2022, che-
gando a R$ 2,04 trilhões, em 
julho deste ano.

O montante diz respeito 
a todos os tipos de instru-
mentos de crédito atrelados 
a bens imobiliários e repre-
senta uma alta de 25% no 
período (julho de 2021 a ju-
lho de 2023), de acordo com 
dados da Associação Brasi-

leira das Entidades de Cré-
dito Imobiliário e Poupan-
ça (Abecip).

A evolução aconteceu 
mesmo com o encolhimen-
to de 7,5% do saldo dispo-
nível no Sistema Brasileiro 
de Poupança e Empréstimo 
(SBPE) no período, quando 
baixou de R$ 798 bilhões, em 
julho de 2021 para R$ 772 bi-
lhões, em 2022, e R$ 739 bi-
lhões, em julho deste ano.

As fontes alternativas de 

crédito imobiliário - fundos, 
letras e certificados de re-
cebíveis (FIIs, LCIs, LIGs e 
CRIs) - cresceram nos últi-
mos anos como boas opções 
de investimento na carteira 
dos brasileiros. Com isso, 
eles já superaram em ter-
mos nominais e relativos 
a poupança, que é histo-
ricamente a principal ori-
gem dos empréstimos para 
a compra e a construção de 
imóveis no Brasil.

Volume de crédito imobiliário aumenta e 
bate recorde em julho com R$ 2 trilhões

mercado de imóveis

O Ministério da Fazen-
da deu mais um passo para 
iniciar a terceira fase do pro-
grama Desenrola, que vai re-
negociar dívidas de pessoas 
que ganham até dois salá-
rios mínimos ou que estão 
inscritos no Cadastro Úni-
co, com garantia do Tesou-
ro Nacional. A pasta abriu o 
processo para inscrição dos 
credores na plataforma que 
fará o leilão e posteriormen-
te será acessada pela popula-
ção para regularizar débitos. 

O prazo para os credores 
se inscreverem começou na 
segunda-feira (28), e vai até 
o dia 9 de setembro.

O ministério trabalha 
com a expectativa de início 

de renegociação pelo público 
alvo de setembro. Todas as 
fases do Desenrola se encer-
ram no dia 31 de dezembro.

Nesta etapa do Desenro-
la, o rol de credores é mais 
amplo, incluindo varejistas 
e companhias de serviços 
públicos, além dos bancos 
que já estão participando da 
fase 2, em que mais de R$ 10 
bilhões em dívidas já foram 
renegociadas. As operações 
na Fase 3 serão garantidas 
com o montante de R$ 8 bi-
lhões do Fundo Garantidor 
de Operações (FGO).

Segundo o Ministério da 
Fazenda, a plataforma já de-
tém todas as dívidas nega-
tivadas da base de dados 
dos birôs de crédito. Ago-
ra, os credores precisam se 
cadastrar e atualizar as dí-

vidas com juros e correção 
monetária até o dia 9 de se-
tembro. Caso não revisem o 
valor, ficarão de fora do pro-
grama. Essa etapa é impor-
tante para que o governo, 
por meio do Dataprev, possa 
fazer o corte necessário nos 
débitos inscritos no sistema 
para considerar apenas as 
dívidas de até R$ 5 mil, que 
atendem as regras do pro-
grama na fase três.

Passada esta etapa de ca-
dastro de credores e atua-
lização das dívidas, a ex-
pectativa é que, em uma 
semana, comece o leilão, 
a ser operado pela B3, de 
débitos entre as empresas 
do mesmo setor econômi-
co para escolher, com base 
nos maiores descontos con-
cedidos, quais serão aquelas 

que terão acesso ao refinan-
ciamento pelos bancos com 
garantia do FGO.

Caso o desconto dado 
não seja suficiente para ter 
acesso ao refinanciamento, a 
dívida pode continuar den-
tro da plataforma, mas ape-
nas com a possibilidade de 
pagamento à vista. O custo 
do desenvolvimento da pla-
taforma será bancado pelos 
credores participantes.

A estimativa da Fazenda 
é que grande parte das ne-
gativações esteja concentra-
da em um número peque-
no de credores, em torno 
de 300, entre bancos, com-
panhias de saneamento e 
grandes varejistas. Mas a 
expectativa é de que peque-
nos negócios também en-
trem na plataforma.

Desenrola inicia cadastro de credor para 
quem ganha até dois salários mínimos

renegociação de dívidas

Circe Bonatelli 

Agência Estado

Thaís Barcellos 

Agência Estado
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Trabalho é desenvolvido por meio da Secretaria de Estado da Saúde e Gerência Operacional de Atenção Básica 

Vacinação e palestras marcam ações
Semana de Saúde na eScola

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES)/Gerên-
cia Operacional de Atenção 
Básica em parceria com a Se-
cretaria de Estado da Educa-
ção, está realizando a Semana 
Estadual de Saúde na Escola. 
Com o tema “Na escola tam-
bém se vacina”, a campanha 
de mobilização ocorre duran-
te toda a semana com realiza-
ção de ações estratégicas para 
vacinação, palestras e ativida-
des lúdicas voltadas para a te-
mática de imunização.

A gerente operacional de 
Atenção Básica da SES, Ro-
seanny Marques, explica que 
a Semana Estadual de Saúde 
na Escola envolve uma cam-
panha de mobilização para 
estimular os municípios a de-
senvolverem ações no âmbito 
escolar dentro de uma temá-
tica prioritária. Ela frisa que 
a ação faz parte do Programa 
Saúde na Escola (PSE) e que, 
este ano, as atividades estão 
voltadas para o fortalecimento 
da imunização no estado, com 
o objetivo de obter melhores 
coberturas vacinais.

“Essa é uma ação impor-
tante, com articulação interse-
torial, entre saúde e educação, 

compreendendo a comunida-
de escolar como um espaço de 
relações, ideal para o desen-
volvimento do pensamento 
crítico, capaz de combater toda 
uma desmobilização e desin-
formação a respeito da vacina-
ção em nosso país. Na Paraíba, 
os 223 municípios aderiram ao 
ciclo 2023-2024 do programa e 
recebem o incentivo do Gover-
no Federal mediante registro 
no sistema e-gestor”, pontua.

O tema este ano tem rela-
ção com o projeto Vacina Mais 
Paraíba, que busca melhorar 
os índices de vacinação no es-
tado. Roseanny Marques afir-
ma que os profissionais envol-
vidos no PSE devem buscar o 
envolvimento das famílias e 
comunidade a fim de compar-
tilhar as informações e sensi-
bilizar a comunidade sobre a 
importância de manter as ca-
dernetas e cartões de vacina-
ção atualizados. Ela pontua 
que as atividades são desen-
volvidas com o protagonis-
mo de todos os envolvidos e 
apoio dos profissionais de saú-
de e educação. A gerente ope-
racional reforça que a ação da 
Semana Estadual de Saúde 
na Escola acontece até a sex-
ta-feira, 1º de setembro, mas 

Tema deste ano tem relação com o projeto Vacina Mais Paraíba, que busca melhorar os índices
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que atividades relacionadas 
ao PSE podem ocorrer duran-
te todo o ano. 

Programa 
O Programa Saúde na Es-

cola (PSE) reúne as políticas de 
saúde e educação voltadas às 

crianças, adolescentes, jovens 
e adultos da educação pública 
brasileira para promover saú-
de e educação integral.

A articulação entre Escola e 
Rede Básica de Saúde é a base 
do Programa Saúde na Escola. 
É a oportunidade para estabe-

lecer parcerias e garantir que 
crianças, adolescentes e jovens 
estejam realmente protegidos, 
fazendo com que também no 
território as famílias partici-
pem de orientações quanto à 
necessidade de manter atuali-
zada a situação vacinal e pos-

sam debater sobre os cuida-
dos necessários à saúde junto 
com profissionais de saúde e 
de educação, além de outras 
parcerias locais que podem 
ser acionadas de acordo com 
os temas a serem abordados 
no âmbito da prevenção.

“Essa é uma 
ação importante, 
com articulação 
intersetorial, 
entre saúde 
e educação, 
compreendendo 
a comunidade 
escolar

Roseanny Marques

A pandemia da Covid-19 
impulsionou a digitalização 
do setor segurador nacional, 
revela estudo divulgado pela 
Confederação Nacional das 
Seguradoras (CNseg). Cer-
ca de 56,5% das empresas do 
mercado segurador aponta-
ram que mais de 75% de seus 
processos já podem ser rea-
lizados digitalmente. A pes-
quisa foi iniciada em maio 
de 2020 e finalizada em 2022. 
Ela mostra também que o fa-
tor segurança motivou as re-
novações das apólices e as 
novas contratações, ajudan-
do a reduzir a necessidade de 
atendimento presencial, com 
o objetivo de proteger funcio-
nários, corretores, profissio-
nais dos demais canais, clien-

tes e a sociedade em geral.
Foram ouvidas 47 empre-

sas, que representam 86% do 
setor segurador nacional. A 
sondagem foi dividida em 
duas etapas. A primeira ob-
servou as ações do setor se-
gurador brasileiro no cenário 
da pandemia, relacionadas ao 
atendimento e à prestação de 
serviços aos clientes, segu-
rados, fornecedores e corre-
tor, por meio de mapeamen-
to do cenário antes, durante 
e depois da crise sanitária. 
Na segunda fase, foram fei-
tas entrevistas com clientes e 
identificadas tendências para 
o mercado segurador.

A CNseg identificou que 
grande parte das segurado-
ras e corretores de seguros se 
movimentaram em torno de 
três pilares básicos: digitali-
zação, que fez com que as em-

presas atuassem em ambien-
tes digitais; novos produtos, 
centrado na criação de pro-
dutos focados no “humano”; 
e ganha-ganha, adoção de 
um modelo que beneficiou a 
sociedade por meio de inves-
timento em pessoas, tecnolo-
gia e comunicação.

No início da pandemia, 
apenas 28% das companhias 
consultadas possuíam todos 
os seus processos realizados 
digitalmente. Com o avanço 
da pandemia, o percentual 
dobrou, passando para 56%, 
quando considerado o plano 
de implementação das empre-
sas em até 12 meses. O estudo 
da CNseg destacou que, no 
momento inicial da crise sani-
tária, a digitalização dos pro-
cessos de resgates não ocorria 
de forma eletrônica em 34% 
das companhias. 

Pandemia impulsionou digitalização 
de seguros no Brasil, aponta pesquisa

cnSeg

Na avaliação do líder do 
grupo de trabalho respon-
sável pelo estudo pela Co-
missão de Inteligência de 
Mercado (CIM), Gilberto 
Garcia, a pesquisa eviden-
cia que os grupos segurado-
res se transformaram duran-
te a pandemia para melhor 
atender seus clientes, bus-
cando aperfeiçoar seus pro-
cessos e garantir maior nível 
de satisfação dos segurados. 
A pesquisa também trou-
xe como resultado que, mes-
mo com a digitalização dos 
processos, o cliente não quer 
perder o contato com o cor-
retor. “Eles querem uma ex-
periência “figital”, que une o 
físico e o digital”.

A maior quantidade de 
aplicações, por parte das em-
presas no momento de pan-
demia (79%), foi direcionada 

para a assistência 24 horas e 
21% informaram ter realiza-
do melhorias nos serviços 
ofertados. Ocorreram avan-
ços ainda nas vistorias pré-
vias e inspeção de risco de 
forma virtual por 33% das 
consultadas, sendo que ou-
tras 43% já praticavam esse 
formato de atendimento; 
27% promoveram descon-
tos diferenciados em pro-
gramas de fidelidade, que 
já eram executados por 45% 
das empresas; e avaliação 
prévia de saúde para segu-
ros de vida, que já era prati-
cada por 75% das empresas, 
aumentou 21%.

Para garantir o atendi-
mento aos clientes, aos forne-
cedores e aos prestadores de 
serviços, 81% das segurado-
ras planejavam realizar me-
lhorias nas plataformas de 

tecnologia da informação, 
de modo a garantir a estabi-
lidade de sistemas; 70% na 
proteção e segurança da in-
formação; e 66% realizaram 
o atendimento por sistemas 
de comunicação diferencia-
dos. Entre as empresas que 
trabalham com seguros de 
vida, 71% adotaram a liqui-
dação de ocorrências agili-
zada e 45% disponibilizaram 
processo de atendimento di-
ferenciado aos serviços 24h.

Outros resultados
Outros impactos positi-

vos da digitalização foram 
sentidos pelas empresas nas 
renovações (59%), nos segu-
ros passíveis de alterações 
(53%), e em portabilidade 
de produtos de acumulação 
(63%), porque não houve per-
da de recursos no período.

Foco foi atender melhor o cliente

Alana Gandra 

Agência Brasil

Oito torcidas organizadas 
da Região Metropolitana de 
João Pessoa assinaram Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) proposto pelo Programa 
de Proteção e Defesa do Con-
sumidor do Ministério Públi-
co da Paraíba  e se comprome-
teram a realizar, no prazo de 90 
dias, o seu cadastramento on-
line e o cadastramento de seus 
torcedores e charangas no Siste-
ma de Apoio ao Cidadão, desen-
volvido e disponibilizado pela 
Polícia Militar, sob pena de não 
poderem adentrar ou perma-
necer nos estádios de futebol 
com qualquer material ou ves-
timenta que os identifique como 
membros da torcida. A medida 
visa garantir o cumprimento da 
Lei Federal 14.597/23 e garantir 
a segurança e a cultura da paz 
nos eventos esportivos.

O compromisso foi assina-
do pelos representantes legais 
das torcidas  Setor 31 - A Barra 
Alvinegra;  Fúria Independen-
te do Botafogo; Torcida Jovem 
do Botafogo; Associação Bota 
Chop Paraíba; Torcidas Roots 
1931;  Ultras 1936;  Império Alvi-
negro e  Torcida Belo Rasta As-
sociação. Também assinaram o 
TAC o diretor-geral do MP-Pro-

con e coordenador do Núcleo do 
Desporto e Defesa do Torcedor 
do MPPB (Nudetor), o promo-
tor de Justiça Romualdo Tadeu 
de Araújo Dias; o diretor-regio-
nal do MP-Procon de Campina 
Grande, o promotor de Justiça 
Sócrates da Costa Agra, e o co-
mandante-geral da Polícia Mi-
litar, coronel Sérgio Fonseca de 
Souza, este último na condição 
de interveniente.

O TAC foi celebrado durante 
reunião realizada no auditório 
da sede da Promotoria de Justi-
ça de João Pessoa, após o coronel 
da PM, Tibério Leite, apresentar 
e explicar a plataforma Digital 
SAC, desenvolvida pela corpo-
ração a pedido do MPPB, para 
viabilizar o cadastramento on-
line das torcidas e superar uma 
dificuldade que já dura mais de 
cinco anos. Também participou 
da reunião a presidente da Fe-
deração Paraibana de Futebol 
(FPF), Michelle Ramalho. 

Informações unificadas
O coronel Tibério explicou 

que o SAC é uma plataforma 
on-line que centralizará infor-
mações, possibilitando o cadas-
tramento das torcidas, dos tor-
cedores, dos projetos e ações 

sociais desenvolvidos pelas tor-
cidas organizadas do estado. 
Também facilitará solicitações 
para a realização de eventos es-
portivos e disponibilizará do-
cumentos normativos e instruti-
vos às torcidas. “O sistema já foi 
usado na crise das escolas para 
proteger a comunidade escolar. 
A intenção da PM é proteger o 
futebol paraibano, os clubes e 
principalmente as torcidas or-
ganizadas e os torcedores, por 
meio do cadastramento e con-
trole. Um futebol sem torcida e 
charanga é um futebol apático. 
Queremos valorizar as torcidas 
organizadas, oportunizar, in-
clusive, a apresentação de boas 
práticas. As torcidas organiza-
das precisam ser vistas de outra 
forma, de forma positiva pela 
população”, defendeu.

A presidente da FPF, por sua 
vez, destacou que a iniciativa 
do MPPB e da PM visa oferecer 
a segurança nos estádios e ga-
rantir a existência das próprias 
torcidas organizadas, uma vez 
que já há federações que querem 
proibir a entrada de torcidas não 
cadastradas nos eventos espor-
tivos. “Queremos agradecer o 
MP e o trabalho da PM para ofe-
recer a segurança nos estádios”. 

MPPB, PM e torcidas assinam TAC 
para garantir segurança nos estádios

cadaStro on-line

Representantes das torcidas se fizeram presentes ao acordo promovido pelo Ministério Público

Foto: Divulgação MPPB
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Equipamento, em fase de testes, promove o suporte ventilatório em pacientes com insuficiência respiratória

Metropolitano tem aparelho inovador
terapia nasal de alto Fluxo

A Unidade de Terapia In-
tensiva Pediátrica (UTI Ped) do 
Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires, gerenciada 
pela Fundação Paraibana de 
Gestão em Saúde (PB Saúde), 
iniciou, na última segunda-
feira, os testes para aquisição 
da Cânula Nasal de Alto Flu-
xo (CNAF), um equipamento 
inovador que promove supor-
te ventilatório em pacientes 
com insuficiência respiratória 
e pode evitar a necessidade de 
ventilação mecânica invasiva e 
não invasiva. A iniciativa cum-
pre a meta do Governo da Pa-
raíba de aperfeiçoar o atendi-
mento e a assistência prestada 
aos usuários da Rede Estadual 
de Saúde, que inclui aquisição 
de equipamentos para amplia-
ção dos serviços ofertados.

De acordo com o coordena-
dor de Fisioterapia do Metro-
politano, Décio Antônio Sena, 
a maior parte das crianças in-
ternadas na UTI necessita de al-
gum tipo de suporte ventilatório 
e, sempre que possível, é indica-
do que seja feito o uso de venti-
lação não invasiva (VNI) e é aí 
que se evidencia a importância 
da terapia por CNAF. 

“Na literatura já temos es-
tudos que sugerem que o alto 
fluxo é um método seguro, 
bem tolerado e de fácil aplica-
ção. A CNAF aumenta o volu-
me de ar e de oxigênio, aqueci-
dos e umidificados, através das 
vias aéreas, e, com isso, é pro-
movida uma redução do tra-
balho respiratório, bem como 
a melhora da troca gasosa e a 
diminuição na necessidade de 
intubação orotraqueal. Como 
o fluxo através dessa terapia, 
é aquecido e umidificado, ele 
tende a ser melhor tolerado 
por crianças e evita compli-
cações como ressecamento e 
sangramento de VAS”, expli-
cou o gestor.

Segundo o fisioterapeuta 

intensivista Afonso Tavares, 
esse equipamento é indicado 
para pacientes que precisam 
de suporte de oxigênio, como 
também aos que estão fazen-
do um processo de desmame, 
de retirada do oxigênio. “Ele 
é um recurso que utilizamos 
para dar esse tipo de supor-
te na parte de fisioterapia res-
piratória, ajudando na melhor 
umidificação das vias aéreas, 
na oferta precisa de oxigênio e 
na promoção do conforto res-
piratório”, relatou Afonso.

É o caso do pequeno Jhonny 
Oliveira, de dois meses, que 
está internado no Hospital Me-
tropolitano para tratamento de 
uma cardiopatia congênita des-
coberta quando ele deu entra-
da na unidade em decorrência 
de uma bronquiolite. Segundo 
a fisioterapeuta intensivista pe-
diátrica do Metropolitano, Bea-
triz Ferreira, Jhonny, que estava 
intubado, passou pelo processo 
de extubação e precisou fazer 
uso da ventilação não invasiva 
- CPAP, através da pronga nasal.

“Na segunda-feira, obser-
vamos que Jhonny não esta-
va bem adaptado e apresen-

tava obstrução e sangramento 
no narizinho. Foi quando vi-
mos que ele se encaixava nos 
critérios para utilizar a Terapia 
com o Alto Fluxo que propor-
ciona uma oferta eficaz do flu-
xo com O2 umidificado e aque-
cido, junto com a interface que 
é mais anatômica e confortá-
vel. Essa nova abordagem re-
duziu o sangramento e possi-
bilitou uma melhor adaptação 
para Jhonny, que passou a ficar 
mais tranquilo, inclusive dor-
miu logo no início da terapia”, 
pontuou a fisioterapeuta inten-
sivista pediátrica.

Para a mãe de Jhonny, Janai-
na Oliveira, a chegada do apa-

relho foi motivo de muita ale-
gria e alívio. “A melhor coisa 
que fizeram foi esse aparelho 
para criança, depois que colo-
caram no meu filho, ele melho-
rou 100%, pois o pulmãozinho 
dele não estava bom e o CPAP 
estava machucando. Eu só te-
nho a agradecer pelo cuidado 
que estão tendo com meu filho, 
os profissionais aqui são muito 
atenciosos e observam cada de-
talhe do cuidado que ele preci-
sa”, afirmou Janaina.

A fisioterapeuta Beatriz Fer-
reira ainda acrescentou que, 
com a CNAF, o Metropolita-
no vai viabilizar um dos mais 
modernos tratamentos, que já 

é bem respaldado na literatu-
ra, principalmente em doenças 
cardiorrespiratórias que cur-
sam com hipoxemia (baixa con-
centração de oxigênio no san-
gue arterial). “Em São Paulo, 
a Cânula Nasal de Alto Fluxo 
já é padrão e protocolo nos pós
-operatórios de cirurgia cardía-
ca e nós estamos em busca de 
trazer esse padrão aqui para 
nossa Paraíba”, frisou a profis-
sional, que é especialista em Te-
rapia Intensiva Neonatal e Pe-
diátrica e em Saúde da Criança.

Aparelho
O aparelho consiste em 

uma pronga nasal acoplada 

a um circuito que fornece ar 
quente e úmido, misturando 
oxigênio com ar comprimido 
através de um blender, e isso 
permite um controle preciso da 
concentração de oxigênio e do 
fluxo inspiratório que chegam 
ao paciente pela cânula nasal. 
Além disso, ele tem um umi-
dificador potente, que permite 
que o oxigênio entre nos pul-
mões de maneira muito similar 
à que ocorreria fisiologicamen-
te em condições normais. A sua 
instalação é simples e rápida, e 
os parâmetros a serem ajusta-
dos são a temperatura, o fluxo 
de ar (em L/min) e a fração ins-
pirada de oxigênio.

“Na literatura 
já temos 
estudos que 
sugerem que o 
alto fluxo é um 
método seguro 
e de fácil 
aplicação

Décio Antônio Sena

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), rea-
lizou, ontem, a IV Oficina 
de Monitoramento do Pro-
jeto FortalaceRAS, com o 
objetivo de discutir as es-
tratégias executadas no Es-
tado com foco na atenção às 
pessoas com doenças crôni-
cas. Participaram do even-
to, no auditório da Escola 
de Saúde Pública (ESP-PB), 
profissionais de saúde, téc-
nicos das Secretarias Muni-
cipais de Saúde, grupo con-
dutor do projeto, e a equipe 
do Hospital do Coração de 
São Paulo (HCor).

Durante o evento tam-
bém houve a II Mostra de 
Experiências Exitosas, es-
paço para a troca de expe-
riências, compartilhamento 
de saberes e apresentação 
dos resultados alcançados 
no decorrer do projeto.

De acordo com a geren-
te operacional de Atenção 
às Condições Crônicas, Ka-
mila Capistrano, a consoli-
dação do projeto, que aten-
de atualmente a 1ª Região 
de Saúde da Paraíba, ga-
rante a prevenção de doen-
ças crônicas nas cinco li-
nhas de cuidado que estão 

sendo trabalhadas: sobre-
peso e obesidade (SPO), hi-
pertensão (HAS), diabetes 
tipo 2 (DM2), infarto agudo 
do miocárdio (IAM), insufi-
ciência cardíaca (IC).

“O objetivo do projeto é 
que a gente tenha essas li-
nhas estabelecidas para que 
os níveis da atenção primá-
ria dos municípios dialo-
guem, se integrem, e que 
a gente possa estabelecer 
o percurso do paciente na 
rede, dentro dessas cinco li-
nhas de cuidado”, pontuou.

O propósito do Fortale-
ceRAS é fazer com que as 
linhas de cuidados abor-
dadas no projeto sejam im-
plantadas desde a atenção 
primária até a média e alta 
complexidade. A iniciativa 
visa reduzir o número de 
mortes evitáveis e melho-
rar a qualidade de vida da 
população.

A oficina consolida a 
parceria firmada entre a 
Secretaria de Estado, Mi-
nistério da Saúde, o HCor 
e os municípios da 1a re-
gião, como explicou o di-
retor adjunto da Vigilância 
em Saúde do Conselho de 
Secretarias Municipais de 
Saúde da Paraíba, Harvey 

Carvalho. Para ele, é neces-
sário que gestores e técni-
cos municipais estejam em 
consonância com o projeto 
para que o sistema seja uni-
forme para todas as regiões 
do estado.

“Hoje nós estamos em 
mais uma etapa do projeto 
FortalatcerRAS e a expec-
tativa é o fortalecimento, 
como o próprio projeto diz, 
de todos os sistemas de saú-
de, desde a porta de entra-
da, que é o Sistema Único 
de Saúde, através dos PSFs, 
da Atenção Básica, até a alta 
complexidade”, finalizou.

SES apresenta ações desenvolvidas 
com o foco em doenças crônicas

no estado

Foto: Secom-PB

Iniciativa cumpre a meta do Governo da Paraíba de aperfeiçoar o atendimento aos usuários da Rede Estadual de Saúde

n 

A oficina 
consolida 
a parceria 
firmada entre 
a Secretaria 
de Estado, 
Ministério 
da Saúde, o 
HCor e os 
municípios 
da 1a região

Ainda não faz nem 
um mês que as redes so-
ciais foram inundadas 
por fotos da Lua com bri-
lho e tamanho especiais. 
E, nesta quarta-feira, dia 
30, mais uma vez a Lua 
estará maior e mais bri-
lhante. Será a segunda 
superlua do mês - a pri-
meira ocorreu no dia 1o 
de agosto.

Esta, por ser a segun-
da, é chamada superlua 
azul. A fase de Lua cheia 
vai começar oficialmente 
às 22h35 de hoje, no ho-
rário de Brasília.

Superlua é o nome 
popular da Lua cheia ou 
nova que ocorre quando 
o satélite natural está no 
ponto mais próximo (ou 
a no máximo 90% dele) 
da Terra.

A distância entre a 
Lua e a Terra varia mui-
to. A Lua demora 27,3 
dias para dar uma volta 
inteira na Terra, segundo 
a Nasa, agência espacial 
dos EUA. Ao longo des-
se período se sucedem 
suas fases, cada uma 

com aproximadamen-
te sete dias: nova, cres-
cente, cheia e minguan-
te. Como a volta inteira 
dura menos de um mês, 
alguma fase da lua se re-
pete ao longo dele.

A trajetória percor-
rida pela Lua ao dar a 
volta na Terra não é um 
círculo exato, mas uma 
elipse - espécie de círcu-
lo achatado. Por isso, a 
distância entre a Lua e a 
Terra varia ao longo do 
trajeto, e varia também 
a cada volta dada.

O ponto mais próxi-
mo que a Lua chega da 
Terra em cada volta é 
chamado perigeu. Em 
média, nesse momento 
a Lua fica a 362 mil qui-
lômetros do planeta. Já 
o ponto mais distante 
que a Lua fica da Terra, 
a cada volta, é chamado 
apogeu.

Em média, nesse mo-
mento o satélite natu-
ral está a 405 mil quilô-
metros da Terra. Nesta 
quarta-feira a Lua esta-
rá a 357.344 quilômetros 
de distância da Terra. A 
próxima superlua deve 
ocorrer apenas em 2032.

Segunda superlua pode 
ser observada hoje

de agosto

Fabio Grellet 

Agência Estado

Em 2020, incêndios de 
alta intensidade queima-
ram mais de 30% do territó-
rio do Pantanal, na porção 
brasileira. É o que aponta 
uma nova pesquisa condu-
zida por cientistas do Insti-
tuto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe), com apoio 
da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado de São 
Paulo (Fapesp), publicada 
na revista científica Fire.

Segundo a pesquisa, es-
ses incêndios queimaram 
uma área de 44.998 quilô-
metros quadrados na por-
ção brasileira do bioma, va-
lor bem acima do que havia 
sido estimado em levanta-
mentos anteriores, que va-
riavam entre 14.307 quilô-
metros quadrados e 36.017 
quilômetros quadrados.

O levantamento foi fei-
to com base em imagens 
de satélite da missão Senti-
nel-2, que deram mais pre-
cisão e refinamento às es-
timativas sobre as áreas 
queimadas. Entre o dia 1o 
de janeiro e 28 de agosto 
deste ano, o Pantanal regis-
trou 394 focos de fogo, se-
gundo dados do Inpe. 

Pantanal teve 
30% de área 
queimada 

em 2020

Agência Brasil
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“Hoje inicia-se um novo tra-
balho, e o meu intuito 
em vir para cá é o acesso. 
O pensamento será sem-

pre atingir esse alvo". Era 2 de abril quan-
do o mineiro, de Juiz de Fora,  Felipe Surian 
(41 anos) chegava com essas credenciais e já 
deixava bem claro as suas intenções da vin-
da ao Botafogo. Passada a primeira fase na 
disputa do Campeonato Brasileiro da Série 
C, o treinador atingiu números que deixam 
o clube vivo na luta pelo acesso à segunda 
divisão do futebol nacional.

A seis jogos de conquistar o tão so-
nhado acesso para Série B, o clube passa 
a enfrentar Amazonas-AM, Paysandu-
PA e Volta Redonda como adversário do 
Grupo C, pelo quadrangular final do tor-
neio nacional. Ao final da disputa, Felipe 
Surian quer colocar o 4a acesso no currí-
culo, primeiro pela Série C. O comandan-
te já tem a experiência em três acessos na 
Série D, sendo dois como auxiliar técnico 
pelo Tupi-MG (2011), como treinador ele 
novamente garantiu acesso com a equi-
pe mineira, em 2013, e outro com o Volta 
Redonda-RJ (2016), sendo inclusive cam-
peão daquela edição.

“Começa uma nova disputa com ad-
versários que já enfrentamos ao longo 
da competição. Estamos num grupo de 
adversários que se mostraram difíceis 
em determinados momentos da dis-
puta. O Amazonas-AM manteve uma 
disputa equilibrada, o Volta Redonda
-RJ cresceu durante a competição e o 
Paysandu-PA evoluiu no momento fi-
nal da 1a fase. Teremos adversários pa-

relhos, vamos enfrentá-los em jogos de 
ida e volta e temos de buscar estratégias 
diferentes para cada confronto. Seguire-
mos firmes na luta pelo nosso objetivo", 
pontuou Felipe Surian.

Com a chegada do treinador de 41 
anos, o momento turbulento interno vi-
vido pelo alvinegro da estrela vermelha, 
no início da temporada, ficou para trás. 
Em 18 partidas disputadas na Série C no 
comando do Botafogo, Surian obteve um 
retrospecto de sete vitórias, nove empates 
e duas derrotas, campanha que fez o alvi-
negro chegar à 2a fase da competição en-
tre as melhores campanhas com 30 pon-
tos somados e vivo na luta pelo acesso. 

“Na minha chegada, havia por par-
te do clube uma preocupação com staff 
do clube, em função do que havia sido 
o insucesso nas primeiras competições 
da temporada. No entanto, os atletas en-
tenderam e se propuseram a desempe-
nhar bem a nossa metodologia de tra-
balho. Fizemos uma 1a fase equilibrada, 
tivemos algumas oscilações ao longo 
desse percurso, mas conseguimos nos 
manter no G8 desde o início da compe-
tição. Estamos vivos na luta por nosso 
objetivo”, finalizou.

A primeira “batalha” do quadrangu-
lar na luta pelo acesso acontece no pró-
ximo fim de semana. No domingo (3), o 
Botafogo vai receber o Amazonas-AM, 
a partir das 18h, no Estádio Almeidão, 
em João Pessoa, pela abertura da 1a roda-
da do Grupo C. Os comandados de Feli-
pe Surian seguem no trabalho de prepa-
ração para o confronto, com os treinos 
sendo realizados no CT da Maravilha 
do Contorno, em João Pessoa, até a pró-
xima sexta-feira (1).

Em busca do quarto acesso
Felipe Surian

n 1a rodada
3/9
18h
Botafogo-PB x Amazonas
3/9
19h
Paysandu x Volta Redonda

n 2a rodada
9/9
16h30
Amazonas x Paysandu
10/9
19h
Volta Redonda x Botafogo-PB

n 3a rodada
16/9
18h
Amazonas x Volta Redonda
17/9
16h
Paysandu x Botafogo-PB

n 4a rodada
23/9
16h
Botafogo-PB x Paysandu
19h
Volta Redonda x Amazonas

n 5a rodada
30/9
19h
Botafogo-PB x Volta Redonda
1/10
19h
Paysandu x Amazonas

n 6a rodada
7/10
18h
Volta Redonda x Paysandu
Amazonas x Botafogo-PB

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Técnico do Botafogo já teve sucesso na Série D 
em três oportunidades no Campeonato Brasileiro

Grupo C
Quadrangular final
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O mineiro de Juiz 
de Fora faz um 
excelente trabalho 
no Botafogo e 
pode se consagrar 
mais uma vez 
no Campeonato 
Brasileiro
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Desde 2014 reina o sonho de o Botafogo 
paraibano chegar à Série B do 
Campeonato Brasileiro. Já bateu na 

trave algumas vezes e ficou no “quase” para 
tristeza de muitos botafoguenses e porque 
não dizer do nosso pobre futebol paraibano. 
Mergulhado na terceira e quarta divisão há 
10 anos, distante de uma Série B - a última 
foi em 2009 com o Campinense que entrou 
pela porta da frente e saiu pelos fundos -, a 
Paraíba espera há anos e um acesso agora 
teria uma importância gigantesca, afinal 
o estado passaria a ser mais visto pela 
importância da competição que é realizada 
com 38 rodadas, nos mesmo moldes da Série 
A, obviamente com mais jogos no Almeidão e, 
quem sabe, a possibilidade de chegar à elite 
do futebol nacional. São sonhos palpáveis 
e dependem unicamente dos jogadores do 
Belo, já a partir do próximo domingo, quando 
inicia o quadrangular diante do Amazonas, 
no Almeidão.

Nunca tinha visto uma competição tão 
equilibrada na terceira divisão, daí ter plena 
convicção de que a Série B está logo ali para 
o Botafogo. Esqueçam a formatação da tabela 
porque o time já mostrou força no campo do 
adversário, como em casa também. Além 
da energia dos jogadores se faz necessário 
um campo de força ainda maior vindo das 
arquibancadas. O torcedor é um personagem 
chave nesse quadrangular e sua presença nos 
três jogos programados para o Almeidão é 
de fundamental importância, principalmente 
porque não está sendo fácil conduzir o clube 
até o fechamento desta temporada.

A diretoria se movimentou, contratou 
jogadores, tem uma folha até distante da sua 
realidade, fazendo todo o possível para que a 
temporada de 2023 seja coroada com o acesso 
e tudo isso tem um preço. A gratificação do 
clube aos jogadores deve tá sendo discutida 
ou até mesmo já resolvida, afinal é assunto 
entre eles e a diretoria. 

No entanto, acho importante uma 
campanha no sentido de arrecadar dinheiro 
para gratificar os jogadores. Seria bem 
interessante. Que tal fazer um pix para os 
jogadores do Belo, independente do acerto 
com a diretoria? Torcedores do Campinense já 
fizeram isso e deu muito certo. Tá na hora do 
torcedor do Botafogo fazer a sua “ vaquinha”, 
se organizar e premiar os heróis, caso seja 
confirmado o acesso.  

Quem se habilita a lançar essa campanha? 
João Pessoa é uma cidade de mais de 800 
mil habitantes e o Botafogo representa muito 
para essa cidade e o estado. Quem não quer 
ver grandes jogos no Almeidão em 2024? 
Muita gente, é claro. Então, vamos fazer a 
“vaquinha” do acesso que seria pago aos 
jogadores, exclusivamente. Seria uma boa 
oportunidade de mostrar a força e o tamanho 
da torcida do Belo.

Palhaçada
No final da semana passada recebemos 

a notícia de que a CBF proclamou o Atlético 
Mineiro como campeão brasileiro do ano de 
1937, em função da conquista de um torneio, 
sem âmbito nacional, numa grande jogada 
política do presidente Ednaldo Rodrigues. 
Que coisa feia! O mesmo se aplica a outros 
títulos reconhecidos pela CBF para Santos e 
Palmeiras, tudo sem nenhum sentido. Essa 
unificação de títulos é uma vergonha!

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Diretoria coloca ingressos à venda para o jogo mais importante da história do Sousa, domingo, pela Série D

Aldeone projeta recorde de público
decisão no marizão

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Que tal uma 
“vaquinha” 
pelo acesso?

Naquela considerada a 
partida mais importante da 
história do Sousa, o clube quer 
contar com o apoio máximo de 
seu torcedor. No jogo do con-
fronto da volta pelas quartas 
de final do Campeonato Bra-
sileiro da Série D, contra a Fer-
roviária-SP, a partir das 15h, 
no Estádio Marizão, em Sou-
sa, o Dinossauro tem a chance 
de colocar, pela primeira vez, 
uma equipe sertaneja repre-
sentando o futebol da Paraíba 
na Série C. E a ideia da direto-
ria alviverde é uma só, lotar 
o “La Bombonera do Sertão”.

A diretoria iniciou a venda 
dos ingressos para o confron-
to, com uma carga de bilhete 
promocional sendo vendido 
ao preço de R$ 20 meia-entra-
da e R$ 40 inteira, nas arqui-
bancadas, já nas cadeiras os 
ingressos custam R$ 30 meia
-entrada e R$ 60 inteira, só-
cio-torcedor tem direito a um 
acompanhante. A equipe tem 
média de público na disputa 
da Série D de 900 torcedores 
nos nove jogos que disputou 
como mandante, tendo sido 
a de maior número de espec-
tadores na vitória por 1 a 0, 
contra o Nacional-PB, em con-
fronto pela 12ª rodada da fase 
de grupos, quando estiveram 
presentes 2.235 torcedores.

Na temporada, o clube 
atingiu o maior público da his-
tória do Estádio Marizão na 
final do Campeonato Parai-
bano contra o Treze. Ao todo, 
9.108 torcedores da capacidade 
máxima permitida de 10 mil 
torcedores, acompanharam a 
derrota do alviverde, nos pê-
naltis, para o Treze. De acordo 
com a diretoria, a expectativa 
é chegar próximo ou até mes-
mo ultrapassar essa marca, no 
confronto de domingo.

“O clube vive a iminên-
cia de um momento histórico 
que todo torcedor quer estar 
presente. Sem dúvidas, temos 
tudo para alcançar o maior 
público do Marizão. Um pos-

sível acesso vai colocar o clu-
be em outro patamar, estamos 
nos mobilizando para contar 
com o apoio de nossa torci-
da e tornar o sonho do acesso 
em realidade”, disse Aldeone 
Abrantes, presidente do clube.

Para avançar às semifinais 

da Série D e, consequentemen-
te, conseguir o histórico acesso, 
o Sousa terá de vencer a Ferro-
viária-SP com diferença acima 
de um gol no tempo normal. 
Em caso de vitória pelo placar 
mínimo, a decisão irá para as 
cobranças de pênaltis. Rena-

tinho Potiguar segue coman-
dando os treinos até o próxi-
mo sábado. Após a finalização 
do cronograma, a equipe passa 
a se concentrar para entrar em 
campo no domingo (3) e defi-
nir a sua situação na disputa 
da competição nacional.

O presidente do Sousa, Aldeone Abrantes, está confiante no acesso para a Série C
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O paraibano Ariosvaldo 
Fernandes, o Parré, está parti-
cipando do II Camping Inter-
nacional de corrida em cadeira 
de rodas realizado pelo Comi-
tê Paralímpico Brasileiro (CPB)  
no Centro de Treinamento Pa-
ralímpico, em São Paulo. O ob-
jetivo é capacitar técnicos e 
atletas do Brasil e da América 
Latina em provas de velocida-
de, fundo e rua realizadas em 
cadeiras de rodas, onde com-
petem atletas com sequelas de 
poliomielite, lesões medulares 
e amputações. 

Aos 46 anos, o atleta nas-
cido em Campina Grande e 
residente no Distrito Federal, 
foi medalha de bronze nos 
100 metros e no revezamento 
4x100 metros misto no Mun-
dial de Paris deste ano. Par-
ré é um veterano em corridas 
em cadeira de rodas  com um 
currículo importante, tendo 

participado de quatro Para-
limpíadas, sendo a última a 
Tóquio 2020. Nos jogos Pa-
rapan-Americanos, o atleta 
acumula seis ouros e cinco 
pratas. 

Até sexta-feira, 28 atletas 
do Brasil, México, Argentina, 
Uruguai, Colômbia e Chile 
participam de treinamentos 
coletivos e técnicos na pista 
de atletismo e na academia. O 
camping conta também com 
palestras e debates com temas 
relacionados à corrida em ca-
deira de rodas.

Palestras
O ciclo de palestras e de-

bates é realizado em conjunto 
com a Educação Paralímpica, 
programa que tem a respon-
sabilidade de planejar e de-
senvolver cursos para a for-
mação e contínua qualificação 
e aprimoramento de técnicos, 
classificadores, árbitros e ou-
tros profissionais envolvidos 
com o esporte paralímpico.

Paraibano Ariosvaldo Fernandes treina no
CT Paralímpico em provas de velocidade

camping internacional

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br

Parré tem um currículo extenso de conquistas
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Novak Djokovic volta a ser
o número um do mundo

Novak Djokovic voltou com tudo ao US Open. 
Na madrugada de ontem, o tenista sérvio arrasou 
o francês Alexandre Muller e, de quebra, assegu-
rou seu retorno ao posto de número um do mundo. 
Na quadra rápida de Nova York, Djokovic precisou 
de apenas 1h35min para superar o atual 84o do 
mundo por 3 sets a 0, com parciais de 6/0, 6/2 e 
6/3. Com a vitória, o sérvio somou pontos suficien-
tes para desbancar Carlos Alcaraz da liderança 
do ranking. Atual campeão do US Open, o espa-
nhol buscar defender o título para não ver Djoko-
vic abrir vantagem na ponta. Já o sérvio segue 
em busca do seu 24o troféu de Grand Slam para 
igualar a marca da australiana Margaret Court, 
que detém o recorde entre homens e mulheres. A 
estreia de Djokovic começou tarde da noite, após a 
cerimônia de abertura da competição, na quadra 
central do complexo do US Open. Era quase 1h 
da madrugada quando ele deixou a quadra, pelo 
horário local.

Curtas
Treze busca reconhecimento
do título nacional de 1986

O presidente do Treze, José Arthur Melo 
de Almeida, aproveitando o embalo do 
reconhecimento, pela CBF, do título de campeão 
brasileiro concedido ao Atlético Mineiro em 1937, 
proveniente de um torneio da Liga Barbante, 
disputado naquele ano, decidiu buscar o também 
reconhecimento do título brasileiro do Campeonato 
de 1986 da Segunda Divisão e encaminhou um 
ofício à presidente Michele Ramalho, presidente 
da FPF, com uma vasta exposição de motivo e com 
o objetivo de ser proclamado também campeão 
brasileiro. No referido ano não houve decisão 
de título entre os quatro melhores: Criciúma, 
Internacional-SP, Treze e Central. Com a palavra o 
presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, para mais 
uma canetada.

Dirigente da ONU defende
a jogadora espanhola

A atacante espanhola Jenni Hermoso recebeu 
nesta terça-feira um apoio de peso na polêmica com 
o presidente da Real Federação Espanhola de Fute-
bol (RFEF), Luis Rubiales. A jogadora da seleção da 
Espanha, campeã mundial na final disputada no dia 
20, ganhou o suporte da Organização das Nações 
Unidas (ONU), por meio do chefe do Alto Comissaria-
do das Nações Unidas para os Direitos Humanos. “As 
mulheres no esporte continuam a enfrentar assédio 
e abuso sexual - cada um de nós tem a responsa-
bilidade de denunciar e enfrentar tais abusos. Nós 
nos unimos à espanhola Jenni Hermoso e a todos 
aqueles que trabalham para acabar com o abuso e 
o sexismo no esporte. Faça disso um ponto de vira-
da”, disse Volker Türk, chefe do Alto Comissariado. 
O dirigente escreveu sua mensagem na rede social 
X (antigo Twitter) usando a hashtag #SeAcabo, em 
espanhol (“acabou-se”, em tradução livre).

Segunda etapa regional das 
Paralimpíadas em Brasília 

Brasília será sede da segunda etapa regional 
das Paralimpíadas Escolares 2023, com 530 atletas 
inscritos em provas de atletismo, natação e bocha, 
entre os dias 30 de agosto e 1o de setembro. Ao todo, 
a competição receberá competidores de 10 estados 
(AC, AM, BA, GO, MG, MS, MT, RO, RR e TO) e do 
Distrito Federal. O evento será iniciado, hoje, às 17h, 
com a cerimônia de abertura no anfiteatro do Colé-
gio Marista. As provas e disputas serão realizadas 
nos dias 31 de agosto e 1o de setembro. Os 101 nada-
dores competirão no Clube do Exército, enquanto 
o atletismo, com 379 competidores, e a bocha, com 
50 jogadores, acontecerão no Clube Integrado de 
Educação Física (CIEF). Organizadas pelo Comitê 
Paralímpico Brasileiro (CPB) desde 2006, com exce-
ção de 2008 e 2020, as Paralimpíadas Escolares são 
o maior evento esportivo para crianças e jovens com 
deficiência em idade escolar do mundo. Pelo segun-
do ano consecutivo, a competição é composta por 
três fases regionais e uma nacional.

A quarta-feira é de deci-
são para dois clubes brasilei-
ros em competições sul-ame-
ricanas. No Alianzz Parque, 
o Palmeiras recebe o Perei-
ra, da Colômbia, a partir das 
21h30, pelo duelo de volta 
das quartas de final da Li-
bertadores e vai apenas con-
firmar a sua classificação, 
uma vez que venceu o jogo 
de ida por 4 a 0. Preocupa-
do com o jogo do próximo 
domingo, diante do Corin-
thians, o técnico Abel Fer-
reira vai colocar uma equipe 
alternativa, devendo poupar 
a maioria dos titulares. Com 

40 pontos, 11 atrás do líder 
Botafogo, o Palmeiras ainda 
está na briga pelo título na-
cional e aposta num trope-
ço do time carioca diante do 
Flamengo, no sábado, para 
se aproximar mais do líder.

Com a goleada por 4 a 0 
no confronto de ida, na Co-
lômbia, o Alviverde pode 
perder por até três gols de 
diferença. Qualquer empate 
também garante o Palmei-
ras na semifinal da Liber-
tadores. 

Duas mudanças são cer-
tas na equipe do Palmeiras. 
O meia Gabriel Menino rece-

beu o terceiro cartão amarelo 
na partida de ida e terá que 
cumprir suspensão. Com a 
ausência do camisa 25, Ri-
chard Ríos deve entrar no 
meio-campo, tendo Fabinho 
ou Jailson também como op-
ções, mas o colombiano é o 
principal candidato.

Além de Menino, outro 
desfalque garantido é Dudu, 
que não deve atuar mais pelo 
Verdão em 2023. O camisa 7 
sofreu uma torção no joelho 
diante do Vasco e, após rea-
lização teve constatadas rup-
tura do ligamento cruzado 
anterior do joelho direito e 

lesão no menisco. O clube in-
formou que o jogador inicia-
rá a recuperação com sessões 
de fisioterapia e será operado 
nas próximas semanas.

 
Defensa y Justicia

No Estádio Florencio 
Sola, na Argentina, o Botafo-
go precisa vencer o Defensa 
y Justicia para chegar às se-
mifinais da Copa Sul-Ame-
ricana. No jogo realizado no 
Rio de Janeiro houve empa-
te de 1 a 1 e quem vencer se-
gue na competição. Um novo 
empate a decisão será nas pe-
nalidades.

Verdão enfrenta o Pereira, no Allianz Parque; pela Sul-Americana, decisão entre Defensa y Justicia e Botafogo

Palmeiras joga para ir às semifinais
libertadores

A direção do Cruzeiro de-
mitiu, ontem, o técnico Pepa. 
O treinador português, de 42 
anos, não resistiu à série ne-
gativa da equipe mineira, que 
vem caindo na tabela do Bra-
sileirão a cada rodada. O clu-
be mineiro, cuja SAF conta 
com Ronaldo como sócio-ma-
joritário, ainda não definiu o 
nome do substituto de Pepa.

“O Cruzeiro informa que, 
após reunião nesta manhã 
entre a Diretoria de Futebol 
e Pepa, ficou definida a saída 
do treinador e de sua comis-
são técnica, composta por Sa-
muel Correia, Pedro Olivei-
ra, Pedro Azevedo e Hugo 
Silva”, anunciou a direção 
do Cruzeiro, na manhã de 
ontem.

O time mineiro poderá 
contar com um interino para 
a rodada do fim de semana. 
“Fernando Seabra e Vinícius 
Rovaris conduziram o trei-
namento dessa terça-feira. 
O nome do novo comandan-
te será anunciado nos próxi-
mos dias”, explicou o clube 
de Belo Horizonte No do-

mingo, o Cruzeiro vai en-
frentar o Red Bull Braganti-
no, em casa.

Pepa deixou o clube após 
uma série de sete jogos sem 
vitória nas últimas semanas, 
todos pelo Brasileirão. O re-
sultado mais dolorosa para 
a torcida nesta sequência foi 
a derrota para o Grêmio, por 
3 a 0, no domingo, em Por-
to Alegre.

O técnico português che-
gara ao Cruzeiro no fim de 
março, entre a eliminação do 
time no Campeonato Minei-
ro e o início do Brasileirão, 
para substituir o uruguaio 
Paulo Pezzolano. Com o pe-
ríodo sem jogos, Pepa conse-
guiu fazer ajustes na equi-
pe, esforço que rendeu frutos 
logo no começo do campeo-
nato. Foram três vitórias em 
quatro jogos.

A sequência empolgou a 
torcida, que vinha das decep-
ções do time em três anos na 
Série B do Campeonato Bra-
sileiro. No entanto, o time 
sofreu baixas nas últimas 
semanas, com lesões de Ra-
miro e Rafael Bilu e a saída de 
Richard. E nem as chegadas 

de João Marcelo, Palacios, Lu-
cas Silva, Matheus Pereira, 
Paulo Vitor, Rafael Elias e Ar-
thur Gomes fizeram a equi-
pe melhorar de rendimento.

Pepa encerrou sua passa-
gem pelo Cruzeiro com um 
aproveitamento de 38% dos 
pontos, somando sete vitórias, 
oito empates e 10 derrotas.
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No jogo de ida, disputado na 
Colômbia, o Palmeiras não 
encontrou dificuldades e goleou 
o Pereira por 4 a 0, abrindo 
uma grande vantagem

série negativa

Técnico Pepa é demitido do Cruzeiro
Agência Estado

Pepa encerrou sua passagem no Cruzeiro com 38% dos pontos
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(Valéria de Almeida)

526 — Teodorico, rei dos ostrogodos

1910 — Jovino Limeira Dinoá, político, advogado e 

militar (PB)

1972 — Dalva de Oliveira, cantora brasileira

1982 — Amélia Theorga Ayres, pintora (PB)

1993 — Isaurinha Garcia, cantora brasileira

1995 — Agepê, cantor brasileiro

2003 — Charles Bronson, ator norte-americano

2016 — José de Arimatéia Rodrigues de Amorim (Ari 

Rodrigues), advogado, radialista e político (PB)

2022 — Mikhail Gorbatchov, político russo

Mortes na História

Obituário
Fabiano de Melo dos Santos
(?)/8/2023 – Aos 26 anos, em 
Cabedelo (PB). Desaparecido 
desde o dia anterior, seu corpo 
foi encontrado por pescadores no 
Rio Paraíba, nas proximidades 
do bairro Manguinhos. Suspeito 
de cometer estupro, ele teria sido agredido por 
moradores e jogado nas águas do rio.

Foto: TV Correio

Márcio André Nepomuceno
Garcia (MC Marcinho)
26/8/2023 – Aos 45 anos, no Rio 
de Janeiro (RJ), em decorrência de 
problemas no coração. Conhecido 
como o “Príncipe do Funk”, um 
dos maiores nomes da história 
do ritmo no Brasil deixa cinco filhos. É um dos 
criadores de um estilo de funk dançante e muito 
popular, o chamado funk melody. É autor de 
grandes sucessos como ‘Glamurosa’, ‘Rap do 
solitário’, ‘Porque te amo’, ‘Vou catucar’, ‘Tudo é 
festa’ e ‘Garota nota 100’. Artista é da geração de 
funkeiros que estourou nos anos de 1990, época 
do auge da Furacão 2000. Popularizou o funk com 
letras que contavam o dia a dia da juventude das 
favelas e periferias do Grande Rio.

Foto: TV Globo

Cardeal Dom Geraldo
Majella Agnelo
26/8/2023 – Aos 89 anos, em 
Londrina (PR), em decorrência de um 
AVC sofrido em dezembro de 2022. 
Era arcebispo emérito de Salvador, 
na Bahia. Permaneceu à frente da 
Arquidiocese de Londrina por oito anos e meio, entre 
1983 e 1991. Nasceu em 19 de outubro de 1933, em 
Juiz de Fora, Minas Gerais. Em 1957 foi ordenado 
padre. Fez doutorado em Teologia em Roma e 
em 1978 foi nomeado bispo de Toledo, no oeste 
do Paraná, onde ficou por quatro anos, até 1982. 
Fundou, junto com Zilda Arns, a Pastoral da Criança.

Foto: Guto Honjo

Érico Verissimo da Rocha e
André Veríssimo Cardoso
27/8/2023 – Aos 38 e aos 42 
anos, em Cascavel (PR). Os dois 
pilotos morreram depois de um 
acidente durante a quarta etapa 
do Campeonato Brasileiro de 
Motovelocidade, no Autódromo Internacional de 
Cascavel, na primeira volta da corrida do Moto 
1000 GP. Um dos pilotos cai após uma curva, tenta 
levantar, mas é atingido pelo outro competidor.

Foto: Reprodução

Bráulio Pereira Lins
28/8/2023 - Aos 74 anos, em 
Brasília (DF), vítima de um câncer. 
Professor era irmão do governador 
da Paraíba, João Azevêdo (PSB). 
Foi diretor do Instituto Federal 
da Paraíba (IFPB) e também da 
Associação dos Servidores do IFPB.

Foto: Reprodução

Aforismo

“Costumo dizer que você não 
supera o luto, mas, sim, o 

atravessa. Isso vai construir quem 
você é no mundo e a sua própria 

experiência com a vida.”(Leandra Leal)
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Da Redação

E lpídio Josué de Almeida nasceu no município 
paraibano de Areia, no dia 1o de setembro de 
1893. Formou-se na Faculdade de Medicina do 

Rio de Janeiro no ano de 1918. Em 1923, fixou atuação 
profissional em Campina Grande, município no qual 
passou a exercer toda a pujança intelectual da qual era 
dotado. Foi prefeito da cidade Rainha da Borborema 
em dois mandatos: entre 30/10/1947 e 30/11/1951 e entre 
30/11/1955 e 30/11/1959. Nesse contexto, resolveu-se 
textualizar aqui alguns dos numerosos contributos e atos 
administrativos delineados por Elpídio de Almeida nas 
áreas da educação e cultura, no âmbito da segunda 
gestão, por entender-se estar vivendo ele sua fase 
pública mais madura.

Em setembro de 1956 foi convidado a palestrar em 
Campina Grande o sociólogo Tristão de Athayde – 
pseudônimo de Alceu Amoroso de Lima, da Academia 
Brasileira de Letras. O convite formulado por Elpídio 
de Almeida foi atendido por telégrafo. Em nome dos 
intelectuais locais, dirigiu saudações ao acadêmico o 
escritor Lopes de Andrade. Nesse mesmo ano organizou, 
sob a regência de Teones Sabino, o orfeão municipal 
– coro a capela de vozes masculinas. Também alugou 
um pavimento na Rua Maciel Pinheiro para a sede da 
Filarmônica Epitácio Pessoa, renovou os instrumentos e 
contratou o maestro Adauto Camilo.

Sempre em constante diálogo com as instâncias 
ministeriais locadas no Rio de Janeiro, em fevereiro de 
1957, Elpídio consegue junto ao Instituto Nacional de 
Estudos Pedagógicos (Inep), bolsas de estudo para a 
capacitação de professoras na então capital do Brasil. 
Somado a esse ato a Diretoria de Educação e Cultura 
do Município (DECM), representada pela colenda 
educadora Dulce Barbosa, promoveu uma completa 
organização e reestruturação do ensino primário. Para 
tanto, foram oferecidos às “regentes de classe” os cursos 
de Psicologia Educacional e Orientação Pedagógica. 
O objetivo foi aplicar as novas diretrizes nos grupos 
escolares e escolas mistas.

Em fevereiro de 1957, o prefeito recepcionou o 
arquiteto Ayrton Acioly Nóbrega, responsável pelo projeto 
do Teatro Municipal. O objetivo do visitante foi aferir o 
terreno e a situação posicional da referida edificação. 
Em julho do mesmo ano foi firmado o contrato das 
plantas arquitetônicas. Consciente da impossibilidade 
de findar a obra na gestão corrente, assegurou Elpídio 
as verbas por meio da venda do prédio do Grande Hotel, 
pertencente ao erário, sob concessão do Legislativo que 
estabeleceu concorrência pública. Por determinação 
do prefeito, os desenhos do anteprojeto foram expostos 
no hall da escola técnica comercial, onde se recebeu 
inumeráveis visitantes.

Outras deliberações foram tão extensivas que a 
gestão recebeu, em 28/10/1957, o diploma de finalista 
entre os dez municípios brasileiros de maior progresso. O 
certame compreendia as administrações no ano de 1956 
e foi organizado pelo Instituto Brasileiro de Administração 
Municipal, em colaboração com a Fundação Getúlio 
Vargas e a Revista Cruzeiro. Na oportunidade, a cidade 
foi vistoriada por técnicos federais.

Em junho de 1958 foi reimplantado o cinema 
educativo do município, algo que fora implantado 
na primeira gestão de Elpídio. Foi adquirido um novo 
projetor de 16 mm (65 x 45 polegadas), da marca 
norte-americana Bell and Howell LLC, no valor de 70 
mil cruzeiros. Com a volta desse sistema educativo, 
reestreado no salão de teatro do Grupo Escolar Doutor 
Chateaubriand, os alunos da rede municipal puderam 
assistir a filmes cujo tirocínio valorizou a formação ética e 
moral do indivíduo.

Entre os anos de 1958 e 1959 foi implantada a Escola 
de Violinos José Siqueira, uma das mais proeminentes 
medidas culturais endossadas pelo prefeito campinense. 
O instrutor convidado para atingir os objetivos colimados 
foi o maestro italiano Rino Visani, diplomado pela Escola 
de Belas Artes de Bolonha, que, embora residindo em 
João Pessoa, tornou-se exemplo de pontualidade na 
frequência semanal. O resultado final do projeto foi a 
formação de uma orquestra de cordas composta pela 
mocidade campinense.

Em julho de 1959, reconhecendo a incomensurável 
contribuição bibliográfica de Epaminondas Câmara, 
materializada em seus livros ‘Os Alicerces de Campina 
Grande’ e ‘Datas Campinenses’, encaminhou ao 
Legislativo um projeto de lei que instituiu um preito 
onomástico a uma das ruas da cidade, o que foi 
aprovado sem retoques. Nesse ano, o mesmo gesto 
executivo foi pleiteado em prol do escritor e médico 
Cândido Firmino de Melo Leitão, campinense 
estabelecido na capital federal. O nome foi presenteado 
a um grupo escolar localizado na Rua Anacleto Eloy, 
Bairro do Quarenta. Elpídio feneceu em 26 de março de 
1971 e é o fundador e patrono-mor do Instituto Histórico 
de Campina Grande, que em 2023 comemora as bodas 
de diamante, ou seja, 75 anos de criação.

Roniere 
  Leite  Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

O vulto 
administrativo de 
Elpídio de Almeida

Roniere Leite Soares é graduado em Música pela Claretiano 
(São José dos Batatais, SP); licenciado em Letras Vernáculas 

pela UEPB; bacharel em Desenho Industrial pela UFPB; e 
Sócio efetivo do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

Cantora nascida na capital paulista é considerada uma das mais importantes 
intérpretes da história da música brasileira, cantando samba, jazz e bossa nova

Há três décadas morria 
a “Edith Piaf brasileira”

ISAURINHA GARCIA

Nascida em São Pau-
lo no dia 26 de fevereiro de 
1923, Isaura (Isaurinha) Gar-
cia morreu há três décadas, 
também em São Paulo, aos 70 
anos, em 30 de agosto de 1993. 
Ela foi uma cantora conside-
rada uma das mais impor-
tantes intérpretes da história 
da música brasileira do sécu-
lo passado, cantando samba, 
jazz e bossa nova.

Com mais de cinquenta 
anos de carreira, gravou mais 
de trezentas canções. Entre 
seus maiores sucessos está a 
canção ‘Mensagem’. Isauri-
nha Garcia é considerada por 
diversos críticos e jornalistas 
como a “Edith Piaf brasilei-
ra”. Ela foi casada com Walter 
Wanderley, organista de mui-
to sucesso que renovou a bos-
sa nova com seu talento e até 
hoje é bem executado em mais 
de cem países.

Filha de Manuel Garcia, 
português, e Amélia Pancetti, 
ítalo-brasileira, Isaurinha, de 
acordo com registros da Wi-
kipédia – Enciclopédia Livre, 
era sobrinha do célebre pintor 

paulista Giuseppe Pancetti e, 
antes da fama, costuma cantar 
no quintal enquanto ajudava a 
mãe a lavar roupas e no bar de 
seu pai, entre as mesas.

Seu primeiro programa 
de calouros, ainda sem qual-
quer preparo técnico, foi na 
Rádio Cultura, quando can-
tou uma canção de Aurora 
Miranda. Levou uma “gonga-
da bárbara, linda de morrer”. 
Sua carreira começou de fato 
em 1938, depois de participar 
de um concurso no progra-
ma ‘Qua-qua-qua-quarenta’, 
da Rádio Record, comanda-
do por Otávio Gabus Mendes, 
onde ganhou o primeiro lu-
gar cantando a canção ‘Cami-
sa Listrada’, de Assis Valente, 
e foi contratada pela emisso-
ra paulista.

Nesse começo de carreira, 
inspirava-se em Carmen Mi-
randa e Aracy de Almeida, e 
vivia na Rua da Alegria, no 
Brás, bairro onde nasceu. Ain-
da sem muitos recursos, ia de 
bonde ou a pé para a emisso-
ra todo domingo se apresen-
tar. Isaurinha Garcia foi cam-
peã de vendas da gravadora 
RCA/ Columbia.

Isaurinha Garcia, com mais de cinquenta anos de carreira, 
gravou mais de trezentas canções e morreu aos 70 anos

Foto: Wikipédia
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº: 004/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, torna público para conhecimento dos interessa-
dos nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 
123/2006 e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço 
unitário, do tipo menor preço Global, objetivando Contratação de empresa para executar Obra 
civil pública de abastecimento e perfuração de poços nas localidades de Barro de Fátima, Cedrão 
e Chã do Caja, no município de Alagoinha, em sessão pública para abertura dos envelopes de 
habilitação e proposta que realizar-se-á as 14:00hs do dia 15/09/2023, na sala da CPL. Maiores 
informações e aquisição do edital através do link http://www.alagoinha.pb.gov.br, ou na CPL no 
endereço, Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

ALAGOINHA, 29 de agosto de 2023.
 WALBERTO JOSÉ DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos destinados a atender as necessidades da Secre-
taria de Saúde do Municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2023. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Algodão de Jandaira: 02.090–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
02090.10.301.2006.2101 – MANUTENCAO DA FARMACIA BASICA 02090.10.301.1007.2039 – 
MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAUDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO Fonte: 632. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00088/2023 - 16.08.23 - ENDOMED 
COM E REP DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 64.566,11; CT Nº 00089/2023 - 16.08.23 - FARIAS 
COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 27.358,20.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS Nº: RP 00013/2023 
Aos 18 dias do mês de Agosto de 2023, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Araruna, Estado da Paraíba, localizada na Rua Professor Moreira - Centro - 
Araruna - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; 
Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 10.024, de 20 de Setembro 
de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, 
ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00013/2023 que 
objetiva o registro de preços para: A presente licitação tem como objetivo a formação de Registro de 
Preços visando a eventual e futura contratação de pessoa jurídica para o fornecimento de equipa-
mentos de informatícas para atender a demanda da Prefeitura Municipal de Araruna/PB e o Fundo 
Municipal de Araruna/PB; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgãos e/ou entidades 
integrantes da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA - CNPJ 
nº 08.927.105/0001-00; Fundo Municipal de Saúde de Araruna - CNPJ nº 11.667.845/0001-51; 
Fundo Municipal de Assistência Social de Araruna - CNPJ nº 16.403.132/0001-02. A referida Ata de 
Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data de publicação de seu 
extrato na imprensa oficial. Integram esta Ata, o Edital do Pregão Eletrônico nº 00013/2023 e seus 
anexos, e as seguintes propostas vencedoras do referido certame: - CONTIGO SOLU??OES PARA 
GESTAO PUBLICA LTDA. - 14.065.989/0001-26 - Valor: R$ 3.039,80; - DANTAS ELETROMOVEIS 
E EQUIPAMENTOS LTDA - 49.140.067/0001-10 - Valor: R$ 63.875,00; - GERALDO VIDAL DA 
NÓBREGA – ME - 18.995.457/0001-49 - Valor: R$ 42.030,00; - LUMI COMERCIO DE PRODUTOS 
ELETRONICOS LTDA - 33.499.117/0002-00 - Valor: R$ 1.700,00; - MARCOS JULIANO DA SILVA - 
12.633.952/0001-21- Valor: R$ 58.000,00; - NILDO FREITAS DANTAS - 01.034.997/0001-63 -  Valor: 
R$ 8.811,00; - VANESSA CAETANO FRANCA DE AQUINO LEITE 05307428456 - 44.132.269/0001-
05 - Valor: R$ 1.428,39. Total: R$ 178.884,19. Para dirimir as questões decorrentes da utilização 
da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca de Araruna. A referida ATA fica em seu inteiro teor 
disponibilizada no Portal Oficial do Município de Araruna/PB. 

Araruna - PB, 18 de Agosto de 2023
VITAL DA COSTA ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de equipamentos de informática diversos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00013/2023. DOTAÇÃO: Orçamento de 2023: Recursos Próprios do Município/Ou-
tros Recursos 02.020 SEC.DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO 04 122 0001 1003 02.030 
SEC. DE FINANÇAS, RECEITA E TESOURARIA 04 122 0002 2092 02.040 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO 12 361 0005 1005 12 122 0001 1011 02.050 SEC.DE ASSIST.SOCIAL E DESENV.
HUMANO 08 244 0033 1018 08 244 0033 2062 03.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 302 
0012 1046 10 302 0012 1053 Elemento de Despesa: 4490.52 99 – Equipamentos e Material 
Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00074/2023 - 23.08.23 - NILDO FREITAS DANTAS - R$ 
8.811,00; CT Nº 00075/2023 - 23.08.23 - MARCOS JULIANO DA SILVA - R$ 43.500,00; CT Nº 
00076/2023 - 23.08.23 - CONTIGO SOLU??OES PARA GESTAO PUBLICA LTDA. - R$ 3.039,80; 
CT Nº 00077/2023 - 23.08.23 - GERALDO VIDAL DA NÓBREGA - ME - R$ 28.020,00; CT Nº 
00078/2023 - 23.08.23 - LUMI COMERCIO DE PRODUTOS ELETRONICOS LTDA - R$ 1.700,00; 
CT Nº 00079/2023 - 23.08.23 - VANESSA CAETANO FRANCA DE AQUINO LEITE 05307428456 
- R$ 1.428,39; CT Nº 00080/2023 - 23.08.23 - DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS 
LTDA - R$ 50.450,00; Fundo Municipal de Saúde de Araruna – PB - CT Nº 10075/2023 - 23.08.23 
- MARCOS JULIANO DA SILVA - R$ 14.500,00; CT Nº 10077/2023 - 23.08.23 - GERALDO VIDAL 
DA NÓBREGA - ME - R$ 14.010,00; CT Nº 10080/2023 - 23.08.23 - DANTAS ELETROMOVEIS E 
EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 13.425,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada 

na Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 22 
de Setembro de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
Construção de uma Praça localizada no Conjunto José de Assis Pimenta no município de 
Assunção – PB, através do Convênio n.º 0114/2021 firmado entre a Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento e Articulação Municipal – SEDAM e a Prefeitura Municipal de Assunção – 
PMA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: 
www.assuncao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 29 de Agosto de 2023
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DO RESULTADO DE JULGAMENTO RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2023
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para a execução das obras de Iluminação 

do Estádio de Futebol, JOSÉ NABOR DE ANDRADE no município de Assunção/PB, através do 
Convênio n.º 008/2023 firmado entre a Secretaria de Estado do Planejamento, Orçamento e Gestão/
Fundo de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – FDE e a Prefeitura Municipal de Assunção. Da 
análise do recurso à vista das normas estabelecidas no ato convocatório, na Lei Federal nº 8.666/93, 
como também apreciado pela Controladoria Municipal e pela Procuradoria Jurídica, DECIDE pelo 
DEFERIMENTO do recurso apresentado pela empresa JMSV CONSTRUCOES EIRELI tornando-a 
HABILITADA aos próximos atos do processo. Informamos que os autos encontra-se com vista fran-
queada ao interessados no setor de licitações. E comunica-se que, a sessão pública para abertura 
dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 11/09/2023, às 14:00 horas, no mesmo 
local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 28 de Agosto de 2023
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE REABERTURA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 045/2023
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Pregoeira Substituta, após análise pela 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente das amostras apresentadas, convoca as empresas partici-
pantes do Pregão Eletrônico Nº 045/2023, cujo objeto é a aquisição de uniformes e acessórios para 
o grupamento de proteção ambiental da guarda metropolitana de Cabedelo/PB, para reabertura da 
sessão, a qual ocorrerá no dia 01/09/2023 as 09:00hs, no endereço eletrônico: www.licitacaoca-
bedelo.com.br. Referência: horário de Brasília/DF. Informações no horário das 08:00hs às 14:00hs 
dos dias úteis. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. 

Cabedelo/PB, 29 de agosto de 2023
GLAUCIENE PINHEIRO SANTOS

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE PAVI-

MENTAÇÃO DE RUAS NO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS – PB CONFORME CON-
TRATO CAIXA ECONOMICA 1082750–56. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo 
valor total da contratação: VORI LOCACOES E SERVICOS LTDA - Valor: R$ 247.512,70. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos 
Indios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) (083) 99918–1772 
. E-mail: cplpmcindios@gmail.com. 

Cachoeira dos Indios - PB, 10 de Agosto de 2023
SAMARA PEREIRA DE SOUSA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2023, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO 
DE RUAS NO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS – PB CONFORME CONTRATO CAIXA 
ECONOMICA 1082750–56; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: VORI LOCACOES E SERVICOS LTDA - R$ 247.512,70.

Cachoeira dos Indios - PB, 29 de Agosto de 2023
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00002/2023. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE RUAS NO MUNICÍPIO DE 
CACHOEIRA DOS ÍNDIOS – PB CONFORME CONTRATO CAIXA ECONOMICA 1082750–56. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Vori Locacoes e Servicos Ltda - 
CNPJ 39.472.830/0001-57. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Governador Joao Agripino 
Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) (083) 99918-1772 .

Cachoeira dos Indios - PB, 29 de Agosto de 2023
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
RESULTADO DE JULGAMENTO

DA CONCORRÊNCIA Nº. 001/2023
A Prefeitura Municipal de Cuité, torna público, o resultado da Concorrência nº 001/2023, tendo 

como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA PARA EXE-
CUÇÃO DE OBRA REFERENTE À PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA E EM PARALELEPÍPEDOS 
EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE CUITÉ, onde foi declarada vencedora a empresa MAC 
CONSTRUTORA EIRELI CNPJ 14.206.183/0001-00 no valor de R$ 17.401.521,65. Prazo para 
recurso 5 dias nos termos do Art. 109, da Lei nº. 8.666/93 e alterações. Informações na sala da 
CPL, Rua 15 de novembro, 159, centro, das 08:00 às 12:00 horas de segunda a sexta-feira, e-mail 
licitacaocuite@gmail.com.

Cuité/PB, 29 de agosto de 2023.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2023, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DA RUA NO HERMENEGILDO ZACA-
RIAS, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 1077724/2021; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA JEW LTDA - R$ 245.136,66. 

Cuité de Mamanguape - PB, 28 de Agosto de 2023
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Pregão Eletrônico nº 00001/2023. Contrato: 00151/2023-CPL. Aditivo: 01 OBJETO: Aquisição 
de Micro – Ônibus 0km para o transporte sanitário, conforme proposta: 13099.820000/1220–05. 
Valor: R$ 540.000,00 (QUINHENTOS E QUARENTA MIL REAIS). DOTAÇÃO: Recursos Federais, 
Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.120 Fundo Municipal de Saude 
de C Mamanguape 10 301 4280 1019 Aquisição de Veículos p/Saúde15001002 Recursos não 
Vinculados de Impostos – Saúde4490.00 Aplicações Diretas000316 4490.52 99 Equipamentos e 
Material Permanente16010000 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do 
Governo Federal – Bloco de Estrutura 4490.00 Aplicações Diretas 000317 4490.52 99 Equipamentos 
e Material Permanente Proposta: 13099.820000/1220–05.  O presente Termo Aditivo tem por 
objeto a alteração do CNPJ e da Razão Social da empresa responsável pelo Contrato n00151/2023-
-CPL, datado de 18 de Maio de 2023, relativo à [Aquisição de Micro – Ônibus 0km para o transporte 
sanitário, conforme proposta: 13099.820000/1220–05].

1.2. A contratada, denominada [CIFERAL INDUSTRIA DE ONIBUS LTDA], CNPJ: 
[30.314.561/0006-30], passa a utilizar a Razão Social: [MARCOPOLO S.A] e CNPJ: 
[88.611.835/0001-29], RUA IRMÃO GILDO SCHIAVO, 110, PAVLH 3, SÃO CRISTOVÃO, CAXIAS 
DO SUL-RS. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
CIFERAL INDUSTRIA DE ONIBUS LTDA/MARCOPOLO S.A. Data da Assinatura do Aditivo: 11 de 
Agosto de 2023. Vigência do Aditivo: inalterada.

Cuité de Mamanguape - PB, 11 de Agosto de 2023.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO CT Nº 00033/2023-CPL

PROCESSO: 230223DV00007.
DISPENSA Nº DV00007/2023.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE.
CONTRATADA: ERINALDO SEVERINO BATISTA.
CNPJ nº 11.755.254/0001-36.
OBJETO: Aquisições parceladas de Frutas e Hortaliças e Polpas de Frutas, para as diversas 

secretarias, exceto Fundo de Saúde.
FUNDAMENTO LEGAL: Arts. 124 a 136, da lei 14.133/21.
DATA DE RESCISÃO: 28 de Agosto de 2023.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
PREFEITO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO CT Nº 00035/2023-CPL

PROCESSO: 230222DV00008.
DISPENSA Nº DV00008/2023.

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE.
CONTRATADA: ERINALDO SEVERINO BATISTA.
CNPJ nº 11.755.254/0001-36.
OBJETO: Aquisições parceladas de Frutas e Hortaliças e Polpas de Frutas, destinados ao 

atendimento das necessidades do FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE.
FUNDAMENTO LEGAL: Arts. 124 a 136, da lei 14.133/21.
DATA DE RESCISÃO: 28 de Agosto de 2023.

MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA
Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Setembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para aquisição de forma parcelada de material odontológico diversos, destinados a 
prefeitura municipal de Curral de Cima – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 425/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 98708–0527. E-mail: licitacaocurraldecima@hotmail.com. Edital: https://
www.curraldecima.pb.gov.br/portal-da-transparencia/l; www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 29 de Agosto de 2023
BRUNO ALISSON DE LIMA SANTANA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2023, que objetiva a CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS REMANESCENTES DA OBRA DE 
REFORMA DO HOSPITAL, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB, ATRAVÉS DO CONVÊNIO COM A 
CAIXA ECONÔMICA FEDERAL SICONV. 825415, CR. 1028268-58.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto à empresa RAFAELLA NOGUEIRA DA COSTA 
EIRELI – CNPJ 42.992.260/0001-30, com proposta com valor global de R$ 578.023,00.

Esperança - PB, 29 de agosto de 2023.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00025/2023, que objetiva: Aquisição parcelada de 
leites em geral, fórmulas infantis, para distribuição gratuita a pacientes deste municipio; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: MEDERI DISTRIBUICAO E IMPORTACAO 
DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA - R$ 14.142,18; TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS 
HOSPITALARES LTDA - R$ 3.510,00.

Esperança - PB, 29 de Agosto de 2023
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2023
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00025/2023, que objetiva: Aquisição parcelada 
de leites em geral, fórmulas infantis, para distribuição gratuita a pacientes deste municipio; ADJUDICO 
o seu objeto a: MEDERI DISTRIBUICAO E IMPORTACAO DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA 
- R$ 14.142,18; TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 3.510,00.

Esperança - PB, 29 de Agosto de 2023
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Esperança, Estado da Paraíba, 

localizada na Rua Antenor Navarro - Centro - Esperança - PB, nos termos da Decreto Federal nº 
10024, de 28 de Outubro de 2019; Decreto Municipal nº 1.907, de 15 de Maio de 2019; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a 
classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00021/2023 que objetiva o registro 
de preços para: Aquisição parcelada de material esportivo para dar apoio e desenvolver a prática 
esportiva no municipio de Esperança – PB; resolve registrar o preço nos seguintes vencedores:

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 100022023 - 26/07/2023
VENCEDOR: BRUNA ALVES DE SOUZA
CNPJ: 26.176.661/0001-66
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

3

BOLAS DE VÔLEI DE QUA-
DRA: Fabricada em microfibra, 
com 18 gomos e conta com 
tecnologia termotec, um sis-
tema de termo fusão com 0% 
de absorção de água. Camada 
de dupla colagem reforçando 
ainda mais a junção dos gomos 
e um amortecimento NEOTEC 
traz 4.5mm de espessura que 
proporciona maior conforto. 
Construída à base de borracha 
butílica, sua exclusiva câmara 
6D apresenta um sistema ino-
vador de balanceamento, com-
posto por 6 discos posicionados 
simetricamente. Já seu miolo 
removível e lubrificado carrega 
o sistema Cápsula Sis, trazendo 
um bico alongado que envolve 
a agulha e protege a câmara 
de ar. Seu design mescla as 
cores amarela e roxa. Por fim, 
o modelo traz um selo de apro-
vação da FIVB. Circunferência 
aproximada 65 - 67 cm, Mate-
rial Câmara: borracha butílica, 
peso aproximado 260–280g, 
Miolo Removível e lubrificado. 
Material Principal: Microfibra, 
Construção: Termotec,

mikasa Unidade 18 199,00 3.582,00

8

BOLA PARA PRÁTICA DE 
FUTSAL: Estilo Max 200 IX 
Termotec; Produzida em Ploriu-
retano laminado, a .gomos sem 
costura. com 0% de absorção 
de água, alta durabilidade e 
maciez extra. Com aprovação 
da CBFS. O miolo é Slip Sis-
tem é removível e a câmara 
lubrificada e Sistema Capsula 
Sis. circunferência é de 60 - 62 
cm com peso de 360 a 380gr.

magussy Unidade 25 73,20 1.830,00

10

BOLA PARA PRÁTICA DE 
HANDEBOL: Bola qualificada 
composta de couro sintético de 
alta densidade para uma maior 
impermeabilidade e resistência. 
Aprovada pela IHF - Federação 
Internacional de Voleibol. Cor 
colorida azul e amarela ou 
outras cores, com peso de apro-
ximadamente 360gr.Tamanho 2. 
Costurada a mão, o que gera um 
maior gripo devido as ondula-
ções. Construção Pawerful Grip 
Superior Controlability Touch. 
Possuindo 32 Painés e indicada 
para Feminino e Infantil. Ou 
faixa etária de 16 anos.

magussy Unidade 20 125,85 2.517,00

11

BOLA PLÁSTICA DENTE DE 
LEITE PARA RECREAÇÃO: 
Bola tradicional fabricada em 
material Vinil resistente a sol e 
chuva, cor preta e branca, nu-
mero 8 utilizado para recreação 
e trabalho infantil

ynis Unidade 100 8,25 825,00

14

BOLA DE FUTEBOL SOCIETY: 
68–69 cm, 425–445g, câma-
ra airbility, termotec, PU ultra 
100%, miolo slip system remo-
vível e lubrificado.

magussy Unidade 16 88,00 1.408,00

16

CARRINHO PARA BOLAS DE 
VOLEIBOL: Estrutura em alu-
mínio com rodinhas em PU 
com rotação em 360º graus. 
Ideal para organizar as bolas 
durante o treino. Muito utilizado 
em esportes de quadra. Bolsa 
em poliéster 600.

kielf Unidade 2 625,00 1.250,00

18

CONE DE SINALIZAÇÃO DE 
60CM DE ALTURA: Material em 
PVC nas cores preto e branco 
ou laranja e branco e com retro 
refletância de 250 candelas 
soldadas eletronicamente noi 
cone. As faixas são confeccio-
nadas em PVC prismático com 
espessura de 0,25mm e com 
forro de PVC com espessura 
de 0,20 mm.

scalibu Unidade 150 25,52 3.828,00

22

CRONÔMETRO MANUAL DI-
GITAL P/ PARTIDAS DE FU-
TEBOL E FUTSAL: Progressivo 
(formato 9h59m59s) a prova 
de água, unidade de medida: 
1/100 de segundos: capacidade 
de medição 99 horas, 59 minu-
tos e 59 segundos, memória 
de 60 voltas e pigues c/ 1/10 
segundos, com mostrador de 
hora e data (12 e 24) alarme 
dispositivo de parada de tempo, 
bateria de lítio, 3,0 v e cordão, 
tamanho da caixa com medidas 
aproximadas de 8,50cm x 6,50 
cm x 2,30cm. Lembrança de me-
mória depois do início e também 
durante a operação.

poker Unidade 15 29,75 446,25

30

MESAS PARA TÊNIS DE 
MESA, OU PING PONG: Com 
armação de aço com 50 x 
19mm.FACILIDADE DE ABER-
TURA / FECHO, 2 bloqueios 
automáticos (tampos dobrados), 
4 pontos de bloqueio (aberta). 
INFORMAÇÕES TÉCNICAS 
- Composição: Prancha: 100% – 
Madeira. Estrutura: 100% Ferro. 
Embalagem 20% – Poliestireno 
(OS)80% Celulose Reciclada. 
Tecido principal: 100 Poliamida 
6 (PA6). Esta mesa cumpre as 
normas da ITTF. Qualidade 4.5 
ESTRELA

klopf Unidade 7 1.700,00 11.900,00

34

PETECA PARA PRÁTICA DE 
BADMINTON: Dimensões: 8,5 
x 6,5 x 6,5cm (AxCxL). Diâmetro 
da ponteira é de 2,5cm. Peso 
aproximado de 5,5 gramas. 
Volantes oficiais de nylon Pista e 
Campo projetadas para garantir 
velocidade e equilíbrio perfeitos.

ynis Unidade 100 9,00 900,00

35

RAQUETE CLÁSSICA PARA 
TÊNIS DE MESA: Raquete 7 fo-
lhas laminadas e trançadas/Bor-
racha Preta e Vermelha modelo 
6512. I.T.T.F.24–013–C.T.T.A 
- APROVADO EM COMPETI-
ÇÕES OFICIAIS/Fita lateral 
DHS star / Shape: FORMATO 
Redondo Big Size/Cabo: CABO 
LONGO CÔNCAVO = FL / Peso 
140 gramas +ou– 5g / Selo de 
garantia holográfo/ com quali-
dade de fabricação ISSO 9001 
/ Com capa protetora inclusa.

ynis Unidade 20 30,00 600,00

38

RELÓGIO DIGITAL PARA XA-
DREZ OFICIAL DA FIDE: com 
36 opções pré–programadas 
com alerta de som opcional, 
alerta quando esgota o tempo 
de um dos lados, LCD com re-
curso de correção de contraste 
e indicação de bateria fraca, ma-
nual de programação. Aprovado 
pela Federação Internacional de 
Xadrex. Referência equivalente 
ou de melhor qualidade: DGT 
2010. (Similar aos Relógios 
DGT 2010).

timer Unidade 20 135,00 2.700,00

TOTAL 31.786,25

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 500212023 - 26/07/2023
VENCEDOR: FITNERS COMERCIO DIGITAL LTDA
CNPJ: 39.790.770/0001-10
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

5

BOLA PARA FUTEBOL DE 
CAMPO: TERMOTEC: Com 
0% de absorção de água, a 
tecnologia permite o uso da 
bola em condições de chuva 
intensa, garantindo a precisão 
e leveza na hora do chute. 
CÁPSULA SIS: Isola a agulha e 
protege a câmara para excelen-
te retenção de ar. CÂMARA CD: 
Estrutura feita com borracha 
butílica que garante precisão 
total e controle absoluto durante 
o bate–bola. FORRO TERMO-
FIXO: Forro feito à base de fios 
sintéticos com tratamento térmi-
co que protege a câmara de ar 
e oferece ótima estabilidade. 
NEOTEC: Camada interna com 
amortecimento exclusivo que 
proporciona maciez nos chutes, 
além de aumentar a velocidade 
do voo. ECOKNIT: Tecido alta-
mente ecológico, construído a 
partir de garrafas pet recicladas. 
DC DUPLA COLAGEM: Dupla 
camada de colagem que reforça 
a junção dos gomos e aumenta 
a durabilidade do produto. Cir-
cunferência de 69,0cm - Apro-
vado pelo selo FIFA (Federação 
Internacional de Futebol). Peso 
de aproximadamente 445g 
e Pressão (Lbs) 10 –12 Lbs. 
PRODEDÊNCIA: Nacional / 
GENERO, Unissex.

JOMA Unidade 50 130,00 6.500,00

TOTAL 6.500,00

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 100212023 - 26/07/2023
VENCEDOR: GERACAO Y COMERCIO DE RESENDE LTDA
CNPJ: 03.526.560/0001-72
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

APITO OFICIAL PARA ARBITRO: 
Material em plástico abs de alto 
impacto; Tamanho: ?115 db ; 
Dimensões do apito: ?24 x 8 x 1 
cm; 9.07 g;

pec Unidade 18 10,10 181,80

15

BOMBAS PARA ENCHER BO-
LAS: Bomba com tecnologia 
Double action - infla nos dois 
sentidos, comprimento 15cm, 
matéria prima metal, contém 
mangueira embutida e 3 agulhas.

kemary Unidade 18 19,80 356,40

TOTAL 538,20

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 900212023 - 26/07/2023
VENCEDOR: LIONS COMERCIO E SERVICOS LTDA
CNPJ: 50.340.684/0001-49
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

19

COLETE ADULTO: Colete unis-
sex para treinamento dupla 
face lambra composição: 100% 
poliéster, laterais com elástico. 
Todos numerados costas menos 
de 20 cm de alturax15cm de lar-
gura, frente mínimo de 15 cm de 
altura por 10 cm de largura. Nas 
cores: amarelo e preto.

PR??PRIA Unidade 100 14,00 1.400,00

TOTAL 1.400,00

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 800212023 - 26/07/2023
VENCEDOR: MAIS ESPORTE COMERCIO DE ARTIGOS ESPORTIVOS LTDA
CNPJ: 47.484.691/0001-00
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL
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6

BOLA PARA PRÁTICA DE FUT-
SAL: GÊNERO UNISEX, com 
Composição TPU. Peso de 
400gr - 440gr. Bola sem costura, 
com Circunferência: 62 - 64 cm. 
Contra defeito de fabricação. 
Aprovado: FEDERAÇÃO IN-
TERNACIONAL DE FUTEBOL 
DE SALÃO

NEDEL Unidade 20 129,30 2.586,00

7

BOLA FUTSAL MAX: Estilo 
500 XXII: TERMOTEC 0% de 
absorção de água. Sua compo-
sição: Pum (Poliuretano) Peso 
do produto: 400 à 440gr, com 
Circunferência: 62 - 64cm. Com 
8 gomos. Camada Interna: Neo-
gel e Forro Termofixo. MODELO 
CÁPSULA SIS: Lubrificado e 
removível.

NEDEL Unidade 20 91,05 1.821,00

9

BOLA PARA PRÁTICA DE FUT-
SAL, Termotec: é indicada para 
o futsal e possui o tamanho 
infantil (sub–11), Traz confecção 
poliuretano laminado com a 
tecnologia Termotec, apresenta 
disgn colorido com predominân-
cia na cor branca. A bola possui 8 
gomos estruturados sem costura 
através do sistema Termotec, 
formato 100% esférico com 
absorção de 0% de agua. Seu 
miolo ´Slip Sistema removível 
e lubrificado. Permite o uso da 
bola em condições de chuva 
intensa, garantindo a precisão 
e leveza na hora do chute. Com 
circunferência aproximada de 
50 - 55 cm e peso aproximado 
de 300 - 350gr.

NEDEL Unidade 10 91,05 910,50

29

KIT REDE PARA BADMINTON: 
Confeccionada em nylon de alta 
qualidade com alta tenacidade 
resistente, resistente ao tempo, 
garante um uso de longa dura-
ção. Rede em nylon possui fitas 
superiores e inferiores com can-
tos reforçados e mangas laterais 
Possui uma excelente estabilida-
de! Indicado para interiores e ao 
ar livre. Especificação: Material: 
Nylon Tamanho: Comprimento: 
4.1M TAMANHO DA CAIXA: 
90X21X10 ALTURA DA BASE 
ESTRUTURAL: 1.55M.

NEDEL Kit 16 173,40 2.774,40

31

PLACAR DE MESA MARCA-
DOR DE PONTOS: Sistema 
Articulado / Marcação de até 
7 set de até 31 pontos / Pino 
para trava no sistema cavalete 
/ Dobrável / Portátil tipo pasta 
/ Medidas do marcador 38 x 
21cm (C x A)

NEDEL Unidade 5 185,40 927,00

36

RAQUETE DE BADMINTON: A 
raquete de badminton premium 
da Pista e Campo é feita de aço 
e fibra de carbono, com encor-
doamento em nylon, estrutura 
isométrica da cabeça quadrada, 
tecnologia Nano, pesa aproxima-
damente 100 gramas ou 22–24 
libras e ideal para uso profissio-
nal e adulto. Dimensões: 67 x 
20 x 2,5 cm.

W E S -
TERN Par 20 114,40 2.288,00

TOTAL 11.306,90

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 700212023 - 26/07/2023
VENCEDOR: VINICIUS GOMES ALVES 12157282475
CNPJ: 46.141.038/0001-85
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

2

BAMBOLÊS PARA RECRE-
AÇÃO E REVEZAMENTOS: 
Ideal para brincadeiras ao ar 
livre, estimula a movimentação 
corporal das crianças e adultos, 
com 65cm de diâmetro, Mate-
rial resistente apropriado para 
brincadeiras com movimento 
do corpo.

NAKATOYS Unidade 150 4,50 675,00

4

BOLAS PARA TÊNIS DE 
MESA: Com costura plástica 
D40+ classificação três estre-
las, Material: plástico (PVC) 
que proporciona uma boa traje-
tória de ressalto. . Maior durabi-
lidade. Aprovada pela ITTF. 10 
Pacote com 10 Unidade cada

DHS Pacote 10 15,00 150,00

12

BOLSA PARA TRANSPORTE 
DE MATERIAL: Capacidade 
Aproximada de: 7 a 9 Bolas de 
Futebol de Campo, podendo 
ser utilizada para outras moda-
lidades como Vôlei, Handebol, 
Futsal, Basquete e sua capa-
cidade dependerá do tamanho 
das bolas. Pode ser utilizada 
para transportar outros mate-
riais para treinamento em geral. 
Medidas Aproximadas: 62cm 
Altura e 45cm de Diâmetro, 
podendo ter pequena variação 
para mais ou para menos.

GISMAR Unidade 10 24,00 240,00

13

BOLA BASQUETE: Bolas de 
basquete masculino Bola oficial 
de basquete, tamanho mascu-
lino, matrizada, confeccionada 
com microfibra, tamanho apro-
ximado da bola: 75 a 78 cm (di-
âmetro), composição/material: 
couro sintético, câmara airbility, 
matrizada, miolo slip system 
removível e lubrificado com 
peso de 600 - 650 g.

PENALTY Unidade 8 99,90 799,20

32

PRATOS PLÁSTICOS DE-
MARCATÓRIOS IDEAIS PARA 
TREINAMENTO FUNCIONAL: 
Material plástico resistente para 
exercícios crossfit e corridas 
de revezamento com 19 cm 
de diâmentro e 5 cm de altura 
, produzido em polipropileno ( 
Similar ou melhor que o Prato 
para circuito c/10 Unidade, Half 
Cone, Agilidade).

POKER Unidade 150 7,00 1.050,00

37

RÁDIO DE COMUNICAÇÃO 
COM ALCANCE DE 12 KM 
COM BATERIA REMOVÍVEL. 
voltagem bivolt.

BAOFENG Unidade 8 119,00 952,00

40

REDE PARA FUTSAL (FUTE-
BOL DE SALÃO): Dimensões: 
3,20m na largura, 2,10m de 
altura, 0,40m de recuo superior 
e 1,00m de recuo inferior; – 
Malha (Distância entre nós): 
12x12cm; – Fio: 2mm, 4mm 
ou 6mm de polietileno de alta 
densidade – 100% virgem, com 
tratamento contra as ações do 
tempo (U.V); – Cor: Branca.

GISMAR Par 40 149,00 5.960,00

41

REDE PARA PRÁTICA DE 
FUTEBOL DE CAMPO: Es-
pecificações: – Dimensões: 
7,50m na largura, 2,50m de 
altura, 0,60m de recuo superior 
e 2,00m de recuo inferior; – 
Malha (Distância entre nós): 
15x15cm; – Fio: 2mm, 4mm 
ou 6mm de polietileno de alta 
densidade – 100% virgem, com 
tratamento contra as ações do 
tempo (U.V); Cor: Branca.

GISMAR Par 8 299,00 2.392,00

TOTAL 12.218,20

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Esperança, Estado da 

Paraíba, localizada na Rua Antenor Navarro - Lírio Verde - Esperança - PB, nos termos da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 
de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal 
nº 10024, de 28 de Outubro de 2019; Decreto Municipal nº 1.907, de 15 de Maio de 2019; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, 
conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00022/2023 que 
objetiva o registro de preços para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE CARNES E FRIOS PARA 
ATENDER A CRECHE, ENSINO INTEGRAL, INFANTIL, FUNDAMENTAL, EJA, ENSINO ES-
PECIAL E MAIS EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA–PB; resolve registrar o preço 
nos seguintes termos:

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ESPERANÇA - CNPJ nº 08.993.909/0001-08.

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 200222023 - 12/07/2023
VENCEDOR: JCASIF COMERCIO VAREJISTA DE CEREAIS LTDA
CNPJ: 42.878.093/0001-00
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

LINGUICA TIPO CALABRE-
SA. EMBUTIDO ADEQUA-
DAMENTE EM EMBALA-
GEM PRIMÁRIA PLÁSTI-
CA, A VÁCUO, ATÓXICA, 
FLEXÍVEL, RESISTENTE, 
TRANSPARENTE, LACRA-
DA, COM PESO DE 2,5 KG 
CADA. AS EMBALAGENS 
PRIMÁRIAS DEVERÃO ES-
TAR INTEGRAS E DEVEM 
CONFERIR AO PRODUTO A 
PROTEÇÃO ADEQUADA DE 
TRANSPORTE E ARMAZE-
NAMENTO, SENDO ACONDI-
CIONADAS EM EMBALAGEM 
SECUNDÁRIA DE CAIXAS 
DE PAPELÃO RESISTENTE, 
COM TEMPERATURA NA 
ENTREGA ENTRE +3°C E 
+5°C. O PRODUTO DEVE 
APRESENTAR ASPECTO 
PRÓPRIO, FIRME, SEM UMI-
DADE, ISENTA DE SUJIDA-
DES, PARASITOS E LARVAS. 
O PRODUTO SOLICITADO 
DEVERÁ APRESENTAR RO-
TULAGEM DE ACORDO COM 
A LEGISLAÇÃO VIGENTE 
(MINISTÉRIO DA SAÚDE – 
ANVISA E MINISTÉRIO DA 
AGRICULTURA, PECUÁRIA E 
ABASTECIMENTO), E SUAS 
CARACTERÍSTICAS DEVE-
RÃO ESTAR DE ACORDO 
COM A NTA 5 (NORMAS 
TÉCNICAS PARA CARNES 
PREPARADAS EMBUTIDAS 
– DECRETO NO 12.486 DE 
20/10/1978) E DE ACORDO 
COM A INSTRUÇÃO NOR-
MATIVA NO 4 DE 31 DE 
MARCO DE 2000. 0 PRODU-
TO DEVERÁ TER PRAZO DE 
VALIDADE DE NO MÍNIMO 
03 MESES

PREMIADA KG 2000 18,40 36.800,00

3

CARNE BOVINA CHARQUE 
SECA, A VACUO, PONTA DE 
AGULHA. CARNE BOVINA 
DESIDRATADA - CHARQUE 
DIANTEIRO (EXCLUINDO O 
TIPO JERKED BEEF) EN-
TREGA EM PACOTES C/ 05 
KG - CORTES DIANTEIROS 
DE PRIMEIRA QUALIDADE, 
DEVE CONTER NA LISTA 
DE INGREDIENTES APENAS 
CARNE E SAL, SEM CON-
SERVANTES. NÃO DEVE 
CONTER NITRITO E NITRA-
TO NA COMPOSIÇÃO. DEVE 
APRESENTAR ODOR AGRA-
DÁVEL, CARACTERÍSTICA 
E CONSISTÊNCIA FIRME, 
DEVE ESTAR EMBALADO À 
VÁCUO, ENVOLTO EM SA-
COS PLÁSTICOS TRANSPA-
RENTES E RESISTENTES. 
NÃO DEVE ESTAR PEGA-
JOSO E/OU APRESENTAR 
MANCHAS ESCURAS E/
OU VERDES. DEVE ESTAR 
DE ACORDO COM AS EXI-
GÊNCIAS DA VIGILÂNCIA 
SANITÁRIA E APRESENTAR 
O SELO DE INSPEÇÃO ES-
TADUAL (S.I.E.) OU SELO DE 
INSPEÇÃO FEDERAL (S.I.F). 
CONTER DATA DE FABRICA-
ÇÃO, LOTE E APRESENTAR 
PRAZO DE VALIDADE DE 
NO MÍNIMO 06 MESES ES-
TAMPADA NA EMBALAGEM A 
PARTIR DO RECEBIMENTO.

G.M.A KG 4000 28,97 115.880,00

9

OVO DE GALINHA, TAMA-
NHO PADRÃO (MÉDIO), DE 
1ª QUALIDADE, COM BOA 
APARÊNCIA, SEM MAN-
CHAS OU FRAGMENTO, 
ISENTO DE SUJIDADES, 
FUNGOS E SUBSTÂNCIAS 
TÓXICAS. ACONDICIONADO 
EM EMBALAGEM APRO-
PRIADA (CAIXA COM 30 
UNIDADES), COM SELO 
DO SERVIÇO ESTADUAL 
DE INSPEÇÃO DE PRODU-
TOS DE ORIGEM ANIMAL 
OU SELO DO SERVIÇO DE 
INSPEÇÃO FEDERAL (SIF).

BOM TODO CAIXA 400 18,85 7.540,00

10

QUEIJO, TIPO COALHO, 
FABRICADO À BASE DE 
LEITE DE VACA, DE PRI-
MEIRA QUALIDADE, FATIA-
DO, ACONDICIONADO EM 
EMBALAGEM ATÓXICA DE 
1KG, LIMPA, NÃO VIOLADA, 
RESISTENTE. COM ETIQUE-
TA DE IDENTIFICAÇÃO DO 
PRODUTO, PESO, PRAZO 
DE VALIDADE SERVIÇO 
ESTADUAL DE INSPEÇÃO 
DE PRODUTOS DE ORIGEM 
ANIMAL OU FEDERAL (SIF).

REGIONAL KG 400 34,99 13.996,00

11

QUEIJO, TIPO MUSSARELA, 
FABRICADO À BASE DE 
LEITE DE VACA, DE PRI-
MEIRA QUALIDADE, FATIA-
DO, ACONDICIONADO EM 
EMBALAGEM ATÓXICA DE 
1KG, LIMPA, NÃO VIOLADA, 
RESISTENTE. COM ETIQUE-
TA DE IDENTIFICAÇÃO DO 
PRODUTO, PESO, PRAZO 
DE VALIDADE SERVIÇO 
ESTADUAL DE INSPEÇÃO 
DE PRODUTOS DE ORIGEM 
ANIMAL OU FEDERAL (SIF).

SANTO EX-
PEDITO KG 400 34,90 13.960,00

TOTAL 188.176,00

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 100222023 - 12/07/2023
VENCEDOR: RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES
CNPJ: 07.526.979/0001-85
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

2

CARNE BOVINA, TIPO CO-
XÃO MOLE, DE PRIMEIRA 
QUALIDADE, SEM OSSO, 
COM NO MÁXIMO 10% DE 
SEBO E GORDURA, COM 
COR, CHEIRO E SABOR 
PRÓPRIOS.O PRODUTO 
DEVE SER CONGELADO, DE 
ABATE RECENTE DE GADO 
SADIO, DESOSSADO E LIM-
PO. O PRODUTO DEVERÁ 
APRESENTAR ASPECTO 
FIRME, NÃO AMOLECIDO E 
NEM PEGAJOSO, SEM MAN-
CHAS ESVERDEADAS, SEM 
SUJIDADES, PARASITOS E 
LARVAS. O PRODUTO DEVE 
ESTAR DE ACORDO COM 
AS NTAS 1–2–3 (NORMAS 
TÉCNICAS PARA PRODUTOS 
"IN NATURA"; ROTULAGEM 
E CARNES – DECRETO 
N°12.486 DE 20 DE OUTU-
BRO DE 1978). O PRODUTO 
DEVERÁ SER EMBALADO 
EM EMBALAGEM PLÁSTICA 
FLEXÍVEL, ATÓXICA, RESIS-
TENTE, TRANSPARENTE, 
EM PACOTES COM PESO 
DE 2 KG CADA. O PRODUTO 
DEVERÁ SER ENTREGUE 
COM TEMPERATURA DE 
–18°C. NO RÓTULO DA EM-
BALAGEM DEVERÃO CONS-
TAR AS ESPECIFICAÇÕES 
DO PRODUTO CONFORME 
A LEGISLAÇÃO VIGENTE 
(MINISTÉRIO DA SAÚDE – 
ANVISA, MINISTÉRIO DA 
AGRICULTURA, PECUÁ-
RIA E ABASTECIMENTO, 
SERVIÇO DE INSPEÇÃO 
FEDERAL, ESTADUAL OU 
MUNICIPAL – SIF / SISP / SIM) 
E INFORMAÇÕES SOBRE A 
PROCEDÊNCIA DO MESMO, 
VALIDADE E CONDIÇÕES DE 
ARMAZENAMENTO.

MASTERBOI KG 3000 30,15 90.450,00

4

CARNE BOVINA ,  T IPO 
MÚSCULO, SEM OSSO, 
COM NO MÁXIMO 10% DE 
SEBO E GORDURA, COM 
COR, CHEIRO E SABOR 
PRÓPRIOS.O PRODUTO 
DEVE SER CONGELADO, DE 
ABATE RECENTE DE GADO 
SADIO, DESOSSADO E LIM-
PO. O PRODUTO DEVERÁ 
APRESENTAR ASPECTO 
FIRME, NÃO AMOLECIDO E 
NEM PEGAJOSO, SEM MAN-
CHAS ESVERDEADAS, SEM 
SUJIDADES, PARASITOS E 
LARVAS. O PRODUTO DEVE 
ESTAR DE ACORDO COM 
AS NTAS 1–2–3 (NORMAS 
TÉCNICAS PARA PRODUTOS 
"IN NATURA"; ROTULAGEM 
E CARNES – DECRETO 
N°12.486 DE 20 DE OUTU-
BRO DE 1978). O PRODUTO 
DEVERÁ SER EMBALADO 
EM EMBALAGEM PLÁSTICA 
FLEXÍVEL, ATÓXICA, RESIS-
TENTE, TRANSPARENTE, 
EM PACOTES COM PESO 
DE 2 KG CADA. O PRODUTO 
DEVERÁ SER ENTREGUE 
COM TEMPERATURA DE 
–18°C. NO RÓTULO DA EM-
BALAGEM DEVERÃO CONS-
TAR AS ESPECIFICAÇÕES 
DO PRODUTO CONFORME 
A LEGISLAÇÃO VIGENTE 
(MINISTÉRIO DA SAÚDE – 
ANVISA, MINISTÉRIO DA 
AGRICULTURA, PECUÁ-
RIA E ABASTECIMENTO, 
SERVIÇO DE INSPEÇÃO 
FEDERAL, ESTADUAL OU 
MUNICIPAL – SIF / SISP / SIM) 
E INFORMAÇÕES SOBRE A 
PROCEDÊNCIA DO MESMO, 
VALIDADE E CONDIÇÕES DE 
ARMAZENAMENTO.

MASTERBOI KG 6000 18,70 112.200,00

5

CARNE BOVINA, MOÍDA, 
DIANTEIRA, COM NO MÁXI-
MO 10% DE SEBO E GOR-
DURA, COM COR, CHEIRO 
E SABOR PRÓPRIOS.O PRO-
DUTO DEVE SER CONGELA-
DO, DE ABATE RECENTE DE 
GADO SADIO, DESOSSADO 
E LIMPO. O PRODUTO DEVE-
RÁ APRESENTAR ASPECTO 
FIRME, NÃO AMOLECIDO E 
NEM PEGAJOSO, SEM MAN-
CHAS ESVERDEADAS, SEM 
SUJIDADES, PARASITOS E 
LARVAS. O PRODUTO DEVE 
ESTAR DE ACORDO COM 
AS NTAS 1–2–3 (NORMAS 
TÉCNICAS PARA PRODUTOS 
"IN NATURA"; ROTULAGEM 
E CARNES – DECRETO 
N°12.486 DE 20 DE OUTU-
BRO DE 1978). O PRODUTO 
DEVERÁ SER EMBALADO 
EM EMBALAGEM PLÁSTICA 
FLEXÍVEL, ATÓXICA, RESIS-
TENTE, TRANSPARENTE, 
EM PACOTES COM PESO 
DE 2 KG CADA. O PRODUTO 
DEVERÁ SER ENTREGUE 
COM TEMPERATURA DE 
–18°C. NO RÓTULO DA EM-
BALAGEM DEVERÃO CONS-
TAR AS ESPECIFICAÇÕES 
DO PRODUTO CONFORME 
A LEGISLAÇÃO VIGENTE 
(MINISTÉRIO DA SAÚDE – 
ANVISA, MINISTÉRIO DA 
AGRICULTURA, PECUÁ-
RIA E ABASTECIMENTO, 
SERVIÇO DE INSPEÇÃO 
FEDERAL, ESTADUAL OU 
MUNICIPAL – SIF / SISP / SIM) 
E INFORMAÇÕES SOBRE A 
PROCEDÊNCIA DO MESMO, 
VALIDADE E CONDIÇÕES DE 
ARMAZENAMENTO.

MASTERBOI KG 6000 11,95 71.700,00

6

CORTE CONGELADO DE 
FRANGO: COXA E SOBRE-
COXA, COM COR, CHEIRO 
E SABOR PRÓPRIOS.O PRO-
DUTO DEVE SER CONGELA-
DO, DE ABATE RECENTE DE 
GADO SADIO, DESOSSADO 
E LIMPO. O PRODUTO DEVE-
RÁ APRESENTAR ASPECTO 
FIRME, NÃO AMOLECIDO E 
NEM PEGAJOSO, SEM MAN-
CHAS ESVERDEADAS, SEM 
SUJIDADES, PARASITOS E 
LARVAS. O PRODUTO DEVE 
ESTAR DE ACORDO COM 
AS NTAS 1–2–3 (NORMAS 
TÉCNICAS PARA PRODUTOS 
"IN NATURA"; ROTULAGEM 
E CARNES – DECRETO 
N°12.486 DE 20 DE OUTU-
BRO DE 1978). O PRODUTO 
DEVERÁ SER EMBALADO 
EM EMBALAGEM PLÁSTICA 
FLEXÍVEL, ATÓXICA, RESIS-
TENTE, TRANSPARENTE, 
EM PACOTES COM PESO 
DE 2 KG CADA. O PRODUTO 
DEVERÁ SER ENTREGUE 
COM TEMPERATURA DE 
–18°C. NO RÓTULO DA EM-
BALAGEM DEVERÃO CONS-
TAR AS ESPECIFICAÇÕES 
DO PRODUTO CONFORME 
A LEGISLAÇÃO VIGENTE 
(MINISTÉRIO DA SAÚDE – 
ANVISA, MINISTÉRIO DA 
AGRICULTURA, PECUÁ-
RIA E ABASTECIMENTO, 
SERVIÇO DE INSPEÇÃO 
FEDERAL, ESTADUAL OU 
MUNICIPAL – SIF / SISP / SIM) 
E INFORMAÇÕES SOBRE A 
PROCEDÊNCIA DO MESMO, 
VALIDADE E CONDIÇÕES DE 
ARMAZENAMENTO.

JAGUA KG 6000 8,40 50.400,00

7

CORTE CONGELADO DE 
FRANGO:  PEITO,  COM 
COR, CHEIRO E SABOR 
PRÓPRIOS.O PRODUTO 
DEVE SER CONGELADO, DE 
ABATE RECENTE DE GADO 
SADIO, DESOSSADO E LIM-
PO. O PRODUTO DEVERÁ 
APRESENTAR ASPECTO 
FIRME, NÃO AMOLECIDO E 
NEM PEGAJOSO, SEM MAN-
CHAS ESVERDEADAS, SEM 
SUJIDADES, PARASITOS E 
LARVAS. O PRODUTO DEVE 
ESTAR DE ACORDO COM 
AS NTAS 1–2–3 (NORMAS 
TÉCNICAS PARA PRODUTOS 
"IN NATURA"; ROTULAGEM 
E CARNES – DECRETO 
N°12.486 DE 20 DE OUTU-
BRO DE 1978). O PRODUTO 
DEVERÁ SER EMBALADO 
EM EMBALAGEM PLÁSTICA 
FLEXÍVEL, ATÓXICA, RESIS-
TENTE, TRANSPARENTE, 
EM PACOTES COM PESO 
DE 2 KG CADA. O PRODUTO 
DEVERÁ SER ENTREGUE 
COM TEMPERATURA DE 
–18°C. NO RÓTULO DA EM-
BALAGEM DEVERÃO CONS-
TAR AS ESPECIFICAÇÕES 
DO PRODUTO CONFORME 
A LEGISLAÇÃO VIGENTE 
(MINISTÉRIO DA SAÚDE – 
ANVISA, MINISTÉRIO DA 
AGRICULTURA, PECUÁ-
RIA E ABASTECIMENTO, 
SERVIÇO DE INSPEÇÃO 
FEDERAL, ESTADUAL OU 
MUNICIPAL – SIF / SISP / SIM) 
E INFORMAÇÕES SOBRE A 
PROCEDÊNCIA DO MESMO, 
VALIDADE E CONDIÇÕES DE 
ARMAZENAMENTO.

JAGUA KG 6000 10,00 60.000,00
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8

FÍGADO BOVINO, CORTADO 
EM BIFE, CONGELADO. COM 
COR, CHEIRO E SABOR 
PRÓPRIOS.O PRODUTO 
DEVE SER CONGELADO, DE 
ABATE RECENTE DE GADO 
SADIO, DESOSSADO E LIM-
PO. O PRODUTO DEVERÁ 
APRESENTAR ASPECTO 
FIRME, NÃO AMOLECIDO E 
NEM PEGAJOSO, SEM MAN-
CHAS ESVERDEADAS, SEM 
SUJIDADES, PARASITOS E 
LARVAS. O PRODUTO DEVE 
ESTAR DE ACORDO COM 
AS NTAS 1–2–3 (NORMAS 
TÉCNICAS PARA PRODUTOS 
"IN NATURA"; ROTULAGEM 
E CARNES – DECRETO 
N°12.486 DE 20 DE OUTU-
BRO DE 1978). O PRODUTO 
DEVERÁ SER EMBALADO 
EM EMBALAGEM PLÁSTICA 
FLEXÍVEL, ATÓXICA, RESIS-
TENTE, TRANSPARENTE, 
EM PACOTES COM PESO 
DE 2 KG CADA. O PRODUTO 
DEVERÁ SER ENTREGUE 
COM TEMPERATURA DE 
–18°C. NO RÓTULO DA EM-
BALAGEM DEVERÃO CONS-
TAR AS ESPECIFICAÇÕES 
DO PRODUTO CONFORME 
A LEGISLAÇÃO VIGENTE 
(MINISTÉRIO DA SAÚDE – 
ANVISA, MINISTÉRIO DA 
AGRICULTURA, PECUÁ-
RIA E ABASTECIMENTO, 
SERVIÇO DE INSPEÇÃO 
FEDERAL, ESTADUAL OU 
MUNICIPAL – SIF / SISP / SIM) 
E INFORMAÇÕES SOBRE A 
PROCEDÊNCIA DO MESMO, 
VALIDADE E CONDIÇÕES DE 
ARMAZENAMENTO.

MASTERBOI KG 3000 11,40 34.200,00

TOTAL 418.950,00

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Esperança firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Eletrônico nº 00022/2023, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

Pela Prefeitura Municipal de Esperança, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Eletrônico nº 00022/2023, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

Os órgãos e entidades que não participaram do registro de preços, quando desejarem fazer 
uso da ata de registro de preços, deverão consultar o órgão gerenciador da ata para manifestação 
sobre a possibilidade de adesão;

Caberá ao fornecedor beneficiário da ata de registro de preços, observadas as condições nela 
estabelecidas, optar pela aceitação ou não do fornecimento decorrente de adesão, desde que 
não prejudique as obrigações presentes e futuras decorrentes da ata, assumidas com o órgão 
gerenciador e órgãos participantes;

As aquisições ou as contratações adicionais mediante adesão à ata não poderão exceder, por 
órgão ou entidade, a cinquenta por cento dos quantitativos dos itens do instrumento convocatório e 
registrados na ata do registro de preços para o órgão gerenciador e órgãos participantes;

O quantitativo decorrente das adesões à ata não poderá exceder, na totalidade, à metada do 
quantitativo de cada item registrado na ata de registro de preços para o órgão gerenciador e órgãos 
participantes, independentemente do número de órgãos não participantes que aderirem;

Após a autorização do órgão gerenciador, o órgão não participante deverá efetivar a aquisição ou 
contratação solicitada em até noventa dias, observado o prazo de vigência da ata de registro de preços;

Compete ao órgão não participante os atos relativos à cobrança do cumprimento pelo fornecedor 
das obrigações contratualmente assumidas e a aplicação, observada a ampla defesa e o contraditó-
rio, de eventuais penalidades decorrentes do descumprimento de cláusulas contratuais, em relação 
às suas próprias contratações, informando as ocorrências ao órgão gerenciador.

O usuário da ata, sempre que desejar efetivar a contratação do objeto registrado, fará através de 
solicitação ao gerenciador do sistema de registro de preços, mediante processo regular.

CLÁUSULA TERCEIRA - DA CONTRATAÇÃO:
As obrigações decorrentes da execução do objeto deste certame, constantes da Ata de Registro de 

Preços, serão firmadas com o fornecedor registrado, observadas as condições estabelecidas no presente 
instrumento e nas disposições do Art. 62, da Lei 8.666/93, e a contração será formalizada por intermédio de:

Pedido de Compra quando o objeto não envolver obrigações futuras, inclusive assistência e garantia.
Pedido de Compra e Contrato, quando presentes obrigações futuras.
O prazo para retirada do Pedido de Compra, será de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 

da data da convocação.
O quantitativo do objeto a ser executado será exclusivamente o fixado no correspondente Pedido 

de Compra e observará, obrigatoriamente, o valor registrado na respectiva Ata.
Não atendendo à convocação para retirar o Pedido de Compra, e ocorrendo esta dentro do prazo 

de validade da Ata de Registro de Preços, o licitante perderá todos os direitos que porventura tenha 
obtido como vencedor da licitação.

É permitido ao Órgão Realizador do Certame, no caso do licitante vencedor não comparecer 
para retirar o Pedido de Compra no prazo e condições estabelecidos, convocar os licitantes rema-
nescentes, na ordem de classificação e sucessivamente, para fazê-lo em igual prazo do licitante 
vencedor, aplicadas aos faltosos às penalidades cabíveis.

O contrato ou instrumento equivalente, decorrente do presente certame, deverá ser assinado 
no prazo de validade da respectiva Ata de Registro de Preços.

O contrato que eventualmente venha a ser assinado pelo licitante vencedor, poderá ser alterado 
com a devida justificativa, unilateralmente pelo Contratante ou por acordo entre as partes, nos casos 
previstos no Art. 65 e será rescindido, de pleno direito, conforme o disposto nos Arts. 77, 78 e 79, 
todos da Lei 8.666/93; e realizado na forma de fornecimento parcelada.

A supressão do item registrado poderá ser total ou parcial, a critério do gerenciador do sistema, 
considerando-se o disposto no Art. 15, § 4º, da 8.666/93.

CLÁUSULA QUARTA - DAS SANÇÕES ADMINISTRATIVAS:
Quem, convocado dentro do prazo de validade da respectiva ata de registro de preços, não 

celebrar o contrato, deixar de entregar ou apresentar documentação falsa exigida para o certame, 
ensejar o retardamento da execução de seu objeto, não mantiver a proposta, falhar ou fraudar na 
execução do contrato, comportar–se de modo inidôneo, declarar informações falsas ou cometer 
fraude fiscal, garantido o direito à ampla defesa, ficará impedido de licitar e contratar com a União, 
Estados, Distrito Federal ou Municípios e, será descredenciado do Sistema de Cadastramento 
Unificado de Fornecedores SICAF do Governo Federal e de sistemas semelhantes mantidos por 
Estados, Distrito Federal ou Municípios, pelo prazo de até 05 (cinco) anos, sem prejuízo das multas 
previstas no respectivo Edital e das demais cominações legais.

As referidas sanções descritas também se aplicam aos integrantes do cadastro de reserva 
que, convocados, não honrarem o compromisso assumido sem justificativa ou com justificativa 
recusada pela Administração.

A recusa injusta em deixar de cumprir as obrigações assumidas e preceitos legais, sujeitará o Con-
tratado, garantida a prévia defesa, às seguintes penalidades previstas nos Arts. 86 e 87, da Lei 8.666/93: 
a – advertência; b – multa de mora de 0,5% (zero vírgula cinco por cento) aplicada sobre o valor do 
contrato por dia de atraso na entrega, no início ou na execução do objeto ora contratado; c – multa de 
10% (dez por cento) sobre o valor contratado pela inexecução total ou parcial do contrato; d – simul-
taneamente, qualquer das penalidades cabíveis fundamentadas na Lei 8.666/93 e na Lei 10.520/02.

Se o valor da multa ou indenização devida não for recolhido no prazo de 15 (quinze) dias após a 
comunicação ao Contratado, será automaticamente descontado da primeira parcela do pagamento 
a que o Contratado vier a fazer jus, acrescido de juros moratórios de 1% (um por cento) ao mês, 
ou, quando for o caso, cobrado judicialmente.

Após a aplicação de quaisquer das penalidades previstas, realizar–se–á comunicação escrita 
ao Contratado, e publicado na imprensa oficial, excluídas as penalidades de advertência e multa 
de mora quando for o caso, constando o fundamento legal da punição, informando ainda que o fato 
será registrado e publicado no cadastro correspondente.

CLÁUSULA QUINTA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Eletrônico nº 00022/2023 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
- JCASIF COMERCIO VAREJISTA DE CEREAIS LTDA.
42.878.093/0001-00
Valor: R$ 188.176,00
- RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES.
07.526.979/0001-85
Valor: R$ 418.950,00
Total: R$ 607.126,00
CLÁUSULA SEXTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Esperança.
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00082/2023, que objetiva: Registro de preços 
para Contratação de empresa para prestação de serviços de assessoria, cotação, reserva, emissão, 
marcação, remarcação, cancelamentos e fornecimentos de bilhetes de passagens aéreas nacionais 
para a Prefeitura Municipal de Guarabira, de acordo com os termos e especificações constantes neste 
Termo de Referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 28 de Agosto de 2023
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ATO AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 00087/2023. 
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h30min, do dia 14 de Setembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONFECÇÃO E INSTALAÇÃO DE REVESTIMENTO COM 
BLOCOS E ESPUMAS A SEREM UTILIZADOS NAS ESCOLAS INFANTIS DO ENSINO FUNDA-
MENTAL I, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira/PB, 29 de Agosto de 2023.
LARISSA NAYARA ALMEIDA GOUVEIA RIBEIRO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO

DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00082/2023. OBJETO: Registro de preços para Contratação 

de empresa para prestação de serviços de assessoria, cotação, reserva, emissão, marcação, remar-
cação, cancelamentos e fornecimentos de bilhetes de passagens aéreas nacionais para a Prefeitura 
Municipal de Guarabira, de acordo com os termos e especificações constantes neste Termo de Refe-
rência. ABERTURA: 16/08/2023 as 08:30 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 29/08/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 10:00 horas do dia 13 de Setembro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas 
de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de kits de enxoval de bebê, destinados a 
Secretaria de Assistência Social deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 29 de Agosto de 2023
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 08:00 horas do dia 13 de Setembro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas 
de Pequeno Porte e Equiparados, para: Serviços de reciclagem de toner e cartucho de tinta diversos e 
manutenção de impressora laser multifuncional. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 29 de Agosto de 2023
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 14:00 horas do dia 13 de Setembro de 2023, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de equipamentos de informática 
diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
266/21; Decreto Municipal nº 275/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. E-mail: licitacao@inga.pb.gov.br. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 29 de Agosto de 2023
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00007/2022. Contrato: 00321/2022. Aditivo: 01. Objeto da 
Licitação: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção da Escola Municipal Manoel 
Fernandes. Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de Contrato é de 
R$ 2.074.316,52 (DOIS MILHÕES SETENTA E QUATRO MIL TREZENTOS E DEZESSEIS REAIS 
E CINQUENTA E DOIS CENTAVOS) + (mais) R$ 297.088,03 (DUZENTOS E NOVENTA E SETE 
MIL OITENTA E OITO REAIS E SETENTA E TRÊS CENTAVOS), do primeiro aditivo, representando 
14,32 (QUATORZE VÍRGULA TRINTA E DOIS POR CENTO), totalizando R$ 2.371.404,55 (DOIS 
MILHÕES TREZENTOS E SETENTA E UM MIL QUATROCENTOS E QUATROREAIS E CINQUENTA 
E CINCO CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 44.90.52.01 – 
OBRAS E INSTALAÇÕES Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: 
CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 29 de Julho de 2022. Data 
da Assinatura do Aditivo: 21/08/2023. Vigência do Aditivo: Inalterada. 

Itapororoca - PB, 21/08/2023.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO PROPOSTA COMERCIAL 

CONCORRÊNCIA N° 08005/2023.
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO COMPLEXO TURISTICO ESPORTIVO PARA INCLUSÃO 

SOCIAL - PCD.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SE-

PLAN, torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 
08005/2023: EMPRESA CLASSIFICADA: CONSTRUPAV EMPREENDIMENTOS LTDA, no valor 
de R$ 597.062,24 (Quinhentos e Noventa e Sete Mil Sessenta e Dois Reais e Vinte e Quatro 
Centavos). EMPRESA DESCLASSIFICADA: Nenhuma. O relatório detalhado de julgamento da 
proposta comercial encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa e na CEL cujo endereço consta no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao 
processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 29 de agosto de 2023.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 08003/2023

OBJETO: Contratação da obra de Requalificação Condomínios Independência, Amizade e 
Esperança, João Pessoa/Pb.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que fica determinado que a reunião para abertura do envelope contendo 
a proposta comercial do presente certame, dar-se-ão no dia 01/09/2023, às 09h00min, no mesmo 
local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 29 de agosto de 2023.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDO E DRENAGEM NO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO, DE 
ACORDO COM CONTRATO DE REPASSE Nº 911802/2021, OP 1076060-34. FUNDAMENTO LE-
GAL: Concorrência nº 00001/2022. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação do projeto. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 04401/2022 
- CONSTRUTORA REALIZAR EIRELI - 4º Aditivo - acréscimo de R$ 38.647,33 (TRINTA E OITO 
MIL SEISCENTOS E QUARENTA E SETE REAIS E TRINTA E TRÊS CENTAVOS). O valor atual 
passa para R$ 1.975.302,24. ASSINATURA: 29.08.23.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE APRESENTAÇÃO DE RECURSOS E ABERTURA DE VISTAS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
A presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Lagoa Seca, torna público 

que as empresas ALVES E LACERDA ENGENHARIA LTDA E GMF CONSTRUÇOES SERVIÇOS 
E LOCAÇOES LTDA apresentaram recurso administrativo tendo em vista a sua inabilitação no 
processo supra. Fica aberto vistas no processo para os demais interessados, e apresentação de 
contra razões se desejarem em conformidade com a Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se ainda que a reunião de abertura das propostas de preços marcada para ocorrer às 
11h00min do dia 31 de agosto de 2023 fica suspensa até nova comunicação e decisão do julgamento 
dos recursos apresentados. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, no horário das 08h Às 
12h dos dias úteis. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com.

Lagoa Seca - PB, 29 de agosto de 2023.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2023
OBJETO: Aquisição de materiais e equipamentos de informática em geral para as diversas 

secretarias do município de Manaíra/PB.
MODALIDADE: Pegão Eletrônico nº 00034/2023
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Lei Federal 8666/93. 
RECURSOS: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 20.200 GABINETE DO PREFEITO - 04 122 1002 

2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO -  20.300 SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO  E PLANEJAMENTO - 04 122 1002 2007 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO; 20.500 SECRETARIA DE OBRAS PÚBLICAS E SERVIÇOS 
URBANOS - 15 122 1002 2010 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRA-
-ESTRUTURA; 20.600 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 12 361 1005 2020 MANUTENÇÃO 
DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE - 12 361 1005 2024 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
ENSINO FUNDAMENTAL – MDE; 12 365 1005 2026 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO 
INFANTIL- CRECHE- MDE; 12 361 1005 2016 MANUTENÇÃO DE ATIVIDADES DO PROGRAMA 
SALÁRIO EDUCAÇÃO; 12 361 1005 2023 MANUTENÇÃO DO FUNDEB ENSINO FUNDAMENTAL 
- OUTRAS DESPESAS 30%; 20.700 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE -   10 301 1008 2050 MANU-
TENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO SUS; 10 301 1008 2052 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE – 20.800 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08 244 
1009 2063 MANUTENÇÃO DO BLOCO DA PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA- COMPONENTE: SCFV/ 
PBF; 08 244 1009 2064 MANUTENÇÃO DO BLOCO DA GESTÃO DO PROG.BOLSA FAMÍLIA E DO 
CADASTRO ÚNICO- IGD BF; 08 244 1009 2065 MANUTENÇÃO DO BLOCO DA GESTÃO DO SUAS; 
20.801 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL; 20.801 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL; 08 122 1002 2070 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL; ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.30 MATERIAL DE CONSUMO e 4490.52 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE.

PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra PB e Contrato Nº; 93401/2023, A H 
DA S MORAES - ME – CNPJ: 02.437.839/0001-17, valor: 1.500,00, Contrato Nº 93402/2023 ELMAR 
– BNB COMERCIO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA LTDA - CNPJ: 08.692.456/0001-71 
valor: 1.820,00, Contrato Nº 93403/2023 CLAUDIO CICERO LUIZ T. DE OLIVEIRA – ME CNPJ: 
11.591.893/0001-03 valor: 13.120,40, Nº 93404/2023 CONTIGO SOLUÇOES PARA GESTAO PUBLICA 
LTDA - CNPJ N° 14.065.989/0001-26, valor: 6.173,00, Contrato Nº 93405/2023 DARLU INDÚSTRIA 
TÊXTIL LTDA, CNPJ N° 40.223.106/0001-79 valor 465,00; Contrato Nº 93406/2023 ELTEK DISTRI-
BUIDORA DE INFORMATICA E ELETRONICOS, IMPORTACAO E EXPORTACAO LTDA CNPJ N° 
18.828.894/0003-30, valor: 202,50; Contrato Nº 93407/2023 GDA SOLUCOES EM INFORMATICA 
LTDA CNPJ N° 08.281.458/0001-78, valor: 13.815,00; Contrato Nº 93408/2023 GWC INDUSTRIA, 
IMPORTACÃO E DISTRIBUICÃO DE ELETRONICOS LTDA CNPJ N° 49.329.140/0001-05 valor: 
5.285,40; Contrato 93409/2023, HMA COMERCIO E ATACADISTA DE PRODUTOS DE INFORMA-
TICA E ELETROELETRONICOS LTDA, CNPJ N° 29.391.476/0001-82, valor: 12.367,05; Contrato 
93410/2023, IMPÉRIO DO PAPEL COMÉRCIO DE PAPÉIS LTDA, CNPJ N° 20.081.724/0001-14, 
valor: 9.418,00; Contrato 93411/2023, ISA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS DE INFORMATICA 
LTDA, CNPJ N° 50.306.476/0001-23, valor: 51.350,00, Contrato 93412/2023, JOSE MURILO DE 
MEDEIROS SILVA – ME, CNPJ N° 29.883.721/0001-79, valor: 38.927,20; Contrato 93413/2023 MA-
RIA JOSE FREIRES DA SILVA DIAS – ME, CNPJ N° 42.092.696/0001-73, valor: 12.815,00; Contrato 
93414/2023 P D S DE ALMEIDA – ME,  CNPJ N° 45.088.720/0001-99 valor: 37.490,00; Contrato 
93415/2023 RRA COMERCIO ELETRO-FONIA LTDA, CNPJ N° 44.307.153/0001-51, valor:3.391,70; 
Contrato 93416/2023, TKS IMPORTS LTDA – ME, CNPJ: 49.341.541/0001-72, valor: 9.969,00; Contrato 
93416/2023 V C FRANCA DE A LEITE - EPP/SS, CNPJ N° 44.132.269/0001-05, valor: 1.990,00.

VALOR TOTAL: 220.099,25.
Manaíra/PB, 23 de agosto de 2023.

Manoel Virgulino Simão
CAR Prefeito

AVISO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS
TOMADA DE PREÇOS 00006/2023

O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Manaíra/PB, torna público para co-
nhecimento dos licitantes participantes do Processo de Tomada de Preços Nº 00006/2023, que 
tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Serviços de Coleta, Transporte, 
Recebimento e destinação final dos resíduos sólidos urbanos em Aterro Sanitário Licenciado, 
visando atender as necessidades do Município de Manaíra/PB, conforme Memorial Descritivo e 
Orçamento, o Resultado da referida da Licitação. Empresas Classificadas conforme relatório técnico: 
EMPRESA DE RECEBIMENTO DE RESIDUOS E SERVIÇOS DE LIMPEZA- ERSEL LTDA – CNPJ 
Nº 44.720.380/0001-04 - VALOR: R$ 575.769,24.  Maiores Informações, na sala da comissão de 
licitação situada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB. 

Manaíra/PB, 29 de agosto de 2023.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

PRESIDENTE DA CPL/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
Publicidade de Notificação por Escrito

ao Fornecedor em Descumprimento Contratual  
Pregão Eletrônico nº 0027/2023: contratação de empresa para aquisição de moveis e eletrodo-

mésticos para manutenção de todas as secretarias do Municipal de Piancó-PB.
Fica RESCINDIDO o Contrato nº 01.00089/2023 e IMPEDIDA a empresa MICROTECNICA IN-

FORMATICA LTDA, 01.590.728/0009-30 de licitar e contratar com este município de Piancó – PB pelo 
prazo de 02 (dois) anos, nos termos dos Art. 86 da Lei 8.666/93; Art. 7º da Lei 10.520 (Lei do Pregão); 
Art. 156 da Lei 14.133/21 (Lei de Licitações e Contratos Administrativos); devido a INEXECUÇÃO 
CONTRATUAL pela NÃO entrega dos produtos licitados no prazo consoante o contrato. O prazo 
de 05 (cinco) dias, consoante Item 7.3, da cláusula sétima SANÇÕES, será concedido a empresa 
para apresentação de recurso a contar da data da publicação dessa decisão, para encaminhá-la 
devidamente para a apreciação e decisão superior. Para esse fim, comunico o seguinte endereço 
eletrônico gestaodecontratospmpianco@gmail.com.

Piancó-PB, 29 de agosto de 2023.
João Serafim Lemos
Gestor de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2023

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2023, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços na Reforma do Ginásio de 
Esporte deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: RM CONSTRUCAO LTDA - R$ 109.645,01.

Pilões - PB, 22 de agosto de 2023
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços na Reforma do 
Ginásio de Esporte deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2023. 
DOTAÇÃO: Recursos Ordinários/FUNDEB 304490.51 99 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: 
CT Nº 00103/2023 - 23.08.23 - RM CONSTRUCAO LTDA - R$ 109.645,01.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2023
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2023, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
ÁGUA MINERAL PARA O DESFILE CÍVICO DE 07 DE SETEMBRO E PARA O ENCONTRO DE 
BANDAS QUE OCORRERÁ NO DIA 17 DE SETEMBRO; ADJUDICO o seu objeto a: ADRIANO 
GONCALVES RODRIGUES DO NASCIMENTO - R$ 9.480,00.

Remígio - PB, 23 de Agosto de 2023
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2023, que objetiva: AQUISIÇÃO DE ÁGUA 
MINERAL PARA O DESFILE CÍVICO DE 07 DE SETEMBRO E PARA O ENCONTRO DE BANDAS 
QUE OCORRERÁ NO DIA 17 DE SETEMBRO; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ADRIANO GONCALVES RODRIGUES DO NASCIMENTO - R$ 9.480,00.

Remígio - PB, 25 de Agosto de 2023
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL PARA O DESFILE CÍVICO DE 07 DE SETEMBRO 
E PARA O ENCONTRO DE BANDAS QUE OCORRERÁ NO DIA 17 DE SETEMBRO. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Remígio: 02.050 Secretaria de Educação 12 361 1001 2010 Manutenção das atividades do 
Ensino Fundamental 3390.30 99 Material de Consumo Fonte de Recursos 15001000 Recursos 
Livres (Ordinário) 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT 
Nº 00262/2023 - 25.08.23 - ADRIANO GONCALVES RODRIGUES DO NASCIMENTO - R$ 9.480,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: FORNECIMENTO DE SOFTWARES PARA A GESTÃO PÚBLICA DA PREFEITURA MU-
NICIPAL DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2021. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Remígio e: CT Nº 00141/2021 - Public Software Informatica Ltda - ME - CNPJ: 07.553.129/0001-
76 - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 18.07.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e ob-

servado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00010/2023, que 
objetiva: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução da ampliação 
da Escola Municipal de Ensino Fundamental Presidente Rodrigues Alves, localizada na Comu-
nidade de Tavares, Zona rural do município de Rio Tinto–PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ASCOL ASSESSORIA E CONSTRUCAO 
LTDA - R$ 216.521,49.

Rio Tinto - PB, 28 de Agosto de 2023
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00011/2023, que objetiva: Contra-
tação de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços de revitalização do 
Calçadão da entrada da cidade, localizada no centro do município de Rio Tinto – PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: YBG CONSTRUCOES E 
SERVICOS LTDA - R$ 157.172,47.

Rio Tinto - PB, 28 de Agosto de 2023
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ
AVISO DE RETIFICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2023
A Pregoeira Oficial de Santa Cruz/PB, torna público para conhecimento dos interessados, 

que foi realizada correção no Edital de Licitação do Pregão Presencial nº 00044/2023, que tem 
como Objeto: Locação de Veículos Tipo Passeio e Utilitário para atender o Município de Santa 
Cruz/PB. DAS CORREÇÕES: O valor unitário do item 01 do Termo de Referência, representa 
apenas a locação de 01 (um) veículo, porém, na descrição do item constam 03 (três) veículos. 
Desta forma, o valor unitário mensal passará de R$ 4.710,12 para R$ 14.130,36 e o valor total 
do orçamento passará de R$ 209.113,40 para R$ 322.156,32. Em razão desta alteração, fica 
restabelecido o prazo inicial para recebimento dos envelopes, passando a sessão das às 09:30 
horas do dia 30 de agosto de 2023 para às 09:00 horas do dia 14 de setembro de 2023 (confor-
me § 4º do artigo 21 da Lei Federal 8.666/1993).  Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, através do Telefone: (83) 981881693 ou pelo E-mail: licitacaosantacruz@
gmail.com. Edital Retificado: 

http://www.santacruz.pb.gov.br/transparencia/licitacoes; www.tce.pb.gov.br.
Santa Cruz - PB, 29 de agosto de 2023.

MARIA GERLANE GERMANO
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 21401/2023

OBJETO: Contratação de profissionais especializado na área médica para prestação de 
serviços consultas, exames, pequenas cirurgias entre outros serviços para o Município de 
São José do Bonfim/PB, “especialista em Angiologia”. 

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação Nº IN00014/2023 e com base nos 
elementos constantes na Chamada Pública nº. 00002/2023. 

DOTAÇÃO: Recursos: Unidade Orçamentária: 02.04 - SECRETARIA DE SAÚDE - 10 
301 2006 2016 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES  ADMINISTRATIVAS DA SECRETARIA 
DE SAÚDE - 02.041 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10 301 2006 2085 MANUTENÇÃO 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - ELEMENTO DE DESPESA - 3390.36 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA  FÍSICA/3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA JURÍDICA.

VIGÊNCIA: 06 (seis) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: CLINICA 

MEDICA ROLIM LTDA- R$ 108.000,00.
São José do Bonfim - PB, 28 de Agosto  de 2023.

ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA
Prefeito Constitucional

CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 21501/2023

OBJETO: Contratação de profissionais especializado na área médica para prestação de 
serviços consultas, exames, pequenas cirurgias entre outros serviços para o Município de 
São José do Bonfim/PB, “especialista em UROLOGIA”. 

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação Nº IN00015/2023 e com base nos 
elementos constantes na Chamada Pública nº. 00002/2023. 

DOTAÇÃO: Recursos: Unidade Orçamentária: 02.04 - SECRETARIA DE SAÚDE - 10 
301 2006 2016 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES  ADMINISTRATIVAS DA SECRETARIA 
DE SAÚDE - 02.041 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10 301 2006 2085 MANUTENÇÃO 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - ELEMENTO DE DESPESA - 3390.36 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA  FÍSICA/3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA JURÍDICA.

VIGÊNCIA: 06 (seis) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: CLINICA 

MEDICA GERAL E ESPECIALIZADA- SERVICE SAÚDE LTDA- R$ 99.240,00.
São José do Bonfim - PB, 28 de Agosto  de 2023.

ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA
Prefeito Constitucional

CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO 

O Prefeito do Município de São José do Bonfim, no uso de suas atribuições legais, RA-
TIFICA a Inexigibilidade de licitação, que objetiva: contratação de empresas e profissionais 
especializado por meio de credenciamento para prestação de serviços consultas, exames, 
pequenas cirurgias entre outros serviços médicos para o Município de São José do Bonfim/
PB, “especialista em Cardiologia”; com base nos elementos constantes na Chamada Pública 
nº. 00002/2023 e da Exposição de Motivos Nº IN00016/2023, a qual sugere a contratação 
de: MONIQUE GOMES DA NOBREGA MOTA VICTOR - CPF Nº 078.732.444-23.  Valor: 
R$ 9.600,00.

São José do Bonfim - PB, 28 de Agosto  de 2023.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2023
O Pregoeiro Oficial do Município de São José de Espinharas/PB, no uso de suas atribui-

ções informa aos interessados o Julgamento da Impugnação do Edital do Pregão Eletrônico 
Nº 00029/2023, que tem como objeto Aquisição de material permanente para todas as 
Secretarias e Fundos municipais do Município de São José de Espinharas-PB, sendo o 
pedido de Impugnação da empresa WB SOLUÇÕES E ASSESSORIAS PERSONALIZADAS 
EIRELI, CNPJ/MF SOB Nº 11.227.836/0001-40 INDEFERIDO  nos termos do julgamento 
da Impugnação, mantendo a data de realização do certame assim como todos os itens do 
edital. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal, das 08:00 
às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São 
José de Espinharas - PB.

São José de Espinharas/PB – 29 de Agosto de 2023
José Matheus Paulo Morais

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS – PB, torna público para conhecimento 

dos interessados, que realizará licitação na modalidade PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, do 
tipo menor preço, tendo como objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO, CONFORME 
DEMANDA, DE MATERIAL HOSPITALAR (INSUMOS) PARA A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Data da sessão 15/09/2023. Horário de abertura das 
propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília). Local:www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital www.
saojosedosramospb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br e www.tce.pb.gov.br. Informações 
no horário das 08h às 14h. 

São José dos Ramos – PB 29 de agosto de 2023
ELANGINE PEREIRA DE ALBUQUERQUE

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS – PB, torna público para conhecimento 

dos interessados, que realizará licitação na modalidade PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, do tipo 
menor preço, tendo como objeto: AQUISIÇÃO DE MATRERIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA CONCES-
SÃO DE BENEFÍCIOS ATRAVÉS DE INSUMOS/MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO CONFORME LEI 
MUNICIPAL Nº 101/2001 PARA ATENDER DE FORMA EVENTUAL/EMERGÊNCIAL FAMÍLIAS EM 
SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE SOCIAL/TEMPORÁRIA ATENDIDAS/ACOMPANHADAS PELA 
EQUIPE TÉCNICA DO CRAS APÓS PARECER TÉCNICO. Data da sessão 14/09/2023. Horário de 
abertura das propostas: 11:30hs. (Horário de Brasília). Local:www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Edital www.saojosedosramospb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br e www.tce.pb.gov.br. 
Informações no horário das 08h às 14h. 

São José dos Ramos – PB 29 de agosto de 2023
ELANGINE PEREIRA DE ALBUQUERQUE

PREGOEIRO OFICIAL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2023, que objetiva: Con-
tratação de empresa especializada na prestação de serviços técnicos de consultoria, organização 
e execução de Concurso Público; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJU-
DICO o seu objeto a: ADVISE CONSULTORIA & PLANEJAMENTO EIRELI–EPP - R$ 79.000,00.

Serra da Raiz - PB, 25 de Agosto de 2023.
LUIZ GONZAGA BEZERRA DUARTE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2023, que objetiva: Contratação de Motocicleta 
com motorista, para prestar serviços de motoboy a Secretaria de Saúde deste Município, durante o 
exercício de 2023; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 50.445.958 
JULIANA MARINHO DE SOUSA - R$ 18.000,00.

Solânea - PB, 17 de Agosto de 2023
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA  MUNICIPAL DE SOLÂNEA
CONVOCAÇÃO CONTINUIDADE

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0018/2023
OBJETO Prestação de serviços de locação, montagem e desmontagem de estrutura, para os 

eventos promovidos pelas Secretarias deste Município de Solâena–PB. O Pregoeiro da Prefeitura 
Municipal de Solânea/PB, convoca os licitantes participantes do Pregão Eletrônico nº0018/2023, para 
a sessão pública de continuidade do certame, que ocorrerá às 09:00 horas do dia 31/08/2023, no site 
www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363-1285.Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB,  28 de Agosto de 2023
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0043/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Setembro  de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item,, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de kit de enxoval,  
destinados as famílias em situação de vulnerabilidade e/ou risco social deste Município de Solâ-
nea/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 29 de Agosto de 2023
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0044/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 14 de Setembro  de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de medicamentos para 
a VET CLIN, Clinica Veterinária deste Município de Solânea/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 29 de Agosto de 2023
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Motocicleta com motorista, para prestar serviços de motoboy a 
Secretaria de Saúde deste Município, durante o exercício de 2023. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00042/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea: 06:00 
– FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC. DE SAÚDE – 10.301.2008.2041/10.302.2009.2044(15
001002/16000000)/10.302.2009.2045(16000000)/10.30.2010.2047(15001002)/10.303.2011.2049
(15001002/16000000)/10.301.2008.2053(16000000)/10.301.2008.2056(16000000)/10.304.2011.
2054 (15001002/1600000)– ELEMENTO DE DESPESA – 3.3.90.39.99 – OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS PESSO JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 18/08/2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00263/2023 - 18.08.23 - 50.445.958 JULIANA MARINHO 
DE SOUSA - R$ 18.000,00.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 163/2023
PROCESSO Nº 27.000.006717.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S):  CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS NO RAMO DE ALIMENTAÇÃO PARA 
EXECUTAR SERVIÇOS DE PREPARO E VENDA DE REFEIÇÕES NOS 147 MUNICÍPIOS PA-
RAIBANOS CONTEMPLADOS PELO PROGRAMA TÁ NA MESA, destinado à SECRETARIA DE 
ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 14/09/2023 às 9h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-01991-7
João Pessoa, 29 de agosto de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

JUSTIÇA FEDERAL NA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico Nº 00012/2023 - UASG 90008
Nº Processo: 0002252-07.2023.4. Objeto: Aquisição de veículo tipo pick-up, cabine dupla, turbo
diesel, câmbio automático, com sistema de tração 4x4, zero quilômetro. Total de Itens Licitados: 1.
Edital: 30/08/2023 das 08h00 às 12h00 e das 13h00 às 17h59. Endereço: Rua João Teixeira de
Carvalho, 480, Brisamar, - João Pessoa/PB ou
https://www.gov.br/compras/edital/90008-5-00012-2023. Entrega das Propostas: a partir de 

30/08/2023
às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 14/09/2023 às 09h00 no site
www.gov.br/compras. Informações Gerais: Telefone (83) 3690-1000 e endereço eletrônico
pregoeiro@jfpb.jus.br. .

FABIO AZEVEDO DE OLIVEIRA
Pregoeiro

(SIASGnet - 29/08/2023) 90008-00001-2023NE000001

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2023

PROCESSO Nº 31.902.2516115.2023R2
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEICULOS PARA ATENDER AS 

DEMANDAS DA FERH, CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELE-
CIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS

DATA 13/09/2023 – HORA : 08:30 HORAS
CADASTRO DA CGE Nº 23-01987-7
O FUNDO ESTADUAL DE RECURSOS HIDRICOS, publica, para conhecimento dos interessados 

que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, que realizará a licitação em epígrafe. Maiores 
informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelo site http://www.aesa.pb.gov.br/
aesa-website/transparencia/licitacao/, ou através do e-mail: cpl@aesa.pb.gov.br ; rodrigo@aesa.
pb.gov.br . O FUNDO ESTADUAL DE RECURSOS HIDRICOS é localizada na AV. Duarte da Sil-
veira, s/n – ANEXO AO DER – Torre – João Pessoa – PB – CEP: 58013-280. Tel. (83) 23355626.

João Pessoa, 29 de agosto de 2023.
RODRIGO LEITE LINS

MATRICULA N º 1234766
PREGOEIRO OFICIAL 

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2023
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que foi declarada vencedora e adjudicada na 

citada licitação, cujo objeto é a contratação dos serviços técnicos especializados de organização, 
planejamento e realização do Segundo Concurso Público para a Outorga de Delegação de Serviços 
Notariais e Registrais do Estado da Paraíba, conforme especificações e condições constantes no 
anexo I do edital, à empresa: CONSULPLAN - CONSULTORIA E PLANEJAMENTO EM ADM. 
PUBLICA no valor total de R$1.430.000,00 para o lote único.

João Pessoa, 29 de agosto de 2023.
NÉLSON DE ESPÍNDOLA VASCONCELOS

Pregoeiro TJ-PB

EXTRATO DO ACORDO DE PARCEIRA
PROCESSO Nº 076/2023

ACORDO DE PARCERIA Nº 002/2023
Partes: LABORATÓRIO INDUSTRIAL FARMACÊUTICO DO ESTADO DA PARAÍBA 

S/A - LIFESA sob o CNPJ nº 02.921.821/0001-96 e BIOWAY BIOTECNOLOGIAS S.A sob 
o CNPJ nº 45.357.864/0001-01.

Objeto: TRANSFERÊNCIA DE TECNOLOGIA E O DESENVOLVIMENTO CONJUNTO 
DE PRODUTOS PARA SAÚDE, MAIS ESPECIFICAMENTE: STENT CORONÁRIO CON-
VENCIONAL, STENT PERIFÉRICO, STENT FARMACOLÓGICO, CATÉTER BALÃO PARA 
ANGIOPLASTIA TRANSLUMINAL PERCUTÂNEA E CATÉTER GUIA PARA ANGIOPLASTIA 
TRANSLUMINAL PERCUTÂNEA, E DEMAIS PRODUTOS CARDIOLÓGICOS DA LINHA DE 
PRODUTOS DA BIOWAY.

Fundamentado na Lei nº 10.973/2004, Lei Estadual nº 7.950/2006 e pelo Decreto nº 
9.283/2018.

Data da assinatura: 29/08/2023.
João Pessoa, 29 de Agosto de 2023

Luciano Piquet da Cruz
Diretor Presidente do LIFESA

AVISO DE EDITAL
LEILÃO PÚBLICO Nº 006/2023

Processo SGC nº 32.205.000149.2023 e Registro CGE nº 23-01986-9
A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA-PB, situada na Ro-

dovia Estadual Ministro Abelardo Jurema (PB-008), Km-07, Jacarapé, João Pessoa-PB, CNPJ nº 
09.295.684/0001-70, Inscrição Estadual nº 16.078.084-5, realizará Leilão Público nº 006/2023 e 
tem como OBJETIVO:  alienação de 57 (cinquenta e sete) animais bovinos das raças: Gir, Guzerá 
e Sindi, conforme especificadas no Edital, categoria: ELITE, pertencente ao rebanho da EMEPA-PB;

DATA, HORÁRIO e LOCAL: no dia 23 de setembro de 2023, às 11 horas, na forma virtual, no 
endereço eletrônico: https://www.youtube.com/watch?v=vsn2dw1VX-s e com exibição também no 
Centro de Eventos e Serviços Rurais Henrique Vieira de Albuquerque Melo (Parque de Exposição 
de Animais) localizado na BR-230, Km-25, Cristo Redentor, João Pessoa – PB; os lances serão 
realizados exclusivamente através do grupo do WhatsApp, pelo endereço eletrônico https://chat.
whatsapp.com/FMoNfkjpLw1IM0teC2MijJ ;

MAIORES INFORMAÇÕES: Será encontrado no Edital afixado na entrada principal da EMPAER/
EMEPA-PB e poderá ser adquirido sem qualquer ônus na sua sede, bem como será exibido na 
internet no site: https://empaer.pb.gov.br/Sevicos/licitacoes  ou nos seguintes endereços: Rodovia BR 
230 – Km 13,3, S/N – Parque Esperança – Lot.  Morada Nova, L-26 - CEP: 58108-502 – Cabedelo 
– PB, Telefone: (83) 3218-8101 ou – Presidência - Telefone: (83) 3218-8162, e-mail: presidencia@
empaer.pb.gov.br  - gabin@empaer.pb.gov.br 

Cabedelo - PB, 29 de agosto de 2023.
JOILTON FEITOSA NUNES

Portaria nº 003/2022, de 26/09/2022
Publicada no DOE em 06/10/2022

COMARCA DE ITABAIANA-PB 
Ofício Único de Tabelionato de Notas e Protesto de Títulos, de Registro de Imóveis, 

de RTD/RCPJ e de RCPN  
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE 

 REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Ofício Único de Tabelionato de Notas e Protesto 
de Títulos, de Registro de Imóveis, de RTD/RCPJ e de RCPN da Comarca de Itabaiana-PB, segundo 
as atribuições conferidas pelo Art. 26 da Lei 9.514/97, bem como pela credora CAIXA ECONOMICA 
FEDERAL – CNPJ 00360305000104, do contrato de financiamento imobiliário nº 844440834419, ga-
rantido por Alienação Fiduciária, registrado na MATRÍCULA nº 9969 deste Cartório, referente ao imóvel 
situado à RUA PROJETADA II, Nº 21, ALTO ALEGRE – ITABAIANA-PB – CEP 58.360.000, Venho pelo 
presente INTIMAR o(s) Senhor(es) MAILSON CARLOS FERREIRA DA SILVA – CPF 081949184-56, 
para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos que se encontram 
vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das despesas de cobrança 
e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, também, os encargos que 
vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá efetuar a purga da mora na 
agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Itabaiana do Norte, dentro do prazo 
definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas Senhorias,  para que se dirija a este 
Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, 
no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam 
Vossas Senhorias cientificados que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, 
garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA 
ECONOMICA FEDERAL, nos termos do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues 
Quirino, Escrevente substituta, o digitei. Itabaiana, 25 de agosto de 2023. 

 
A Sra. FLÁVIA CRISTINA CIRILO DE LIMA, CPF Nº 874.479.324-34, torna público que requereu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Cabedelo, a LO – Licença de Operação, para regulari-
zação de um imóvel residencial unifamiliar,  situado na Rua João Edivaldo de Freitas, s/n ( Lote 03, 
Quadra 04). Jardim Brasília, Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

COMARCA DE ITABAIANA-PB 
Ofício Único de Tabelionato de Notas e Protesto de Títulos, de Registro de Imóveis, 

de RTD/RCPJ e de RCPN 
 EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE  

REGINA COELI RODRIGUES DA SILVA, Oficiala do Ofício Único de Tabelionato de Notas e 
Protesto de Títulos, de Registro de Imóveis, de RTD/RCPJ e de RCPN da Comarca de Itabaiana-
-PB, segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26 da Lei 9.514/97, bem como pela credora CAIXA 
ECONOMICA FEDERAL – CNPJ 00360305000104, do contrato de financiamento imobiliário nº 
844440734827, garantido por Alienação Fiduciária, registrado na MATRÍCULA nº 9871 deste Car-
tório, referente ao imóvel situado à RUA PROJETADA II, Nº 27, CENTRO – ITABAIANA-PB – CEP 
58.360.000, Venho pelo presente INTIMAR o(s) Senhor(es) JOSEFA ILMA DO NASCIMENTO (CPF 
964444104-44, para fins de cumprimento das obrigações contratuais relativas aos encargos devidos 
que se encontram vencidos, sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e acréscimo das 
despesas de cobrança e honorários advocatícios, até a data do efetivo pagamento, somando-se, 
também, os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Salientamos que o (s) Sr. (a) poderá 
efetuar a purga da mora na agência da CAIXA detentora do financiamento, no caso a Agência Ita-
baiana do Norte, dentro do prazo definido nesta intimação. Assim, procedo à INTIMAÇÃO de Vossas 
Senhorias,  para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, situado á Av. José Silveira, 
nº 70, onde deverá efetuar a purga do débito, no prazo improrrogável de 15 dias, contados a partir 
da data desta publicação. Nesta oportunidade, ficam Vossas Senhorias cientificados que o não 
cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da 
propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos termos 
do Art. 26, § 7º da Lei 9.514/97. Eu, Enedina Helena Rodrigues Quirino, Escrevente substituta, o 
digitei. Itabaiana, 25 de agosto de 2023. 

EDITAL DE LOTEAMENTO
1 0 OFÍCIO DE NOTAS E PRIVATIVO DO REGISTRO DE IMÓVEL - IÊDA CARNEIRO SERVIÇO 

NOTARIAL E REGISTRAL, COMARCA DE ALAGOA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA.
lêda Maria de Paiva Carneiro, Tabeliã do Registro de Imóveis, Comarca de Alagoa Grande, 

Estado da Paraíba, na forma da lei etc.
Faz público para ciência dos interessados, em cumprimento ao disposto no art. 19, 3 0, da Lei no 

6.766, de 19/12/1979, que a Empresa DIAS EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS LTDA, inscrita 
no CNPJ sob no 08.149.092/0001-88, com Sede à Rua Carlos Vasconcelos, 2103, Sala E, Bairro 
Joaquim Távora, CEP 60.115-044, Fortaleza-CE, representada pela Sócia Administradora Maria José 
Dias de Almeida, brasileira, solteira, comerciante, portadora do RG no 827.680 SSP/PB, inscrita no 
CPF sob no 390.589.304-59, residente na Rua Osvaldo Cruz, 2582, Apto. 602, Bairro Aldeota, CEP 
60.125-150, FortalezaCE; depositou neste Serviço Notarial e Registral — lêda Carneiro, situado 
à rua Dr. Apolônio Zenayde, 755, Centro, Alagoa Grande — PB, o projeto e demais documentos 
relativos ao imóvel de sua propriedade com a denominação de “LOTEAMENTO CIDADE VIVA”, 
localiazado no município de Juarez Távora-PB, compreendendo 23 Quadras, num total de 629 lotes 
residenciais, encerrando uma área de 108.313,35 m2 (cento e oito mil, trezentos e treze metros e 
trinta e cinco centímetros quadrados), que correspondem a 65,02% da área total; Área de Equipa-
mentos Comunitários composta por 01 (um) lote, medindo 7.091,31 m2 (sete mil e noventa e um 
metros e trinta e um centímetros quadrados), que corresponde a 4,26% da área total; Área Verde 
composta por 03 (três) lotes, medindo 6.853,69 rn2 (seis mil, oitocentos e cinqüenta e três reais e 
sessenta e nove centímetros quadrados), que corresponde a 4,11% da área total; Sistema Viário 
mede 44.324,19 m2 (quarenta e quatro mil, trezentos e vinte e quatro metros e dezenove centíme-
tros quadrados), que corresponde a 26,61% da área total do loteamento que é de 166.582,54m2 
(cento e sessenta e seis mil, quinhentos e oitenta e dois metros e cinqüenta e quatro centímetros 
quadrados), conforme Planta e Memorial Descritivo assinados pelo Responsável Técnico Adriano 
Moreira da Silva — Arquiteto e Urbanista - CAU no A29356-3, Aprovados pela Prefeitura Municipal 
de Juarez Távora — PB. As exigências, dispensas, proibições e ressalvas, inclusive as indicações 
para cada lote contidas no memorial, ficarão fazendo parte integrante do registro e serão lançadas 
no seu respectivo campo.

Havendo impugnações, estas deverão ser apresentadas neste Registro, durante o expediente, 
dentro do prazo de quinze dias, contados da terceira e última publicação deste edital; e não as 
havendo, será feito o registro.

Alagoa Grande, 21 de Agosto de 2023.

 
Tabeliã do 1º Oficio de Notas e Registro de imóveis

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO Nº. 045/2023 SENAI – DR/PB

O SERVIÇO NACIONAL DE APRENDIZAGEM INDUSTRIAL, Departamento Regional da Paraíba 
- SENAI/DR/PB, por intermédio de sua Comissão de Licitação, torna público para o conhecimento 
de quem possa interessar, que no dia 11 de setembro de 2023, às 09h00 (horário local), fará realizar 
licitação na modalidade Pregão, Tipo Menor Preço. A Sessão Pública ocorrerá na sala de reunião 
virtual de videoconferência (“Microsoft Teams”), conforme as especificações do Edital e seus anexos, 
observando as disposições do Regulamento de Licitações e Contratos do SENAI. Constitui objeto 
da presente licitação a  aquisição de equipamentos para ensaio de durabilidade destinados ao 
Centro de Tecnologia do Couro e Calçado Albano Franco, Unidade do SENAI-PB. Os interessados 
poderão ter acesso ao Edital através do e-mail licitacao@fiepb.org.br e Portal da Transparência 
do SENAI/PB: http://transparencia.fiepb.com.br/. Mais informações pelo telefone: (83) 2101-5482.

Campina Grande-PB, 29 de agosto de 2023.
PUBLIQUE-SE

Ariana Almeida Gonzaga
Pregoeira do SENAI/PB

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, SIGMA-RLO-OBRAS CIVIS-RLO=LOA N° 171/2019=PROC:2018-006316=SISTEMA 
INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=COD:56.68.143=VAZÃO:126M³/H=L/ATV:BREJO 
DO CRUZ E BELÉM DO BREJO DO CRUZ ? PB BREJO DO CRUZ-PB Processo:  2023-003750/
TEC/RLO-0853.


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	PAg 16

	5 - Economia
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes corrigido
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

		2023-08-29T22:03:01-0300
	EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICACAO S A EPC:09366790000106




